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Avalatribunalregistrode
SantaÚrsulaXitla Halpan
comopueblooriginario
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El TribunalElectoralde la Ciudad

deMéxico TECM avalólainscrip
cióndeSantaÚrsulaXitla enel Sis
temadeRegistroy Documentación
dePueblosy BarriosOriginariosy
ComunidadesIndígenasResiden
tesde la Ciudadde México enel
juicio promovidopor integrantes
dela comisióndeparticipaciónco
munitaria Copaco instanciade
representaciónvecinalquedeberá
extinguirsealhabercambiadoeles
tatusjurídico dedichacomunidad
dela alcaldíaTlalpan

El organismojurisdiccionaltie
ne sin embargo pendientespor
resolverimpugnacionesencontra
delMarcoGeográficodeParticipa
ciónCiudadanaparalaconsultadel
presupuestoparticipativode2025
dondeel InstitutoElectorallocal

IECM incorporaa SantaÚrsula
Xitla comopuebloy estableceque
la Copacoy la autoridadtradicio
nal ya elegidapor la comunidad
no puedencoexistirdadoquerea
lizan las mismasfuncionesde re

presentaciónanteel gobiernode
laalcaldía

Endichoacuerdoel IECM pró
rrogalas funcionesde la Copaco
hastael 31 dediciembre sólopara

quevigile hastasuconclusiónlaeje
cucióndelproyectodelpresupuesto
participativodeesteaño quecon
sisteenobrasdemantenimientoen

el panteóndelpoblado
La sentencia aprobadapor

unanimidadde los magistrados
del TECM refiereque en enero
de2018el cuartotribunalcolegia
do enmateriaadministrativadel

primercircuitodelPoderJudicial
Federalresolvióunjuicio sobrela
publicaciónen la GacetaOficial
del 17 de abril de 2017deun avi

so de la Secretaríade Gobierno

capitalinaparadar a conocerlas
ReglasdeOperacióndelPrograma
Generalde Preservacióny Desa
rrollo de las Culturasy Tradicio
nesdelosPueblosy BarriosOrigi
nariosdela CiudaddeMéxico con
un anexodelos pueblosy barrios
originarios dondeapareceSanta
ÚrsulaXitla

Dichadeterminaciónañade no
fueimpugnadaporlo queadquirió
definitividady firmeza con calidad
decosajuzgada

Agregaqueel puebloya eligió a
suautoridadtradicionaly envir
tud de la prohibiciónde no regre
sióndelartículoprimeroconstitu
cional deberespetarseel derecho
deSantaÚrsulaXitla anombrarsus
propiasautoridadestradicionales
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Plantean una sola urna para depositar seis boletas 

Dan a elección judicial 
(sólo) 43% de casillas 
Estiman analistas 
que de confirmarse 
este plan del INE 
habrá poca votación 
ÉRIKA HERNÁNDEZ 

Arite la disminución del pre-
supuesto público para la elec-
ción judicial, el Instituto Na-
cional Electoral (INE) prevé 
instalar sólo 73 mil 850 casi-
llas, que representan un 43 
por ciento de las 172 mil ori-
ginalmente propuestas. 

Además se contempla la 
colocación de una sola urna 
que recibirá seis boletas, y no 
una por cada cargo en dispu-
ta en la elección de Ministros, 
Jueces y Magistrados. 

Esto representa una ca-
silla para cada una de las 70 
mil secciones electorales en 
las que se divide el País; en 
aquellos casos donde haya 
un mayor número de electo-
rales habrá más de una "casi-
lla seccional". 

Este proyecto fue apro-
bado por la Comisión Orga-
nizadora del proceso judicial 
y deberá ser avalado por el 
Consejo General del INE. 

La reducción de casillas 
sería la respuesta del órgano 
electoral a la disminución de 
fondos públicos para la elec-
ción, por parte del Congreso, 
en control de Morena, que 
fue del 52 por ciento. 

Ayer, la Junta General 
Ejecutiva del INE acordó 
destinar 6 mil 219 millones 
de pesos a la elección, un 
47% de los 13 mil 205 mi-

' 

GOLPE DE REALIDAD 
El proyecto original de elección judicial contrasta 
con l¡;¡s decisiones que .está tomando eii.NE: 

CONCEPTO PROYECTO PROPUESTA 
ORIGINAL DEL INE 

$13,205 
· MILLONES 

$6,219 
MIUONES 

ｾ＠

m Casillas 172,000 

m ca-.x>res . 43,362 
24,715 
__lftB_ 

Ｍ ｾ＠

llones de pesos previstos en 
tm inicio. 

Al igual que el proyecto 
de casillas, este planteamien-
to de recursos está en espera 
del aval de los integrantes del 
órgano electoral. 

"La adaptación principal 
de este proceso electoral es-
triba en la instalación de 73 
mil 850 mesas directivas de 
casilla secciona!. 

"La correcta instrumen-
tación de este programa do-

7,251 

tará de certeza, legalidad, in-
dependencia, imparcialidad, 
objetividad, máxima publi-
cidad y paridad a esta inédita 
elección", indica el resolutivo 
aprobado por la Comisión 
Organizadora del proceso ju-
dicial del INE. 

Ante la reducción de ca-
sillas, el INE también dismi-
nuirá a un 58 por ciento el 
número de capacitadores y 
supervisores electorales que 
se encargarán de preparar a 

los ciudadanos que recibirán 
y contarán los votos el próxi-
mo 1 de junio, al pasar de 50 
mil 613 a 29 mil 656. 

La propuesta inicial era 
la contratación de 43 mil362 
capacitadores, y ahora serán 
24 mil 715; mientras que se 
preveía contratar 7 mil 251 
supervisores, pero la cifraba-
jó a 4 mil 941. Con esto, el 
INE prevé ahorrar 2 milSOO 
millones de pesos. 

AUGURAN BAJA 
PARTICIPACIÓN 
En estas condiciones, la par-
ticipación ciudadana podría 
rondar ellO por ciento, coin-
cidieron el ex presidente del 
IFE, Luis Carlos Ugaide, y el 
analista electoral Arturo Es-
pinosa Silis. 

''Los electores estarán an-
te la elección más difícil y 
compleja que hayan vivido, 
prevalecerá el voto desinfor-
mado: muchas candidaturas, 
muchas boletas con perso-
nas desconocidas pata car-
gos con funciones lejanas y 
abstractas para el ciudadano. 

''El INE se verá forzado 
a instalar menos de la mitad 
de las casillas, habrá menos 
dinero para promoción y eso 
desalentará aún más el voto", 
planteó Ugalde. 

Arturo Espinosa, direc-
tor del Laboratorio Electo-
ral, consideró: ''Estamos ante 
unas elecciones apresuradas, 
apenas publicó la reforma e 
inmediatamente obligaron a 
la autoridad electoral a iniciar 
la organización del proceso 
sin tener reglas". 

Q. 
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Pelea crimen siete duetos 
en Guanajuato y Querétaro 
BENITO JIMÉNEZ 

Células criminales disputan 
la ordeña en al menos sie-
te poliductos de Pemex, que 
van de las Refinerías de Tula 
a Salamanca y que cruzan en-
tre Guanajuato y Querétaro. 

En ambos estados au-
mentaron los piquetes a la 
red de distnbución de Pemex, 
de acuerdo con registros ofi-
ciales de la empresa 

La ordeña de combusti-
ble a Pemex es un delito que 
pelea la delincuencia en la 
región, donde la gasolina se 
vende ilegalmente a plena luz 
del día en las carreteras. 

Los siete poliductos eri 
disputa también cuentan con 
ramales que abastecen las 
Terminales de Almacena-
miento y Reparto (TAR) de 
ciudades como Zamora, Ce-
laya, Irapuato, León, Queré-
taro y San Juan del Río. 

En Guanajuato, los p i-
quetes aumentaron en un 51 
por ciento entre enero y sep-
tiembre de este año con res-
pecto al mismo periodo de 

2023, al pasar de 408 a 616 
puntos de robo. 

En Querétaro, la coloca-
ción de tomas clandestinas 
en duetos de Pemex se acre-
centó en un 62 por ciento al 
pasar de 288 a 467; de acuer-
do con el informe más actua-
lizado de Pemex. 

En ambas entidades ope-
ran células de los Cárteles de 
Jalisco y Santa Rosa de Lima, 
algunas de ellas confrontadas 
entre sí por el control de los 
cargamentos de combustible 
y la venta de éstos. 

A esos grupos crimina-
les se suma ahora el Cártel 
de Palmillas, creado en 2018 
por el hidalguense Salvador 
Reséndiz, "El Rex", que ade-
más ordena la colocación de 
tomas ilegales en Hidalgo y 
Edomex. 

''El Rex" participaba en la 
ordeña de combustible desde 
Hidalgo, donde con Orlando 
Medína, ''El Fénix", fundaron 
la banda de ''Los H ades", de-
dicada a la extracción ilícita 
de combustible de los duetos 
de Pemex y el narcomenudeo. 

Escapan mexicanos de crimen hacia EU 

APUNTA A MISIL RUSO 
'ACCIDENTE' DE AVIÓN 
El disparo de un misil ruso habría 
caúsado ·qué un avión de Azerbaiyán 
Airlines se estrellara el pasado miércoles . 
en Kazajistáp. I .. 1'ERNACIONAL (PAG.15) 

... :·' ;-:- ··'•. ' 

MAURO DE LA FUENTE 

MATAMOROS.- A la par de 
la oleada de extranjeros que 
está llenando las casas para 
migrantes y que busca cru-
zar a Estados Unidos antes 
de que Donald Trump asu-
ma la Presidencia, el núme-
ro de mexicanos que llega a 
la frontera escapando de la 
violencia en sus comunida-
des se disparó. 

Defensores de derechos 
humanos y directores de ca-
sas de migrantes reportan 
que sólo en Mataríloros en 
las últimas semanas se du-
plicó la cantidad de mexica-
nos que esperan obtener asi-
lo humanitario del Gobierno 
estadounidense. 

"Tenemos unos 2 rnilSOO 
desplazados por la violencia 
en diferentes puntos de la 
ciudad (Matamoros)", deta-
lló la activista Gladys Cañas, 

fr que explicó que los mexica-
<( nos no se concentran en los 

albergues como los extranje-
ros y suelen rentar viviendas 
o quedarse con conocidos. 

''La cifra se ha duplicado 
en las últimas semanas y si-
guen llegando". 

111111111111111111111111111111 
610972000016 

La titular de "Ayudán-
doles a Triunfar", que brin-
da asesoría y ayuda. a los mi-
grantes, precisó que todos los 

, días llegan familias comple-
tas procedentes de Chiapas, 
Guerrero, Guanajuato y otros 
estados que padecen violen-
cia del crimen organizado. 

A su vez, el sacerdote 
Francisco Gallardo López, 
coordinador de la Pastoral 
de Movilidad Humana, a car-
go de las casas para migran-
tes católicas en Matamoros y 
Reynosa, destacó la crecien-
te migración desde Chiapas, 
donde se sufre un ｡ ｧｲ｡ ｶ ｡ ｾ＠

miento de la narcoguerra 
"Tenemos desplazados de 

Chiapas que buscan pedir se-
guridad en Estados Unidos", 
dijo Gallardo. · 

1 
ｾ＠
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Buscan, ante deportaciones, 
diálogo con Centroamérica 
NATALIA VITELA 

Y MARTHA MARTÍNEZ 

Ante las deportaciones masi-
vas anunciadas por el presi-
dente electo de Estados Uni-
dos, Donald Trump, el Canci-
ller Juan Ramón de la Fuente 
apuesta al diálogo con funcio-
narios de paises expulsores 
de migrantes. 

"El Canciller está hablan-
do con algunos otros paises, 
cuyos habitantes cruzan el 
territorio nacional para llegar 
a la frontera norte, particular-
mente Centroamérica. 

"Si bien tenemos un tra-
tado comercial con Estados 
Unidos y Canadá, siempre va-
mos a estar cerca de América 
Latina'', dijo la Mandataria. 

Tom Homan, próximo 
zar de la frontera en la ges-
tión de Trump, declaró a 
The Washington Post, que 
se reanudará la práctica de 
poner a familias enteras de. 
migrantes en centros de de-
tención y que no dudará en 
deportar a padres cuyos hi-
jos tengan la ciudadanía esta-
dounidense por haber nacido 
en ese país. 
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● Señala que no va a 
proceder y que detallará 
lo que hicieron en una 
próxima conferencia 

● El pasado 20 se 
publicó el decreto 
para el cierre de siete 
organismos autónomos

● Califica la mandataria 
de “albazo” la maniobra 
del órgano que está en 
proceso de desaparecer 

● El instituto, encargado 
de otorgar espacios de 
tv, radio e Internet, 
calla ante la acusación

Las echaremos para atrás: Sheinbaum

Se anularán 
concesiones 
que dio IFT 
antes de su 
extinción

ALMA E. MUÑOZ, EMIR OLIVARES Y JESSIKA BECERRA / P 13

● El proyecto a debatir en el Consejo General la próxima 
semana lo reduce de $6 mil 329 millones a 6 mil 219 

● La Presidenta llama a que hagan público “en qué van a 
destinar los recursos” y si requieren más, explicar por qué

Plantea INE recortar aún más 
el presupuesto para la elección 
judicial; ahora mocha 110 mdp

LILIAN HERNÁNDEZ Y FABIOLA MARTÍNEZ / P 3 Y 4

Asciende a 320 mdp el valor de la mercancía ilegal 

En BC, el mayor golpe 
a la fayuca: decomisan 
3 millones de piezas
● Es la cuarta acción dentro 
del operativo Limpieza, esta vez 
en Ensenada, destaca Ebrard 

● Entre los artículos incautados 
hay perfumes, electrónicos, 
juguetes y textiles: gobernadora 
 
● El contrabando procede de 
China, Taiwán, Bangladesh, 
Indonesia, Malasia y Vietnam

BRAULIO CARBAJAL / P 12

s Ayer se llevaron a 
cabo inspecciones en 
dos establecimientos de 
Ensenada con un espacio de 
18 mil metros cuadrados, 
precisó la mandataria de 
Baja California, Marina 
del Pilar Ávila, mientras el 
secretario de Economía, 
Marcelo Ebrard, informó que 
tras este operativo y los de 
CDMX, Hermosillo, Sonora, 
y Saltillo, Coahuila, ya 
suma más de 500 millones 
de pesos el valor del 
contrabando asegurado. Foto 
La Jornada
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Alfredo Campos Villeda
“Evocación de Günter 

Grass: nuestro yo solo existe 
en el ciberespacio” - P. 3

Susana Moscatel
“Mariah Carey y 

Luis Miguel, los reyes 
de la Navidad” - P. 25

Drones de cuarta
generación en 
la narcoguerra
 Los artefactos usados por los 
cárteles reconocen edificios, 
autos o rostros para atacar

ÓSCAR BALDERAS - PAG. 10

Liberaron jueces 84% del dinero 
congelado por la UIF de AMLO

Corrupción. El monto asciende a 37 mil mdp y entre los beneficiados están Kamel Nacif, la Luz de Mundo
y García Cabeza de Vaca; en 2025 un amparo provisional anulará esa medida cautelar JANNET LÓPEZ PONCE, CDMX, PAG. 4

Escalera al cielo. Brugada cumple primeras acciones en el Metro
La jefa de Gobierno, Clara Brugada, entregó la última de las 18 escaleras eléctricas renovadas en el Metro, una de sus primeras acciones cum-
plidas que representó una inversión de 151 mdp en beneficio de 150 mil usuarios de las Líneas 3, 7 y 9; garantizó más recursos para manteni-
miento en un acto en la estación Puebla (imagen), al que acudió Guillermo Calderón, director del STC. GRACIELA LÓPEZ /CUARTOSCURO   PAG. 8

MARIO C. RODRÍGUEZ, TOLUCA

La fiscalía mexiquense 
reveló que la ex alcaldesa María 
Elena “N” entregó al cártel mi-
choacano 100 mil pesos por ca-
da acuerdo aprobado en el ca-
bildo, un millón cada tres meses 
y la mitad del presupuesto para 
obras. Esta misma hipótesis se 
investiga para Santo Tomás de 
los Plátanos y Tonatico. PAG. 11

En Amanalco 
daban un mdp 
cada trimestre 
a La Familia

“No importa si son de EU”
El zar fronterizo insiste en 
expulsar a familias enteras
EFE - PAG. 7

Erik Hayser habla sobre  
madurez actoral y duelo

Regalos de amor propio

Culpa tuya. Parte dos
de la trilogía de amor
juvenil con chico malo

P.  24

ARTURO GÓMEZ SALGADO, CDMX

 El gremio impulsa una re-
forma para resolver adjudicacio-
nes, traslados de dominio, testa-
mentos y divorcios. PAG. 14

Ofrecen notarías resolver 
761 mil casos para aliviar 
la carga al Poder Judicial

Ebrard, titular de Economía
Propinan el “mayor golpe” 
a la piratería en Ensenada
GISELLE SORIANO - PAG. 15

Ligia Urroz
“Las palabras del 

próximo año esperan 
una nueva voz” - P. 27
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UNO-DOS EN ROBÓTICA Estudiantes de bachillerato de Guanajuato ganaron el primero y segundo lugar 
en un concurso entre jóvenes de 34 países real izado en China. Primera 1 14 

STREAMING ILEGAL 

PIRATAS GANAN 
POR GOLEADA 
Ante la tendencia de 
transmitir futbo l 
mediante plataformas 
de pago, la afición 
recurre a seña les 
digitales ilegales. lo 
que deja pérdidas 
de 600 mdd 

GLOBAL 

EU detendrá a 
familias migrantes 
Tom Homan, zar fron terizo 
dé! Trump, rc•c.m ucjará la 
práct ica de poner a padres 
y a su s t·1ijos en ce ntros cie 
cJetención. 1 24 

EXCELSIOR 
Ciro _Gómez Leyva 4 
l osé Elías Romero Apis 10 
Leticia Robles de la Rosa 11 
Clara Scherer 11 

PRIMERA 

Genes que pueden 
salvarle la vida 
Gracias a una rn uestra 
eJe sangre es posil) le 
identifi cm variantes en el 
Ｌｾ｛Ｉｎ＠ que predispo nen a 
males, como el cáncer /6 

AUMENTO DE 5% RESPECTO A 2e23 

ó o 1 e o 

GLOBAL 

"Pensé que era 
el Juicio Final" 

D E 

Miles de personas 
recordaron en Asia a los 
rnás de 220 mil fa iiecicios 
en el devastador tsunami 
originado en e! océano 
Índico hace 20 años. 1 2s 

OPERATIVO LIMPIEZA 

Decomisan 
320mdpen 

, 
mercanc1a 
ilícita 
POR MIRIAM PAREDES 

Autoridades federales in-
cautaron más de tres mi-
llones de artículos de 
procedencia ilícita en En-
senada, Baja California. 
entre ellos ropa. maqui-
llaje. juguetes. alimentos. 
electrónicos. perfumería, 
mochilas y bolsos. 

El secretario de Eco-
nomía, Marcelo Ebrard, 
detalló que la mercancía 
tiene un valor de 320 mi-
llones de pesos y proce-
de de Taiwán, Indonesia, 
China, Bangladesh, Mala-
sia y Vietnam. Muchos son 
productos engaño, cadu-
cados, sin etiquetados ni 
registros sanitarios. 

Los productos eran co-
mercializados en dos plazas 
que carecen de permisos. 

DINERO 1 PÁGINA 20 
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AÚN NO HA Y DETENIDOS 

"ÉL NO 
MERECÍA 
MORIR ASÍ" 
Resguardados por 
policías estatales y con 
gritos de "¡Justicia!", 
familiares y amigos 
sepultaron a Martín 
Roberto Ramírez, 
presidente del 
patronato de la Feria 
de Navidad y Año 
Nuevo de Chilpancingo, 
asesinado el 24 de 
diciembre. 1 12 

ara 

ANTE LA ESCASEZ de recursos, se perfila que, por 
primera vez en este siglo, las papeletas no se impriman 
con 15 medidas especiales de seguridad, sino con seis 

POR LETICIA ROBLES LOS AJUSTES una sola urna para depo-
DE LA ROSA sitar las seis boletas para 

Algunos cambios que se prevén definir los 881 cargos en 
Debido a que el INE tuvo para los comicios en los que se disputa, cuando lo regular 
una reducción de 52% en renovarán juzgadores federales: es que exista una urna por 
el presupuesto que solicitó e Habrá 73 mil800 

cada cargo a elegir. 
para renovar a juzgadores. También implicará una 
por primera vez en este si - casillas en lugar de disminución de 58% en el 
glo las boletas que se en- las 172 mil de una número de capacitadores 
tregarán a la ciudadanía elección federal. y supervisores electorales, 
no estarán hechas con el 

64 
pues esta elección, que re-

papel seguridad de 15 me- En uno sola urna se quería 13 mil 205 millones 
di das de verificación. depositarán las seis de pesos, se realizará con 

Las papeletas para la boletas para definir seis mil 329 millones. 
jornada del próximo 1 de 881 cargos. Estaba previsto que el 
junio, en la que se elegi-

Los ciudadanos 
Consejo General aprobara 

rán 881 cargos en el Poder ayer los rubros en los que 
judicial de la Federación, marcarán su voto se recortará presupuesto. 
serán impresas en papel poniendo números luego de que la noche del 
común, aunque contarán en un recuadro. miércoles fueron avalados 
con al menos seis medidas en comisiones del INE. 
de seguridad para evitar e Se disminuiró 58% Sin embargo, fue al filo 
falsificaciones, sin incluir el número de capa- de la media noche que 
sello de agua. citadores ｾ＠ supervi- la junta General Ejecuti -

También será la prime- sores electorales. va aprobó por unanimi -
ra vez que se instalarán 73 dad la disminución, pero 
mil 800 casillas. en lugar la consejera presidenta del 
de las 172 mil que se uti - distancia para llegar a un INE, Guadalupe Taddei, 
!izan para una elección fe - centro de votación. anunció que en enero so-
deral, lo que implicará que Otra situación inédita licitarán una ampliación 
los ciudadanos tendrán es que la elección de juz- presupuesta!. 
que recorrer una mayor gadores federales tendrá PRIMERA 1 PÁGINA 4 

SAT recauda más sin reforma fiscal 
POR ENR IQUE SÁNCHEZ 

La presidenta Claudia 
Sheinbaum destacó que en 
el último año se elevó la re -
cau dación del SAT en 445 
mil 284 millones de pesos 
para alcanzar Jos 4.916 bi-
llones, lo que representa S% 
más sin necesidad de una re-
forma fiscal o haber aumen-
tado impuestos. 

"Es honestidad y todo s 
los mexicanos deben pagar 
impuestos, esto permite la 

(!) 
Es honestidad y todos los 
mexicanos deben pagar 
impuestos; esto permite la 
distribución de la riqueza y es 
la diferencia con el pasado, 
no hay corrupción." 

CLAUDIA SHEINBAUM 
PRESIDENTA DE MÉXICO 

distribución de la riqueza y 
es la diferencia con el pasa-
do, no hay corrupción", su-
brayó durante su conferencia 
matutina. 

Sobre el Presupuesto 
2025, rechazó que los recur-
sos para salud, educación. 
agua potable o seguridad ha-
yan disminuido, sino que se 
reconfiguraron para atender 
de forma más eficiente las 
distintas necesidades de la 
población. 

Acompañada del jefe del 

SAT. Antonio Martínez Dag-
nino. la Presidenta anticipó 
que el próximo año se segui -
rá simplificando el cumpli -
miento de la labor tributaria 
y el mejoramiento de la ope-
ración de las aduanas en el 
país. que garantizará ingre-
sos fiscales. 

El SAT informó que en 
México se tienen registrados 
16 mil172 grandes contribu-
yentes. con ingresos por mil 
800 millones de pesos. 

PRIMERA 1 PÁGINA 2 

Foto: Mateo Reyes 

La Presidenta explicó que los impuestos son una forma de redistribu-
ción que permite financiar la educación pública y el acceso a la salud. 

... ｾ＠
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Anticipa el SAT 
cumplimiento de la 
meta de recaudación
Presidencia. Proyecta incrementar 5% ingresos tributarios en 2025 sin reforma fiscal
Los ingresos tributarios del go-
bierno federal, del 1 de enero al 
23 de diciembre de 2024, suma-
ron 4 billones 916 mil 12 millones 
de pesos, con lo que se registró un 
cumplimiento de 99.5 por ciento de 
la meta prevista en la Ley de Ingre-
sos de la Federación (LIF) de este 
año, informó Antonio Martínez 
Dagnino, jefe del SAT.

En la LIF de 2024 se estimó 
una captación de impuestos 
para todo el ejercicio de 4 bi-
llones 942 mil 30 millones 

de pesos, por lo que faltando escasos 
días para terminar el año, al SAT le 
resta captar 26 mil 18 millones para 
cumplir la meta.

La presidenta Claudia Sheinbaum 
proyectó que el próximo año los 
ingresos tributarios aumenten, al 
igual que en 2024, un 5 por ciento 
sin necesidad de aprobar una refor-
ma fiscal, mediante el combate a la 
corrupción y los privilegios.

La mandataria celebró el aumen-
to de la recaudación este año.
—F. Gazcón / E. Ortega / PÁG. 4

SEÑALA AL IFT DE 'ALBAZO'.

DICE SHEINBAUM QUE EL INSTITUTO 
FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES 
ENTREGÓ CONCESIONES SOBRE 
ESPECTRO RADIOELÉCTRICO 
ANTES DE QUE SE PUBLICARA SU 
DESAPARICIÓN. EMPRESAS / PÁG. 17

ELECCIÓN JUDICIAL

RECIBIRÁN 
CIUDADANOS 
6 BOLETAS 
DE DISTINTOS 
COLORES  
Y TAMAÑOS.
PÁG. 27

 ENGAÑOS NAVIDEÑOS

FIESTAS DE FIN DE AÑO IMPULSAN FRAUDES DE LOS 'MONTAVIAJES'. PÁG. 16

PIDE LA OTAN INVESTIGAR

ACUSAN  
A RUSIA DE 
DERRIBAR AVIÓN 
QUE CAYÓ  
EN KAZAJISTÁN.
PÁG. 22

LANZA ADVERTENCIA EL FUTURO 'ZAR DE LA FRONTERA'

EL PRÓXIMO GOBIERNO DE EU REINTRODUCIRÁ  
LA DETENCIÓN DE FAMILIAS MIGRANTES: HOMAN. PÁG. 29

“Los crecimientos 
que han tenido 
mayor impacto 
han sido el IEPS, 
con 180 mil 
millones más,  
y el ISR, con 159 
mil millones”

ANTONIO  
MARTÍNEZ DAGNINO
Jefe del SAT

La presidenta Claudia Sheinbaum 
informó que en el periodo ordinario 
de sesiones que inicia el 1 de febrero 
próximo, enviará al Congreso un 
paquete de 20 reformas, en su ma-
yoría leyes secundarias de las refor-
mas constitucionales ya aprobadas. 
Se incluye la iniciativa que plantea 
que no haya reelección.

La mandataria se refirió además, 
en la rueda de prensa matutina de 
Palacio Nacional, a la reforma a 

Va Ley del 
Infonavit  
a ‘periodo 
de revisión': 
Sheinbaum

PETROLÍFEROS PÁG. 8

CAE A LA MITAD 
PRODUCCIÓN  
DE DOS BOCAS
La producción de petrolíferos en 
la refinería Olmeca reportó una 
caída de 56% en noviembre con 
14 mil 362 barriles diarios.

El secretario de Economía, 
Marcelo Ebrard, en con-
junto con la gobernadora  
de Baja California, Marina 
del Pilar Ávila, anunciaron 
el decomiso más grande 
de mercancía ilegal en la 
historia de México, con un 
valor estimado superior a 
los 320 millones de pesos.
ECONOMÍA / PÁG. 6

Anuncian 
el mayor 
decomiso de 
mercancía 
ilegal

OPERATIVO EN ENSENADA

ESCRIBEN

Juan Antonio García Villa 
EL BICENTENARIO DE LOS  
CONGRESOS LOCALES / 25

Edna Jaime 
2025: UN AÑO PARA  
DOCUMENTAR / 24

Alejandro Moreno 
LAS ENCUESTAS / 30

la Ley del Infonavit, la cual ya fue 
aprobada en el Senado y está pen-
diente de ser avalada en la Cáma-
ra de Diputados: “se va a hacer un 
periodo de revisión de la Ley del 
Infonavit para que pueda ser apro-
bada”, dijo. —Eduardo Ortega / PÁG. 26
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Opinión

Antonio Ochoa
 PÁG. 18

Javier Núñez
 PÁG. 22

Alberto Aguirre 
 PÁG. 33

Eduardo Ruiz-Healy
 PÁG. 33

Antonio Becerril 
 PÁG. 36

La crisis que 
Alemania 
necesita

Barry Eichengreen
 PÁG. 28

• Van ya cuatro incau-
taciones de artículos 
que suman 500 mdp. 

 PÁG. 25

La SE realiza 
decomiso de 
mercancía ilegal 
por 320 mdp

Estamos 
comenzando y 
encontramos una 

total falta a las normas”.

Marcelo Ebrard,   
SECRETARIO DE ECONOMÍA.

• Si lo logran, será el 
cuarto año consecutivo 
que rompen la marca.

 PÁG. 9

mdp suman las ganan-
cias de la banca al 
cierre de octubre.

245,000

Utilidad de la 
banca apunta a 
cierre de año en 
cifra récord

FOTO: ESPECIAL

• El aviso, una 
semana después 
del anuncio de una 
licitación.     PÁG. 23

Sheinbaum: 
concesiones 
que dio el IFT 
no procederán

Para el 2025, el pronóstico es llegar a 2,800 mdd: INA

IED en industria 
de autopartes 
crecería 23% este 
año a 2,500 mdd 
•Pese a la incertidumbre tras el triunfo de Donald Trump en las 
elecciones de EU, el lujo de capitales no se ha detenido: Padilla.

•México acrecentó su ventaja como el mayor 
proveedor, con potencial en la electromovilidad.

Lilia González

 PÁG. 21

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Finanzas 
y Dinero

Finanzas 
y Dinero

Gobierno privilegiará 
su inanciamiento en 
el mercado interno
• Dará preferencia a las colocaciones en 
moneda nacional, a tasa ija y con plazos 
mayores a un año, revela el Plan Anual de 
Financiamiento 2025, elaborado por SHCP.

 PÁG. 6

Circulación total de valores 
gubernamentales | SALDOS MENSUALES 

EN BILLONES DE PESOS

FUENTE: BANCO DE MÉXICO

12.46
NOV-24

6.99
DIC-15

6.67
DIC-18

7.83
DIC-19

9.38
MAY-21

9.07
JUN-22

10.78
DIC-23

La elección en Poder 
Judicial avanza pese a 
contar con menos recursos
• La presidenta 
Sheinbaum pidió al 
Consejo General del 
INE informar a deta-
lle el desglose de los 
gastos que requieren 
para el proceso del 
año entrante.

 PÁGS. 4-5

de boletas electora-
les, diferenciadas 
por color, serán 
impresas.

600
MILLONES

dictó la SCJN en el último año; es decir, 
12.7% de los 3,770 casos turnados 
entre el 1 de diciembre del 2023 y el 
30 de noviembre del 2024.   PÁG. 32

479 RESOLUCIONES

“Familias de 
ilegales serán 
separadas y 
encarceladas”

 PÁG. 35

• Por segundo año consecuti-
vo, los precios del petróleo en 
los mercados internacionales 
cerrarán a la baja, afectados 
por conlictos geopolíticos y el 
efecto de un dólar fortalecido.

  PÁG. 16

Otro mal año 
para el mercado 

petrolero: referenciales 
arrastran a la mezcla

Precios del crudo de EU, Reino Unido y México | DÓLARES POR BARRIL

FUENTE: PEMEX E INVESTING GRÁFICO EE
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TE
Termómetro 
Económico

México | 

Inversión 
Extranjera 
Directa en 
fabricación 
de autopartes 

| MILLONES DE 

DÓLARES

Luego de un periodo de altibajos, a raíz de la pandemia en el 2020, la industria 
de autopartes retomó el ritmo de crecimiento y se encamina a cifras récord de inversión. 

FUENTE: 
ELABORACIÓN 
PROPIA CON DATOS 
DE LA SECRETARÍA DE 
ECONOMÍA Y LA INA */ Pronóstico de la INA

14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24

 1,994 

 2,472 
 2,689 

 3,320 
 3,168  3,229 

 655 

 2,664 

 1,039 

 2,033 

2,500*
 2

,3
0
2

  (
EN

E-
SE

P)



ALAN GALLEGOS

WWW.RAZON.COM.MX VIERNES 27 DE DICIEMBRE DE 2024  |  NUEVA ÉPOCA  |  AÑO 16  |  NÚMERO 4838 

VIOLACIONES A GARANTÍAS, EN AUMENTO SOSTENIDO

En Zacatecas, David 
Monreal dio 5 veces 

más a su oficina que a 
Derechos Humanos

Perila INE instalar 

56% casillas menos 

para elección judicial

Histórico golpe al  
contrabando en BC

ANSIEDAD, ESTRÉS Y DEPRESIÓN CRECEN EN CDMX; LLEGAN 143.5% MÁS PETICIONES DE AYUDA  pág. 14

Narco prueba fórmulas de  
fentanilo con vulnerables 

VAN CONTRA PIROTECNIA ILEGAL EN CIUDAD DE MÉXICO 

TIMAN  CON VISAS HUMANITARIAS 
A MIGRANTES; EN $25 MIL, SU VENTA

AJUSTA gasto y plantea casi 100 mil 

menos de las proyectadas; además, una 

sola urna para 6 diferentes boletas.

LA SSC  participa con la Secre-

taría de Gobierno en operativo 

para retirar de mercados, tian-

guis, romerías  y centros de abas-

to este material; buscan evitar 

personas quemadas. pág. 15

PRESIDENTA escuchará en enero pe-

tición de Taddei sobre más presupuesto; 

pide que árbitro transparente. págs. 3 y 4

MARINA del Pilar y Ebrard reportan de-

comiso de 3 millones de artículos pirata; 

estiman valor en 320 mdp.  pág. 16

ACUDE a sitios de indigentes en Sinaloa con jeringas cargadas 

con el opioide; ofrece 600 pesos a voluntarios, revela NYT.  

NARRA sobreviviente que muchos mueren; Sheinbaum des-

taca coordinación en captura de criminales en el estado.  pág. 8

ACUSA ONG estafa de agentes con documento para despresurizar la 

frontera sur; “de todos modos los detienen y regresan”, señala. pág. 10

MÉXICO ya dialoga con países centroamericanos de donde vienen indo-

cumentados; Claudia da cuenta de acciones ante eventual deportación. 

ZAR fronterizo de Trump anticipa captura de familias desde el 20 de 

enero; si tienen hijos nacidos en EU les dejará decidir si retornan juntos.  

Despacho del gobernador ten- 

drá partida de 198.6 mdp en 

2025; en presupuesto asignan  

a la CDHEZ 39.2 mdp; esta cifra 

representa apenas 2% más que 

los recursos de este año

Desde el primer año de la ges-

tión del morenista, denuncias por 

transgredir DH subieron 16%; el 

primer lugar de quejas lo ocupa 

Seguridad Pública y el segundo,  

el Ministerio Público  pág. 12

INDOCU-
MENTADOS 

saturan, ayer, 
la estación 

migratoria de 
Tapachula. 

o 40 mil migrantes esti- 
man que hay varados en Tapa-
chula; diario ingresan mil.30 Mil

PRECIO  $10.00

AHORA en Sinaloa hay coordinación  
entre la Sedena, la Marina, con la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana  

y las propias fuerzas estatales” 

CLAUDIA SHEINBAUM, Presidenta de México
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CÉSAR Cravioto y el titular  
de Seguridad capitalino, Pablo 
Vázquez, ayer

TRABAJADORES que participaron en la 
Operación Limpieza en Ensenada, ayer.
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PRIORIDADES

198.6 mdp

Presupuesto asignado a cada rubro.

39.2 mdp

Oicina del 
gobernador

CDHEZ

Fuente|Presupuesto de Egresos 2025
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● El Tribunal Supremo de 

Justicia de Venezuela ratiicó, 

el 22 de agosto, la reelección 

del presidente Nicolás Maduro 

en las presidenciales del 28 

de julio, pese a que nunca se 

dieron a conocer las listas de 

los resultados. Su rival político 

Edmundo González Urrutia 

tuvo que asilarse. REDACCIÓN 

● Casi un año después (7 de 

octubre) de los ataques de 

Hamás a los israelíes, Irán de-

cidió bombardear con 181 mi-

siles a Israel, el 1 de octubre, el 

mismo día inició una incursión 

terrestre al Líbano contra 

Hezbolá,  por primera vez las 

sirenas de alarma sonaron en 

todo Israel.  REDACCIÓN 

● ono informó que 

● Nayib Bukele proclamó su 

contundente victoria en las 

elecciones presidenciales de 

El Salvador, el 4 de febrero  de 

2024, en su segundo man-

dato consecutivo. Con 70% 

del escrutinio, el Presidente 

obtuvo un respaldo masivo de 

más de 1.6 millones de votos, 

ventaja irrefutable. REDACCIÓN

A DESTACAR

1

2

3

MADURO SE SALE 

CON LA SUYA

IRÁN ENTRA 
EN LA DISPUTA 

BUKELE LOGRA 

SU REELECCIÓN

#NUEVAERAESPACIAL 

● La Misión 
Polaris Dawn 

salió de Cabo 

Cañaveral, 
Florida.

● Superó 
los 1,400 

NUEVO 
RETO 
CUMPLIDO 

1

2

EXPLORACIÓN  
PRIVADA DA 
GRAN SALTO 

La madrugada del 12 de septiembre 

marcó un hito en la historia de la 

exploración espacial. El coman-

dante de la misión Polaris Dawn de 

SpaceX, Jared Isaacman, se aven-

turó fuera de la nave, tras abrirse 

la escotilla, en la primera salida 

espacial privada de la historia.

Tras algo más de 40 minutos 

de preparaciones, la compuerta 

de la nave se abrió y de ella salió el 

comandante Isaacman, enfundado 

en uno de los trajes de la compañía 

de Elon Musk que fueron probados.

La misión Polaris Dawn alcanzó 

una altitud de 1,400 km, más del 

UN RETORNO MUY

TEMIDO  
●

#TRIUNFODETRUMP
su Partido Republicano asumía el 

control total del Congreso.

Trump ganó en base a una cam-

paña basada en un populismo na-

cionalista en la que demonizó a los 

inmigrantes y ofreció iniciar depor-

taciones masivas tan pronto llegara 

a la Casa Blanca, atacó a minorías 

sexuales e hizo promesas econó-

micas proteccionistas y el retorno 

de Estados Unidos a la grandeza.

Su victoria provocó temores por 

posibles venganzas en lo doméstico 

y preocupaciones por su compromi-

so con los acuerdos internacionales 

de EU, incluso y muy en especial 

con su respaldo a Ucrania frente a 

la invasión rusa.

el 25 de julio, obligado por los de-

mócratas, luego de un desastroso 

debate con Trump, el 28 de junio, 

donde se vió hesitante y confuso, 

para alimentar las preocupaciones 

sobre su salud y su capacidad.

La vicepresidenta Kamala Ha-

rris tomó su lugar a principios de 

agosto, pero a pesar de expectativas 

enormes y verse en un empate es-

tadístico con Trump hasta el día del 

voto, perdió decisivamente.

Trump ganó 312 de 538 votos 

electorales y la mayoría del voto 

popular, aunque no superó 50%, y 

su ventaja fue debajo de 3% como 

reflejo de la profunda división 

política en el país.
aventajó por menos de 

ASUMIRÁ 
EL 20 DE 
ENERO

OFENSIVA

● ANTES DE 

INICIAR SU 

MANDATO, 

TRUMP TOMÓ 

EL CONTROL 

POLÍTICO.

#CALENTAMIENTOGLOBAL 

MUESTRA  
SU FURIA

Muertes de personas, calles, carreteras 

e infraestructura desaparecidas, des- 

hielo polar, incendios y sequías, son 

parte de los efectos visibles del calenta-

miento global. En 2024, padeció unos 30 

huracanes (varios potentes), una DANA 

destructiva y fuertes sequías.   

La DANA que arrasó Valencia, el 29 de 

octubre, es la catástrofe más mortífera 

en España con al menos 227 muertos y 

la más costosa de los últimos 50 años 

en daños materiales. Se registraron 150 

litros de agua por m2 en pocas horas.

Mil 500 kilómetros de carretera y 99 

kilómetros de vías férreas quedaron 

MUERTOS PRO-
VOCÓ LA DANA 
EN VALENCIA, 
ESPAÑA.

227

REDACCIÓN 

"parcial o totalmente" dañados. La 

DANA se forma cuando una zona de 

bajas presiones queda "aislada" del 

flujo principal de la corriente de chorro.

Entre el 12 y el 16 de septiembre, Po-

lonia, Chequia, Austria, Rumanía, Hun-

gría, Alemania y Eslovaquia padecieron 

fuertes lluvias que dejaron unos 24 

muertos y miles de daños materiales.

Tres huracanes golpearon a Florida, 

pero Milton, en categoría 3,  –junto con 

una serie de tornados– azotó con dure-

za a ese estado, el pasado 9 de octubre. 

Dejó unos 35 muertos y 2.4 millones de 

hogares y negocios sin electricidad.

El 3 de mayo, fuertes lluvias en el 

estado de Rio Grande do Sul, en Brasil, 

provocaron la muerte de 37 personas, 

las inundaciones récord devastaron 

ciudades y obligaron a miles de per-

sonas a abandonar sus casas 

El fenómeno de El Niño  desenca-

denó una crítica sequía que afectó a 

casi 70 millones de personas en África, 

provocando una grave escasez de ali-

mentos y llevando a familias a consumir 

semillas de hierba para sobrevivir. 

Además, de un preocupante des- 

hielo –entre 25% y 29%– de los glaciares 

en todo el mundo.

● ISAACMAN. Pagó 200 mdd por la caminata. 

● IMPACTO. Las calles valencianas quedaron cubiertas de escombros. 
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POR FERNANDA GARCÍA Y NOEMÍ GUTIÉRREZ/P16

DE ENERO AL 23 DE DICIEMBRE ASCENDIERON A 4.9 BILLONES DE PESOS, ES DECIR, 445 MIL 
284 MDP MÁS QUE EN 2023, INFORMÓ ANTONIO MARTÍNEZ DAGNINO, TITULAR DEL SAT
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HASTA LOS 
MONREAL 

SUFREN LA 
VIOLENCIA
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#ZACATECAS

EL MARIDAJE IDEAL 
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EL RETORNO 
DE TRUMP#ANUARIO
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RENOVARÁN EQUIPOS EN STC · El Gobierno capitalino proyecta reparar 120 escaleras eléctricas •. 

• La renovación de los 120 
equipos mecánicos. de los 
467 que hay en el Sistema 
de Transporte Colectivo 
(STC::). deberá estar lista 
para 2030, cuando concluya 
la gestión de la actual 
Administración. 

• Ayer, se habilitó una escali-
nata en la estación Puebla, 

con lo que sumaron 18 equi-
pos instalados en los últimos 
meses y en los que la Admi-
nistración ha gastado 
151 millones de pesos. 

• Guillermo Calderón, titular 
del STC, subrayó que la prio-
ridad son las escaleras que 

. tienen más de 30 años, por 
lo que dispondrán de mil 

200 millones de pesos para 
alcanzar la meta. 

• La Jefa de Gobierno, Clara 
Brugada, aseguró que, en lo 
que respecta a prioridades 
del Metro, se trabaja en con-
cluir la extensión de la Línea 
12, en empezar con los estu-
dios de obra para la Línea A 
y renovar la Línea 3. 

Preocupan a IECM recursos para elección 

467 
escaleras hay 

enelSTC. 

1,200• 
mdp se gastarán 
en 120 equipos. 

Ven gasto acotado 
en proceso de P J 
Realizarán comicios 
ell de junio; señalan 
reto por plazos 
y presupuesto 
ALEJANDRO LEÓN 

Una de las principales pre-
ocupaciones del Instituto 
Electoral de la Ciudad de Mé-
xico (IECM) para organizar 
la elección del Poder Judi-
cial local es el reducido pre-
supuesto con el que contará, 
pues recibirá menos recursos 
de los que solicitó, asegura-
ron consejeros. 

De los 883 millones de 
pesos que se pidieron al Con-
greso por el ejercicio electo-
ral, fueron autorizados sólo 
785 millones. 

Con ese monto, el IECM 
deberá organizar para ell ju-
nio los comicios que permi-
tan renovar el 25 por ciento 
de las personas juzgadoras y 
el 40 por ciento de los magis-
trados que integran el Poder 
Judicial de la Ciudad. 

Ayer, el Instituto realizó 
la sesión solemne con la que 
inició el proceso. 

En el acto, consejeras 
coincidieron en que organi-
zar una elección en cinco me-
ses y con dinero acotado será 
uno de los principales retos. 

"En cuanto a los recursos, 

María de los Ángeles Gil, consejera electoral 

11 Frente a los tiempos tan reducidos, 
1a promoción del voto será una prioridad 
para nuestro Instituto (. .. ), aún con recursos 
presupuestales por debajO' de lo planeado 
y solicitado, ejecutaremos las atribuciones". 

Sonia Pérez, consejera electoral 

11 En cuanto a los recursos, aunque 
el Instituto Electoral tiene un compromiso firme 
con la optimización de estos, el presupuesto 
que hemos tenido es limitado y podría 
comprometer también algunas actividades". 

aunque el Instituto Electoral 
tiene un compromiso firme 
con la optimización de estos, 
el presupuesto que hemos 
tenido es limitado y podría 
comprometer también algu-
nas actividades. 

"Por eso será necesario 
implementar estrictas medi-
das de austeridad y disciplina 
financiera y maximizar el uso 
de recursos", aseguró la con-
sejera Sonia Pérez. 

El Instituto Nacional Elec-
toral analiza si habilitar cen-
tros de votación, en sustitu-
ción de las 14 mil casillas que 
se implementan en la Capital 
en una elección ordinaria 

"Acerca de la disponibili-
dad de recursos, sólo insistí-

ré en que esta elección ｴｩ･ｮｾ＠
muchas novedades, las cuales 
demandan inversión, pues 
la infraestructura y elemen-
tos técnicos electorales no 
son totalmente compatibles 
con las características de es-
te proceso", dijo la consejera 
Cecilia Hemández. 

En tanto, la Cfmseje-
ra María de los Ángeles Gil 
apuntó que habilitarán un 
sistema llamado Conóceles, 
en el que los capitalinos po-
drán saber ·la trayectoria de 
los candidatos. 

También remarcó que la 
elección judicial es un esfuer-
zo para adaptar normas re-
glamentarias, actualizar sis-
temas informáticos, capacitar 

LOS RECURSOS 
El Congreso avaló 
el gasto para la elección. 

883 
mdpfueron 
solicitados. 

mdp se aprobaron 
por Donceles. 

personal o generar nuevos 
modelos de documentación 
y materiales electorales. 

"Frente a los tiempos tan 
reducidos, la promoción del 
voto será una prioridad para 
nuestro Instituto (. .. ). 

''Aún con recursos pre-
supuestales por debajo de lo 
planeado y solicitado, ejecu-
taremos las atribuciones que 
el Legislativo depositó en es-
te Instituto", señaló Gil. 

La consejera presidenta, 
Patricia Avendaño, cuestionó 
que año con año se le reduce 
el presupuesto al IECM, no 
obstante, dijo, se ha logrado 
cumplir con las funciones en-
comendadas y han ganado la 
aceptación de la ciudadanía 

ｾ＠
01 
'O 
w 

Incumplen en Ecatepec 
con pago a trabajadores 
ALEJANDRO LEÓN 

Debido a una nueva manifes-
tación de trabajadores muni-
cipales de Ecatepec por falta 
de pagos de quincenas atra-
sadas y prestaciones, fue de-
tenida la operación de casi la 
mitad de los pozos de agua 
que hay en la demarcación. 

Ayer, los manifestantes 
tomaron una caseta de la Au-
topista México-Pachuca para 
permitir el libre paso de los 
conductores. 

Se trató de funcionarios ﾷｾ ｾ＠

Ví ､ｾｬ＠ Sistema de Aguas local, 
SENTIDO COHTR.ARIO. Vecinos han optado por colocar señalización y hasta cruzar vehículos para advertir a automovilistas. conocido como Sapase, quie-

Detona conflictos viales app de GPS 
REFORMA / STAFF 

Debido al error de una apli-
cación de GPS, automovilis-
tas y motociclistas terminan 
tomando en sentido contra-
rio un tramo de la Calle .Tu-
rín, en la Colonia Juárez, lo 
que provoca conflictos viales. 

Vecinos han optado por 
colocar letreros, trafitambos 
y hasta cruzar vehículos pa-
ra alertar a los conductores 
sobre el sentido que tiene di-
cha vialidad, entre las calles 
Abraham González y Buca-
reli, donde ta,mbién se ubica 
el Mercado Juárez de la Al-
caldía Cuauhtémoc. 

"Estimado conductor, no 
seas necio, Oa calle) es un 
solo sentido y da vuelta, no 
trates de pasar", se leía en 
una cartulina pegada a una 
camioneta que fue ubicada 
en el cruce de Abraham Gon-
zález y Turín. 

Alejandra Martínez, vecina 

16 Es una caUe angosta, porque ocupa parte del 
Ｌ ･ｾ｣ｩｯｮ｡ｭｩ･ｮｴｯ＠ del Mercado y nada más queda 
1 ｾＹ＠ ･ﾡｾｾ＠ ｾｳ＠ ｾ＠ ｾｾＱ＠ ( ... )vive mucha gente grande, 

ｴｴ ｩＹ､ｱＤ Ｚ ｾｵｙ｜｡ｾ｢ｲ｡､ｯｳ＠ al sentido de 1a canen. 

La aplicación Google 
Maps dirige a los automovi-
listas por dicho tramo, para 
enfilar hacia Bucareli y Ave-
nida Chapultepec. 

La Calle Turín es de dos 
carriles, sin embargo, uno 
es ocupado como estaciona-
miento del Mercado, por lo 
que la circulación llega a co-
lapsar cuando algún automo-
vilista sigue la ruta marcada 
por la aplicación móvil. 

''Es una calle angosta por-
que ocupa parte del estacio-
namiento del Mercado y na-
da más queda lo que es un 

carril ( ... ) vive mucha gente 
grande, todos muy acostum-
brados al sentido de la calle 
y nos provoca miedo, por-
que mucha gente ha esta-
do a punto de ser atropella-
da'', contó la vecínaAiejandra 
Martínez. 

Pese a los señalamieri-
tos que colocaron los veci-
nos, conductores siguen re-
corriendo la calle en sentido 
contrario. 

"Lo reportamos a Gobier-
no, a Atención Ciudadana de 
la colonia y me dicen que no 
tienen presupuesto para la 

1 La vialidad es contigua 
al Mercado Juárez. 

señalización, hicimos nues-
tras cartulinas nosotros para 
que vieran el sentido de la ca-
lle ( ... ) los de Tránsito vienen 
y en cinco minutos se van", 
apuntó Martinez. 

nes reclamaron la entrega 
de la primera quincena de 
diciembre, el aguinaldo y la 
prima vacacional. 

En la caseta de San Cris-
tóbal se concentraron los ma-
nifestantes para facilitar que 
los automovilistas no pagaran 
el peaje. 

La movilización de los 
trabajadores sindicalizados 
se registró pese a que re-
cientemente habían acorda-
do con el Gobierno del Esta-
' do de México que el Ayunta-
miento de Ecatepec saldaría 
los adeudos. 

La semana pasada·los in-
conformes bloquearon por 
casi dos días consecutivos 

• 
aVISOS 

Encuéntralos 
en la página 3 

(Q 55•5140•5140 

a Trabajadores del Municipio 
tomaron una caseta ayer 
por la mañana. 

arterias principales de la de-
marcación, debido al impago. 

El Ayuntamiento confir-
mó a REFORMA que, debido 
a la falta de personal, aproxi-
madamente 40 pozos, de 97 
que existen, quedaron fuera 
de servicio. 

"El paro afectó más o me-
nos el 50 por ciento de nues-
tra infraestructura (. . .) 

"Los tanques que se para-
ron son los que (abastecen) 
en las zonas altas, en los ce-
rros, y la producción de agua 
en pipas por la cuestión de 
las garzas, que son las pipas 
que riegan Quinta Zona", co-
mentó Benjamin Hemández, 
director de Sapase. 

VIAJES CON BICI 
Mañana, el Metro, Metrobús 
y Tren Ligero permitirán via-
jar cori bicicleta a partir de las 
17:00 horas, por el Paseo Noc-
turno Decetnbrino, que comen-
zará a las 19:00 horas e incluirá 
un recorrido dé 19 kilómetros. 
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CAPITAL

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) comenzó formal-
mente el proceso electoral para jue-
ces y magistrados en la capital del 
país, cuya convocatoria será lanza-
da el 30 de diciembre.

Al mencionar que se trata de un 
reto organizacional y económico 
para los órganos electorales, los 
consejeros informaron que el 12 de 
febrero se dará a conocer el número 
definitivo de jueces y magistrados 

que participarán en la elección, 
pues en esa fecha los tres poderes 
enviarán sus listas de aspirantes.

A diferencia del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE), cuyo modelo de 
boleta implica escribir un número a 
favor de determinada candidatura, 
en la capital del país se prevé uno 
en el que se puedan marcar varias 
opciones. Por ejemplo, en el caso 
del tribunal de disciplina se podrían 
marcar hasta tres candidaturas de 
mujeres y dos de hombres.

“Veo improbable que sea la ano-
tación de un número, sino marcas, 

como la ciudadanía está acos-
tumbrada; (escribir un número) 
ni siquiera se ha hecho en el pre-
supuesto participativo. La idea es 
que sea más sencillo”, dijo el conse-
jero Ernesto Ramos en una sesión 
en la que no estuvieron presentes 
los representantes de los partidos 
políticos.

Hasta el momento, Talleres 
Gráficos de México es la primera 
opción del órgano electoral para 
imprimir las boletas, pues podría 
cubrir la demanda en la ciudad. 

“Este 2025 vamos a imprimir 

la mayor cantidad de boletas que 
se han producido para cualquier 
elección, lo cual también va a im-
plicar un reto fundamental para 
los proveedores, como Talleres 
Gráficos de México, no solamente 
en las boletas, sino en las actas y la 
documentación complementaria.

“Es un reto organizacional por 
los cortos tiempos que estamos 
manejando respecto a cualquier 
otro proceso electoral ordinario o 
extraordinario; no vamos a contar 
con la participación de los parti-
dos políticos. Y también vamos a 
tener que aprobar en muy corto 
tiempo los acuerdos, lineamientos, 
reglamentos para la organización, 
cómputo y vigilancia del proceso”, 
indicó Ramos Mega.

En tanto, la presidenta del or-

ganismo, Patricia Avendaño, men-
cionó que otro reto es el cómputo 
de votos: “va a ser sumamente 
complejo”, sobre todo porque el 
INE no considera un programa de 
resultados preliminares –el llama-
do Prep– que ofrezca resultados la 
misma noche de la elección, por 
lo que se trabaja en un sistema 
de cómputo que dé certeza a la 
ciudadanía.

Sobre los recursos, comentó que 
el presupuesto para la elección asig-
nado por el Congreso local de 785 
millones de pesos, podría ser modi-
ficado en función de las decisiones 
del INE, como la instalación de un 
determinado número de casillas, 
por lo que no descartó solicitar más 
recursos. “Siempre vamos a nego-
ciar por una ampliación”.

ELBA MÓNICA BRAVO

La presidenta de la Asociación de 
Tortillerías del Sur de Magdalena 
Contreras, Estela Barrera Ávila, di-
jo que “es urgente” el incremento 
en el precio del kilogramo de torti-
llas, ante el inminente aumento en 
el costo de la tonelada de maíz si-
naloense, que hasta hace unos días 
se adquiría en 6 mil 270 pesos, y 
cuyos proveedores advirtieron que 
los precios subirán.

En un recorrido por tortillerías 
de la colonia Narvarte, en Benito 
Juárez, se constató que el precio se 
mantiene en 22 pesos el kilo, mien-
tras los encargados de los estableci-
mientos dijeron que “de un día para 
otro” podría ocurrir el aumento, lo 
que sucedería, en todo caso, en ene-
ro de 2025.

Barrera Ávila comentó en en-
trevista que los agremiados de la 
asociación venden el kilogramo en 
22 pesos; sin embargo, dijo que los 
productores de la masa y la tortilla 
enfrentan competencia desleal de 
tortilleros establecidos en las alcal-
días Xochimilco, Álvaro Obregón y 
Tlalpan, que “compran maíz para 
ganado y lo utilizan para consumo 
humano”, además de que lo proce-
san junto con hojas y olotes.

Precisó que no es maíz transgéni-
co, pero “no es de calidad”, aunado 
a que los tortilleros envían a moto-
ciclistas a vender kilos de tortillas 
en 15 pesos en farmacias, tiendas 
de abarrotes y cocinas de mercados 
públicos para que los vendan en 18 
pesos.

Por lo que es necesario que “las 
autoridades apoyen a los producto-
res de la masa y la tortilla, porque 
nos están dando en la torre; nos 
está pasando lo mismo que en las 
panaderías”. Comentó que en los 
dos años recientes, en la Magdale-
na Contreras han cerrado entre 20 
y 30 tortillerías.

“Nos urge un incremento, nos ur-
ge que las autoridades se pongan las 

pilas con las motos, porque ya no 
respetan nada. Anteriormente nos 
hacían caso y enviaban a los inspec-
tores, porque llevar a vender (en las 
motocicletas) paquetes de un kilo 

en papel de estrasa con una bolsa 
de plástico a los mercados públicos 
es ambulantaje”.

Expuso que los tortilleros enfren-
tan el incremento de insumos como 

la harina, además de los aumentos 
en el pago de gas, gasolina, energía 
eléctrica y el mantenimiento de las 
máquinas, así como los costos de la 
renta del establecimiento y la nómi-
na de los trabajadores.

Expresó que “a nosotros nos urge 
que aumente la tortilla, pero si ya 
no quieren aumento, el gobierno 
tiene que poner manos a la obra 

para hacer un buen plan, para apo-
yar a los tortilleros de México para 
que tengamos un buen subsidio y 
podamos dar un buen precio y no 
perder”.

Barrera Ávila recordó que el úl-
timo aumento en el precio del kilo 
de tortilla fue hace unos tres años 
al pasar de 19 a 22 pesos, “porque 
a nosotros no nos subsidian nada”.

Emitirá el IECM la convocatoria para 
elegir jueces y magistrados el día 30

ES UN RETO DE ORGANIZACIÓN Y ECONÓMICO: CONSEJEROS

Lista de participantes se dará a conocer el 12 de 
febrero // Prevé un método más sencillo al del INE

En puerta, alza en el kilo de tortillas ante 
aumento en el precio del maíz sinaloense

▲ Encargados y proveedores de tortillerías en la capital señalaron  
que a partir de 2025 de un momento a otro habrá un incremento en el 
precio del kilo de tortillas. Foto Marco Peláez

Hace tres años fue el último incremento: lideresa de gremio en Contreras



112 de febrero será 
la fecha límite para 
que los Comités de 
Evaluación de los 
poderes Legislativo. 
Ejecutivo y Judicial 
envíen al Instituto 
Electoral de la Ciu-

dad de México (IECM) la 
lista de candidatos a con-
ten,cter en la elección ju-
dicial, afirmó el consejero 
Ernesto Ramos. 

En entrevista luego de 
que el Consejo General del 
IECM hiciera la declarato-
ria del inicio del proceso 
electoral extraordinario 
del Poder Judicial 2024-
2025, Ramos comentó que 
con el listado "nosotros 
tendremos que registrar (a 
los candidatos) e integrar 
las boletas". 

Agregó que el Congre-
so local les indicó los por-
centajes mínimos de los 
.cargos que se van a elegir; 
"mínimo se elegirá 25 por 
ciento de los cargos de jue-
ces y juezas. y mínimo 40 
por ciento de magistrados 
que estén vigentes en este 
momento". 

Ramos detalló que el 
próximo lunes. el Con-
greso de la Ciudad de 
México emitirá la convo-
catoria dirigida a todos los 
que estén interesados en 
ser candidatos a jueces o 
magistrados. 

Y hoy en el recinto le-
gislativo se instala la Co-
misión Especial para el 
Proceso de Selección de 
Jueces y Magistrados· del 
Poder Judicial de la Ciudad 
de México. que será la que 
reciba las listas de candi-
datos de los Comités de 
Selección. 

El consejero electoral 
detalló a Excélsior que 
a partir de que salga esa 
convocatoria. los Interesa-
dos podrán "inscribirse en 
donde quieran (en cual-
quiera de los tres poderes) 
y se pueden Inscribir en 
uno. en dos o en los tres". 

Como parte del pro-
ceso. cada Comité de 
Evaluación -que es-
tará. integrado por 
cinco abogados de 
trayectoria reco-
nocida- determi-
nará cuáles de los 
aspirantes reú-
nen los requi-
sitos para ser 
candidatos a 
participar en 
la elección 
judicial. 

En caso de que una per-
sona se inscriba ante los 
tres poderes y los tres co-
mités definan que debe 
ser candidata. "en la bo-
leta aparecerá que fue 
propuesto por los tres po-
deres", explicó el consejero 
electoral. 

Ante la posibilidad de 
duplicidad. Ramos expre-
só que "la ley lo permite y 
los poderes van a instalar 

fOR ERNESTO MÉNDEZ 
ｾ ｭ･ｮ､･ｺ｀ｧｴｭｭ｣ｯｭｭｸ＠.. 
la presidenta de México. 
i:Iaudia Sheinbaum. respal-
tló la designación de Bertha 
;María Alcalde Luján como la 
ｾｲｸｩｭ｡＠ fiscal de la capital del 
tlaís y afirmó que es "una mu-
ｊｾｲ＠ honesta". 
;: En su conferencia matuti-
ｾ ｾ＠ l:::a ｴｲＴＧ［ｬｮｲｬＢＢｴｾＢＢ Ｇ ＢＢ＠ f ,......lar;¡l ¡IH ...... 
.: ·r - . :... . 
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sus comités para todas las 
personas que deseen ins-
cribirse. Lo importante es 
que todos tengan las mis-
mas oportunidades. y que, 
en su caso. aparezcan sólo 
una vez en la boleta, para 
que sea equitativo". 

ORGANIZACIÓN EN 
CINCO MESES 
Ayer, en la sesión del Con-
sejo General. Patricia 

Avendafio. presidenta del 
IECM. expuso que el pro-
ceso electoral para elegir 
jueces y magistrados será 
mucho más grande que el 
que se vivió en la Ciudad 
de México durante este 
afio. 

Ante ello. la con.seje-
ra María de los Angeles Gil 
Sánchez acotó que el insti-
tuto tendrá cinco meses y 
cinco días para organizar 

"(Bertha Alcalde) es una mujer honesta, ella 
además tiene especialidad en derecho penal, 
conoce el tema." 

CLAUDIA SHEINBAUM 
PRESIDENTA DE MÉXICO 

que "además, tiene especiali-
dad en derecho penal. cono-
ce el tema. Va a hacer un buen 
trabajo Bertha". 

Manifestó que la CDMX es 
la única entidad en el país en 
la que un consejo ciudadano 
es el que conforma la terna 
que envía al Congreso para la 
designación del titular. 

"Ellos toman la decisión de 
quién es el fiscal. Es decir, es 
una decisión independiente 
de la Jefatura de Gobierno", 
rnmPntr) ＼ＺＺｨ＼＾ｩｮｨＺｾｮｭ＠
·f ｾｾ＠

Bertha María Alcalde Luján 
fue directora del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado 
(ISSTE) durante el gobierno de 
Andrés Manuel López Obra-
dory es hermana de la presi-
denta de Morena. Luisa María 
Alcalde Luján. 

El nombramiento para 
un periodo de cuatro afias al 
frente de la Fiscalía local ocu-
rrió el 23 de diciembre con 51 
votos a favor. 15 en contra y O 
;¡hstencirmP<; 

la elección 
judicial. 
previs-
ta para el l 
de junio de 
2025. 

"Aún con 
recursos 
presupues-
tales por de-
bajo de lo 
planeado y 
solicitado. 
ejecutaremos 
las · atribu-
ciones que el 
Legislativo de-
positó en este 
Instituto", 
enfatizó. 

En,ese senti-
do. la consejera 
electoral So-
nia Pérez Pérez 
dijo que el cor-
to tiempo dis-
ponible para la 
organización re-
presenta un de-
safío importante, 
tanto para la ubi-
cación de los cen-
tros de votación, el 

disefio de materiales 
electorales, de cam-
pafias informativas 
y de resolución de 
controversias. entre 
otras. 

De acuerdo con el 
Presupuesto de Egre-
sos 2025 aprobado la 
semana pasada, para 
estos comicios se de-
signaron dos mil 153 
millones 26 mil 964 
pesos. 

Ilustración: Horacio Sierra 

Foto: Cuartoscuro 

Bertha Alcalde tomará pose-
sión del carqo el10 de enero. 

::. 
ｾＮ＠

DETUVIERON A MUJER EN TACUBAYA 

Secuestró a una bebé; 
pedía cinco mil pesos· 
Policías rescataron 
a la niña de 30 días 
de nacida, la cual 
fue plagiada durante 
una fiesta navideña 

POR IVÁN MEJÍA 
tvanmejia@gtmmcommx 

Alisan Quetzal "N" secues-
tró a una bebé de· 30 días de 
nacida, en la colonia Pólvo-
ra. aicaldíaÁlvaro Obregón. 
y pidió cinco mil pesos a la 
mamá de la nifia a cambio 
de regresársela. 

La mujer. que fue apre-
hendida en la estación Tacu-
baya del Metro. asistió a una 
fiesta que organizó Karina 
Flores. madre de la menor. la 
noche del24 de diciembre. 

Según consta en la carpe-
ta de investigación. la sospe-
chosa le pidió a Karina que le 
prestara a la pequefia para ir 
a la tienda, a lo que ésta ac-
cedió porque era su conoci-
da. Sin embargo. la mujer ya 
no regresó. 

Los reportes oficiales re-
fieren que la familia de la 
bebé inici ó una búsqueda 
en los alrededores del do-
micilio; al no hallarla. solici-
taron el apoyo de la Policía 
capitalina. 

Agentes acompafiaron a 
Karina Flores al Ministerio 
Publico para presentar su 
denuncia, y fue la madruga-
da del 25 de diciembre que 
Karina recibió una llamada. 

Era Alisan. quien le pe-
día cinco mil pesos a cambio 

Foto: Especial 

Autoridades de la FGJ indica-
ron que Alison Quetzal "N" 
quería el dinero para pagar 
una deuda. 

de que le entregara a su hija. 
sana y salva. por lo que la 
citó a las seis de la mafiana 
en la estación Tac;ubaya. 

Con esa información, 
ayer se implementó un dis-
positivo de seguridad don-
de se detuvo a la mujer de 22 
afias de edad y se recuperó a 
la menor. 

La detenida fue puesta a 
disposición del agente del 
Ministerio Público corres-
pondiente por el delito de 
privación ilegal de la liber-
tad agravado. 

Autoridades de la Fiscalía 
General de Justicia de la Ciu-
dad de México externaron 
que la mujer dijo que que-
ría el dinero para pagar una 
deuda. pero que nunca pen-
só en hacerle daño a la bebé, 
quien tras ser valorada por 
un médico fue entregada a 
su mamá. 

Foto: Tomada de X @SSC_CDMX 

Policías capitalinos rescataron a la menor de edad luego de 
implementar un operativo en la estación del Metro Tacubaya. 

YURITZI "N" SIGUE PRÓFUGA 

Comprueban participación 
de exnovia en caso Ronquillo, 

1 

POR IVÁN MEJÍA 
tvanmejia@gtmmcommx 

Con transcripciones de lla-
madas telefónicas. la Fiscalía 
local comprobó la participa-
ción de Yuritzi "N" en la pla-
neación del secuestro de su 
exnovio. el estudiante Nor-
berto Ronquillo, quien pos-
teriormente fue localizado 
sin vida en Xochimilco, en 
junio de 2019. 

Lo anterior fue declarado 
por Rosendo Gómez. aboga-
do de la familia de la víctima. 
al salir de la última jornada 
procesal del juicio oral en 
contra de cinco de los dete-
nidos por el crimen. 

El litigante externó que 
las autoridades demostra-
ron que la joven propor-
cionó información como 
horarios. lugares y formas en 
las que los captores podrían 
intorront'lt"., h uírtim'l riP ?? 

afias. cuando saliera de la 
Universidad del Pedregal erl 
la que estudiaba. 

"Durante el desahogo de 
las pruebas hubo un perito 
en telefonía que hizo un de-
tallado análisis de esta red 
de comunicación y queda 
clarísimo cómo esta chica. 
esta expareja. formó par-
te de la planeación con los 
demás cómplices para pol 
der perpetrar el secuestro", 
manifestó. 

Por este caso. siguen pró-
fugos de la justicia la exnovia 
y otro sujeto que está identi-
ficado sólo por un apodo. 

Respecto al fallo del Tri-
bunal de Enjuiciamiento, el 
cual se daría ayer. el aboga-
do comentó que se aplazó 
debido a la presentación de 
nuevas pruebas. La Fisca-
lía capitalina ha solicitado la 
pena máxima de 70 afias en 
ｲｮｮｴｲＺｾ＠ rlP ]n<: ｐｮｩｬｬｩｲｩＺｾｲｬｮＮＺＺ＠
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BUENO Y A TODO ESTO quiénseráel encargadode
hacerfrentea DonaldTrump2 0 La preguntaviene
al casoporqueel próximopresidentenorteamericano
estádesignandoencargadosespecíficosparatemas
comola migración lasdeportacionesel combate
al narcotráficolascuestionescomercialesdel T MEC
Y DEL LADO MEXICANO esevidentequeenfrentar
todoesono escosaquepuedahacerpor sí soloel
cancillerJuanRamóndela FuenteAun y cuando
tienea un experimentadoRobertoVelascocomo
directorparaAméricadel Norte la situaciónseantoja
comoparapensarenun sólidoequipodetrabajo
queenfrentela nuevasituacióny enel queseintegren
secretariosdevariasdependencias
VAYA LA IDEA noescrearmáaasburocraciapero
sí darle comodicenlos expertosunmayornivel
deformalidadala resolucióndel enormenúmero

de expedientesporno decirincendiosqueserá
necesarioatenderdesdeel 20 deenero

SE SABE quetantoel secretarioDe la Fuentecomo
enla propiaoficinadela Presidentaestánapurados
tratandodeadelantarsea lasbroncasquevienen
Lo queaúnno estáclaro escómooperaríael gobierno
federalatendiendolasdiversasaristasdela relación

CONFORMESE ACERCA el inicio de2025 crece

la inquietudsobrecuálserárealmenteel papel
dela FinancieradelBienestarSupuestamente
el organismoseráclaveparael plandevivienda
quebuscaconstruirunmillón denuevascasas
entodoel país
PEROLA BURRA noeraariscalos desfalcos

la hicieron deahíquesiguecausandosuspicacias
cómooperaráestadependenciay cuálesseránlas
reglasqueseguiráparadispersarlos recursosque
serándestinadosal ambiciosoplandevivienda
deClaudiaSheinbaum

EL ASUNTO COBRA relevanciaantela inminente

reformaal Infonavit quevolveráa serdiscutida
encuantoregresenlasactividadeslegislativas
a la CámaradeDiputados

 .  2024.12.27
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PORCIERTO prestoy presurosoRicardoMonreal
salióa anunciarquetambiéneneneropresentará
Morenaoootrainiciativaparaprohibir el maíz
transgénicoparaconsumohumano
DICHA PROPUESTAdereformabuscaúnicamente

darlegustoal alaradicaldel obradorismoqueseopone
a estetipo degranospesea queno cuentanconbases
científicasparahacerlo
LO QUE LLAMA la atenciónesqueMonrealestá
planteandounareformaamplia queimplicaríano sólo
la prohibicióndel consumodecultivosgenéticamente
modificadossinoinclusivesucomercializaciónY ahí
podríahabernuevamenteunproblemaconEstados
Unidos quejustoporesodemandóa México y le ganó
enunpaneldecontroversiascomerciales
ALGUIEN DEBERÍA explicarlea Monrealqueno
pormuchodarmadruguetelegislandoselogran
beneficiosparael país mástemprano

 .  2024.12.27
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BAJO
RESERVA

Zedillo estáde regreso
y hablarádeeconomía

Trasunaesporádicareapariciónenseptiembre
el expresidenteErnestoZedillo estaránuevamen
te enel ojo público al participardemanerapresen
cial enun seminariodel ITAM llamado Perspecti
vasEconómicas2025 El expresidenteofrecerá

unaconferenciamagistralel 10
deeneroy eneseseminariopor
separadotambiéntendráuna
participaciónel secretariode
EconomíaMarceloEbrard Ca

recordarquela última apari
ciónpúblicadel exmandatario
desatócríticasy descalificaciones
del entoncespresidenteLópez
Obradory demiembrosdela
autollamada4T luegodeque
dijeraquela reformadeAMLO

al PoderJudicialestabamotivadapor la frustración
del Ejecutivoque al ño contarconunaCortesu
misa evolucionóhastatransformarseenunaven
gamaquellevaráa la destruccióndela indepen
denciadel PoderJudicial A ver cómole va ahora

cuandohabledel panoramaeconómico

Ernesto

Zedillo

unaoscuracuevallamadauamara

de Diputados
En esteespaciole hemosdadoa conocerla

falta de publicidady transparenciaenla Cámara
deDiputadosestasemanaporejemplo le co
mentamosla opacidadqueexisteenla identifica
ción de lasempresasparalascualestrabajanlos
cabilderosqueoperanenel recintolegislativo
Ahora noshacenver esimposiblesaberquédi
putadossonlos queasistena sesionesy quiénes
los quefaltan Noscuentanqueenel iconodon
de sesuponequedebenaparecerlas inasistencias
de los legisladoresla informaciónno estáactuali
zada el último registroque hayesdel 2 de abril
pasadoesdecir vanmásde 8 mesessin quese
puedasabercómotrabajanlos diputados Será
quealguienenel Legislativono sehadadocuen
ta o quizáno hanqueridodarsecuenta

La pesadillade la eleccióndejueces
Nos hacenver quela eleccióndejuecesma

gistradosy ministros quesellevaráa caboenju
nio de2025 sepuedevolver muy compleja in
clusollegara serunapesadillaNosdicen que
hayun detallequeno todoshanvisto cuánto
tiemposevanatardarlos ciudadanosescrutado
resencontabilizartodoslos votosqueseemitan
Nos comentanquela nochedel 1 dejunio habrá
un conteorápidoconel queseperfilaráa los ga
nadoresde la elección sin embargoel Instituto
NacionalElectoralestáconsiderando11 días pos
terioresa la elección paradara conocerlos resul
tadosfinales Quétamañodecomplejidadestará
viendoel órganoelectoralparadarsede colchón
másde10 díasparacontabilizarlos votos pues
hay querecordarquecadaciudadanorecibiráseis
boletas Realmentehabráciudadanosquequie
ranserfuncionariosdecasilla

Senadotiradoen la hamacaante

posiblecrisis de deportaciones
Nos cuentanquemásallá delos buenosdeseos

y llamadosa misadel presidentedel SenadoGe
rardoFernándezNoroña la CámaraAlta sigue
tiradaen la hamacay devacacionesfrentea la cri
sismigratoriaenpuertapor la posibledeportación
masivademigrantesprometidaporel próximo
presidentedeEstadosUnidos DonaldTnimp de
al menosmediomillón demexicanossegúndiver
sasestimacionesLas comisioneslegislativasque
aumentarona 66 no tienenni undictamenex
horto planemergenteo pronunciamientorespecto
a los llamados héroesvivientes queaportancerca
de60 mil millonesdedólaresal año Y dónde
quedóla diplomaciaparlamentaria
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Queapeticióndelapresidenta
ClaudiaSheinbaumel secretario
deSeguridady ProtecciónCiudada
na OrnarGarcíaHarfuchpresen
taráhoyanteelgabinetedeseguridad
losavancesquehatenidoelreplantea
mientodelaestrategiacontralavio
lenciaenSinaloaapartirdelalucha
entrefaccionesdelcárteldeSinaloa

Sesabequeporconsiderarloderele
vancialamandatariallamóalsuper
policíaeneltranscursodeestejueves
parapedirlequeprepareelbalanceso
brelosresultadosdeldesplieguefede
ralencaminadoarestablecerlapazen
eseestado

Quesiguiendocontemaspre
sidencialesClaudiaSheinbaum
aclarólos motivosporloscualesel
coordinadordeMorenaenelSenado
AdánAugustoLópez noestuvoen
lasreunionesquesostuvopararevisar
laagendalegislativadecaraalpróximo
periodoordinarioquecomienzaenfe
breroyenelqueyaadelantóenviará
almenos40iniciativasdetemascomo

maíztransgénicoycombatealnepo
tismo Laexplicacióndelamandata
riaesqueeltabasqueñoestabafuera
delaciudad duranteeseencuentro

prenavideñodeahíquenopudieron
darseelabrazoesosí sehablódece
rrarfílasydeunidadenelmovimiento
luegodélosdesencuentrosconRicar
doMonreal

Queentrelostrabajadoresdel
INAI fuebienrecibidalaposturade
lascomisionadasBlancaLilia Iba

rraJosefinaRományJulietadel
Río quienesseopusieronalapro
puestadelcomisionadopresidente
AdriánAlcalá derepartir49millo
nesdepesosderemanentecomodio
aconocerMILENIO entrelostraba
j adoresquequisieranretirarsedema
neravoluntariaHuboquienesconsi
deraronqueelacuerdoteníadedica
toriaalestarelaboradoporeldirector
jurídicoGonzaloSánchezdeTagle
puessolobeneficiaríaaalgunoscerca
nosalapresidenciadelinstitutoafin
decompensarlosporelsegurodese
paraciónindividualizadodelquego
zabanmuchosempleadoshastahace
algunosaños

QueelPRIdeAlejandroAlito
MorenoatravésdelaCopppalade
másdelPANy organizacionesciviles
enviaránrepresentantesaVenezuela
previoalatomadeprotestadeNico
lásMaduro peronoparavalidarla
reelecciónsinopararegistrarydenun
ciareventualesviolacionesalosdere

choshumanosyataquesdelgobierno
chavistaalasociedadqueyaanunció
quesaldráalascallesamanifestarse
contraeseactopolíticoelpróximo10
deeneroenelqueseesperatambiéna
EdmundoGonzález
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1 Recaudaciónal alza La presidentadeMéxico
ClaudiaSheinbaumcelebraconjúbilo el

aumentoenla recaudacióndel SAT deAntonio
MartínezDagnino quealcanzó4 916billonesde
pesostodosin subir impuestosni aplicarreformas
fiscales Un logro queevidenciala honestidadcomo
motordel sistemaEn cuantoal presupuesto2025
la mandatariaaseguraqueno hayrecortesen
salud educacióno aguasinouna reconfiguración
estratégicaPorqueenla 4T redistribuir
siempresuenamejorqueajustary la eficiencia
gubernamentalesla nuevallave mágicaQuedapor
comprobarsesi la reparticiónderecursossirvepara
apoyara todoslos quelo necesitanEl esfuerzoestá

2 Bajaencrisis El 2024fueun añocritico
paraBajaCaliforniaSur cuyogobernadores

VíctorManuelCastroCosío La sequíaextrema
afectaal 90 del estadoevidenciandola faltade

estrategiashídricasefectivasCiudadescomoLa
Pazy Los Cabosenfrentannivelesalarmantesde
contaminaciónambientalconmásde100y 60 días
respectivamentedeaire irrespirabley por encima
delos límitespermitidosAdemásunodecada
cuatrohabitantessufreinseguridadalimentariauna
situaciónquelos programassocialesde secretario
del Trabajo Bienestary DesarrolloSocial Ornar
AntonioZavalaAgúndezno hanlogradomitigar
Nadalessalebien

3 Prioridad La presidentaClaudiaSheinbaum
sereunirálos primerosdíasdeeneroconla

presidentadel INE GuadalupeTaddei quiensolicitó
estareuniónparaexponerel presupuestoparala
organizacióndela eleccióndel PoderJudicial Al
INE el dinerono le alcanzaeslo quedirán perola

mandatariamexicanatieneyaun puntoenla agenda
deesedía queprimeroexpliquendóndequedaron
enquéy cómosegastaránlos 7 mil millonesdepesos
autorizadosensupresupuestoparaestecometido
y si requierenmás nostienenquedecirparaqué

requierenmás apuntóEstádicho enestegobierno
seacabaronlasfugasinmisericordes

4 PazenprocesoEl gobernadordeSinaloa
RubénRochaMoya y el secretariode

Seguridady ProtecciónCiudadanaOrnar
GarcíaHarfuch lideranconseriedadla mesa

decoordinaciónparala paz unesfuerzodonde
participantambiénla Sedeñala Semarla GN y la
FGR Conreunionesdiarias seevalúanoperativos
y estrategiasparaatenderla inseguridadque
afectaal estadoSiguiendola instruccióndela
presidentaClaudiaSheinbaumquienpresideel
ConsejoNacionaldeSeguridadbuscanfortalecer
la colaboraciónentrelos tresórdenesdegobierno
Aunquela tareaesmonumentalsucompromiso
esallanarel caminohaciala estabilidadanhelada

Vengala paz

5CinturónapretadoEn reuniónextraordinaria
el ConsejoGeneraldel INE acargode

GuadalupeTaddei aprobóel usodelasboletasde
votaciónparajuzgadoresfederalesPorprimeravez
no seutilizarápapelseguridadqueesproducido
demaneraespecialparael institutoy garantiza
la confiabilidaddelaseleccionesAhorano Para

estoscaprichososcomicios conlo quequedará
oficialmenteenterradoel PoderJudicial conla
ministraNormaPiñaal frentedela SCJN lasboletas
quevienenseránenpapelcomúny sedistribuirán
en73 mil 850casillas esdecir 98 mil 150menosde

lasprevistas Cuidado lo baratosalecaro
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PepeGrillo

Deportacionesresponsabilidad
compartida

El 20 de enero día del regresode Do
nald Trump a la CasaBlanca es fecha
cabalísticaparala migraciónlatinoa
mericanaen EstadosUnidos Ese día

se daráel banderazode salidaparalo
queserá segúnDonald la deportación
masivamásgrandeen la historiade la
Unión Americana

Todavíano se conoceel númerode

personasperoseadelantóqueseusará
al Ejército norteamericanoparasacar
adelanteel operativo

México se preparapararecibir a
los paisanospero no puede ni de
be hacersecargode migrantesde
portadosde otrasnacionalidades

Cadanación tiene que asumir su
responsabilidad

Por eso la cancilleríaya inició plá
ticas con diversosgobiernosde la re
gión centroamericanosla mayoría pe
ro tambiénColombiay Venezuelapara
quesesumena la tareade recibir cada
uno a susrespectivosmigrantes

El diálogo tiene que ser permanen
te sin pausasparaque el20 de enero
ningúnpresidentedel áreasedigasor
prendidoy nosechela bolita

EstálistalabecaRitaCetina
El objetivo de estenuevoprogramaso
cial es que ningúnestudiantede edu

caciónbásicatengaquedejarla escuela
por motivoseconómicos

Mientras los alumnosde secunda

ria disfrutansusvacacionesde fin de

año la SEP lideradapor Mario Delga
do alistala integracióndel padróny la
aperturade cuentasparaqueenenero
del 2025 se distribuyanlas tarjetasde
la nuevabecaRita Cetina

Seavanzaapasoveloz con lapri
merafaseparalasbecasuniversales
de EducaciónBásica

Es un proyectoambiciososin duda
Seráinsigniaenel gobiernodel Segun

do Piso de la 4T Un operadorcurtido
como es el secretarioDelgadoCarrillo
seráel encargadode hacerrealidadel
programaque lleva el nombrede Rita
Cetina la recordadaeducadoray femi
nistayucateca

ElarsenaldePantelhó
En una acción conjuntadel Gabine
te de Seguridadse logró asegurarun
verdaderoarsenalenlasinstalaciones

del ranchoLos Herreradela localidad

chiapanecade Pantelhódondeen los
últimos mesessehanregistradomúl
tipleshechosdeviolenciaquehadado
lugar a desplazamientosforzadosy la
cancelaciónde las elecciones

Fusiles granadascartuchoscha
lecostácticosfuerondecomisados

En esaregión comoenel restodel

estadodeambulansin controldema
siadosgruposarmadosEl cambioen
el gobiernodel estadoy la llegadade
EduardoRamírezabrenla oportuni
dadde un cambioy de la posiblere
activacióndel Estadode Derechoen

Chiapas
Faltamucho por hacer pero volun

tadpolíticahayy esohaceunagrandi
ferenciacon el pasadoinmediato

CDMX reddeprotección
La jefa de Gobiernode la CDMX Cla
raBrugadaaseguróquela capitaldel
paíscontarácon la red de protección
social másgrandede la historia lo
queesunaestupendanoticiaparace
rrar el año

Brugadasustentasu dicho en la
aprobacióndel PaqueteEconómico
2025quesugobiernopresentóal Con
gresocapitalino

El presupuestotienecomopriori
dadescinco programassocialesex
clusivosde la CDMX que se suman
a los apoyosfederalescon lo que la
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ciudadestaraalavanguardiaenma
teriadebienestarsocial

Comosetratade quetodaslas alcal
díasse sumenal esfuerzocompartido
el presupuestoincluye un aumentode
casiel 9 por cientoparalas alcaldías

pepegrillo cronicacom mx
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Los otrosdatos
Todoel mundotienederechoa sus

propiasopinionesperono a sus
propioshechos

Daniel PatrickMoynihan

LapresidentaClaudiaSheinbaum
publicó el presupuestode egre
sosdela federaciónestepasado

24 de diciembreen unaediciónves

pertinadelDiario Oficial Supongoque
la ideaeraquesele prestarala menor
atenciónposibleenmediodelos feste
josnavideñosYa este26dediciembre
ensu mañaneradelpueblo defendió
algunosde los puntoscontrovertidos
del documento

Afirmó quelosmedios y algunos
personajesqueni vale la penamencio
narlos afirmaronque sehabíaregis
tradounrecorteensalud No bajó lo
quepasaes que ahoraestáen el IM
SS Bienestarporqueya no hayInsabi
Si unolo comparaconel añoanterior
noescomparableamenosdequeuno
sumelas distintaspartidasen donde
seencuentrael presupuestodesalud

Hagamosel ejercicio En el pre
supuestode 2024 se dedicarona la
Secretaríade Salud96 990 millones
depesosy a los serviciosdesaluddel
IMSS Bienestar32082 millones El
Insabi no teníapresupuestosepara
do ya que estabaincluido en Salud
A estohabríaquesumarel Fondode
Aportacionesparalos Serviciosde Sa
lud FASSA transferenciasfedera
lesagobiernoslocales quepara2024
sumaban26 581 millones de pesos

El total de solo estostres rubros
en2024fue de 155653 millones

Enelpresupuestode2025el gasto
dela SecretaríadeSaludsehaprogra
madoen66693millonesdepesosun
recortede 31 2 por cientosobre2024
Hay efectivamenteun aumentomuy
fuerte en los serviciosde saluddel
IMSS Bienestarquetendráunpresu
puestode109549millones Lasaporta
cionesdel FASSAbajana 15 717millo

nesEl grantotalahoraseráde191959
millones de pesos Si solo sumamos
estosrubros sí habríaun aumento

Sin embargo el Instituto Mexi
canoparala Competitividad IMCO
publicóel 10 dediciembreunestudio
másprofundoenel queincluyónosolo
el gastodela SecretaríadeSaludy del
IMSS Bienestarsinoel del ISSSTEla
Secretaríade la Defensay los gobier
nosestatalesDeterminóquehabíauna
disminucióndel presupuestototal de
salud de 962400 millones de pesos
en2024a 881100millonesen2025

De igual maneraantelas innom
brablesvocesquedicenquehubouna
baja en educaciónlos presupuestos
nos dicenlo siguiente En 2024 a la
SEP se le programaron439018 mi
llones de pesosA estohay que aña
dir las previsionesy aportacionesde
educaciónbásica normal tecnológi
cay deadultoscon82 518millonesde
pesosEl total de estosdosrubrosse
ríade521536 El presupuestode2025
prevé465872 millonesde pesospara
la SEPmientrasquelas aportaciones
son de 81 668 millones El gran total

suma547540millones unincremento
de5 por ciento ligeramentearribade
unainflación de 4 4 por cientohasta
la primeraquincenadediciembreEl
IMCO sin embargo sumaotros ru
bros educativosparallegar a un to
tal de 995400 millones de pesosen
2024 y 1 billón 30 mil millones en
2025 Restandola inflación señalaque
hayunadisminuciónde0 6 porciento
entérminosreales

Dice la Presidentaque también
es falso quesehayarecortadoel pre
supuestoparaaguapotable No sé
qué rubrosestéconsiderandopero
el presupuestode Conaguaseráde
37100 millonesdepesosde2025con
tra62 600millonesdepesosen2024y
71 700millonesen2023 Esunrecorte
muyfuerte especialmenteentiempos
desequía
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El expresidenteLópezObradorse
acostumbróadecirqueteníaotrosda
tos aunquelaspropiascifrasoficiales
lo desmintieranconfrecuenciaParece

queel segundopiso de la transforma
ciónseguiráoperandoconotrosdatos

CONCESIONES

Dijo ayerlapresidentaSheinbaumque
el Instituto Federalde Telecomunica

cionesquiso dar un albazoy regaló
unascuantasconcesionesantesde ce

rrar Despuésvamosaexplicarlo que
hicieron añadióHabráqueescuchar
laexplicaciónperoporlo prontoel IFT
enausenciade legislaciónsecundaria
tiene la obligaciónde seguirrenovan
do concesioneshastasudesaparición

 .  2024.12.27



Pág: 13

Ir a dargracias
a la casadeDios
Nieto deabuelosdela zonadeTixtla Chilapa
y Chilpancingohaypalabrasquemeson
naturalestlacololerosdiablitos
teopancalaquisestaultima ligadaalas fiestas
deNavidad rituales danzantesy ofrendas
paraagradecerios ravoresdel año Ahora sé
queel significadoen
náhuatles ir a la Casade

Dios Lo séporqueel
martes24 dediciembre
enel teopancalaquisde
la FeriadeSanMateo la
fiestadeChilpancingo
asesinaroncercadela
casade Dios al

presidentedelpatronato
MartínRoberto

RamírezFiel a su

costumbrela gobernadora
EvelynSalgadoescribióenlasredesqueera
un crimen inadmisible Peroinadmisible

paraella fue la masacredeoncepersonasen

esaciudadcapitalaprincipio denoviembreo
la decapitacióndel alcaldeAlejandroArcos a
principio deoctubre o reconocerqueunode
los supuestosautoresintelectualesdeese
crimenfue el haceno tantojefe de la Unidad
deDelitosGravesde la Fiscalíaestatal

Inadmisibleeslo quehaocurridoen
Chilpancingoy enGuerreroterritoriosqueel
gobiernodeellano parecegobernarporque
nadaresuelvey esincapazdecuidarsiquiera
al cuidadordéañejastradicionescomola de
ir adarlasgraciasala casadeDios

Martin Roberto

Ramírez
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ANTE LO QUE podría
serotraetapade
escasezdeaguaenla
CDMX quierenevitar
fugasy enfrentarlacon
los mejoreselementos

Y ESPORESOqueen
la SecretaríadeGestión

IntegraldelAguasecreó
unanuevaGerencia

deCoordinación

Institucionaly
Concertación

Ciudadana

AL FRENTEestará

el expertoenla
operacióndela red
deabastecimientode

aguapotableAlfonso
HernándezLópez

LA JEFAdeGobierno

ClaraBrugadacolocó
asíal exdirector

históricodeoperación
hidráulicay servicios
urbanosdeIztapalapa

MUCHOSquedaron
conformesconla

designacióny piensan
quenohabrágotaque
derrameelvaso

DONDE deplanono
paranconescándalos

y reclamosesen
Ecatepec

ADEMÁS delconflicto
concientosde

trabajadoresporfalta
depagoahoraestán
enel ojo delhuracán
porqueenel Municipio
noejercieronel
presupuestode230
millonesdepesos
destinadoalos

programasLaValedora
y Arcoíris

UNO CONSISTEenla

entregademonederos
electrónicosapadres
defamilia autónomos

y deescasosrecursos
mientrasqueel
segundoesparadar
apoyoala poblaciónde
la diversidadsexual

VAYA FORMA decerrar

unañoy comenzarcon
la casasuciael 2025

DE PLANO noles
sabránamargaslas
uvasal exAlcalde

FernandoVilchis y
asusuplenteJesús
PalaciosAlvarado
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EL
CABALLITO
Abrirán la chequeraparacambiarescaleras
eléctricasenel Metro

Nosdicenquepocoa pocosevarevelandoa qué
partidasseirá el incrementodel presupuestoal Siste
madeTransporteColectivo STC Metro queen2025
tendrá23 mil millonesdepesosUnade ellas segura
menteserápartedelos mil 200millonesdepesosque
invertiráel gobiernodeClaraBragadaparacambiar
enel sexenio120 escaleraseléctricasquehoyya con
cluyeronsuvida útil puesalgunastienenmásde30
añosdeexistenciaAsí veremosqueseatiendaesta
infraestructuraquefacilita u obstaculizael pasode
millonesdeusuariostodoslos días

Diputadoschilangostrabajarán
a distancia

Nos cuentanquelas sesionesde la Comisión
Permanentedel Congresode la Ciudadde Méxi
co quecomenzaránel miércoles8 de enerode
2025 seránvirtualesdebidoa quese realizarán

trabajosde mejoraenel recinto
LegislativodeDoncelesy Allen
de queincluyenel cambióde
alfombra La presidentade la
MesaDirectiva la morenista
MarthaÁvila anuncióquelos
legisladorescapitalinospodrán
pasara recogersustabletaselec
trónicasparaconectarsea dis

Martha
tanciadurantelas cuatrossesio

nesprogramadasde la Comisión
Permanente Podránlos diputadosserproducti
vos a distancia

iAtencion Humedaden edificio
históricodel Estadode México

El Museode BellasArtes deToluca unajoya
arquitectónicaquedatade 1720 noscomentan
enfrentaunaamenazaseria la humedadqueafec
ta susmurosy techos Nosrefierenqueestepro

blemano sóloponeenpeligro la
integridaddel edificio histórico
sino tambiénlasvaliosasobrasde
artequealbergaAdemás nos
aseguranlas filtracionesy dete
rioro danmuestrasde la falta de
mantenimientopor lo queinver
sionesen restauracióny medidas
preventivascomola instalación
desistemasparacontrolarla hu
medadsonindispensablespara

quelas atiendala SecretaríadeCultura encabeza
dapor Nelly Carrasco
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GLORIETA DE COLÓN
EN CUAUHTEMOC FRIVOLIDAD Y
DESINFORMACIÓN DE ALCALDESA

Alguien debe
ría mostrarle

a la alcaldesa

de la CuauhtémocAles

sandraRojo la verdade
ra realidadde la demar

cación porqueandamás preocupadapor la
frivolidad que en temaselementalesResulta
que la semanaanterioraseguróque en esa
demarcaciónhay 542 mil habitantescuando
el censooficial de 2020 arroja otra cifra 545
mil 884 O sea si desciendela población
acasodeberíaconsiderarsetambién dismi

nuir el monto de asignaciónpresupuestaria

EspreguntaPero no es el único dato en que
anda mal informada Rojo porque también
haceunosdíasdijo queen esademarcación
convergendiariamente7 millones de perso
nas Es decir algoasícomo6 millones450 mil
personasde poblaciónflotante casi millón y
mediomásde lasquereconocíanel gobierno
de Claudia Sheinbaumy hastael de Sandra
Cuevasen el 2022 5 millones Y hablando

de la ex alcaldesaRojo ya seda un quienvive
con ella en cuantoa la falta de una política de
información para cumplir el mandatoconsti
tucional puesprefierela cursileríay frivolidad
ensusredessocialeslo quesóloevidenciaun

despreciopor estarcercadesusgobernados
y rendirles cuentas Lo del novio es chisme
temade interésde cierto público no de inte
réspúblico El tiemposecobraesafactura y si
no quesemire en el espejodeCuevas

CONGRESOJUSTICIAAL METRO

El Congresode la CiudaddeMéxico sí le
hizo justicia al Metro de la Ciudadde Méxi
co en el Presupuesto2025 porquele otorgó
entérminosreales1 7 másde recursosres

pectodel 2018 primer añode gobiernoen
la CDMX de Claudia Sheinbaum En aquel
año le autorizaron 15 mil 652 6 millones

de pesosen cifras redondeadasmientras
que para 2025 serán23 mil millones Esto
equivalea un incrementodel 46 94 en ese
periodo al que se debe restar la inflación
acumuladadel 29 63 de 2018 a noviem

bre de 2024 segúnel Banco de México El
aumentoen términos realeses de casi el

1 7 Muy bueno
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RED COMPARTIDA
EL APOYO A MADURO

UnmovimientoquePalacioNacionalnohabíaprevenidoquese
criticaentrediversoscírculos esquesemandeunadelegación

de México a la tomadeposesióndeNicolásMaduroenVene
zuela Mientras que algunosargumentanque es un proceso
electoralinconclusopuesel organismoelectoraldeVenezuela

no hamostradolasactasotrosdicenqueesunaacciónquepuedeservista

comounretoporel equipodeDonaldTrump Porúltimo la mismasociedad

mexicanano estádel todoseguradequesetenganrelacionesdiplomáticas
conunpersonajecomoMaduro Noscuentanquelosasesoresmáscercanosa
la presidentahandichoque unavezmencionadoquizáseamejorretractar

seperoesonosucederáyaqueenPalacioNacionalsetratadedemostrarque
la mandatariatomalasdecisionesy nadiemás
Nadiedeseaquesigala violenciaenGuerreroLoshechosocu

rridosenplenasfestividadesnavideñasdondeel presidente
delpatronatoorganizadordela FeriadeSanMateo Navidad
y Año Nuevoy un colaboradordemuestranlo que la gente

siguediciendoenChilpancingonohayseguridadparanadie
en la región Si bienlas lineasde investigaciónapuntana la extorsiónde
gruposcriminaleshacialos organizadoreslo cierto esqueenfrentaral
crimenorganizadoenGuerrero comoenSinaloa condetencionesdege
neradoresdeviolencia no sehaconcretadoy parecequetodo sequiere

posponerparael próximoaño dondela SSPCpuedaatenderel temacon
máscalma La cuestiónes la crecientemolestiade la gente quesiente
cadavezmásqueno seles tomaencuenta
Porcierto QuésehizoenNavidadcontralaproduccióny el

tráfico de drogas Bueno segúnel reportede la SSPCen
SinaloaChihuahuaDurangoy Guerrerola Sedeñadestru
yó 28 plantíosde amapolaendoshectáreasy 26 plantíos

demarihuanaenunahectáreaEnBadiraguatoenla zona

serranaelementosdel ejércitoy de la GuardiaNacionallocalizaron
un laboratorioclandestinoutilizado para la elaboraciónde drogas

sintéticasaseguraron6 000litros desustanciasquímicasnueveto
neladasdematerialessólidosy maquinariaindustrialutilizadapara

la produccióndenarcóticos
Noesque lequierandarlataal gobernadordeCoahuila Manolo

Fiménez pero los empresariosde Monclova agrupadosen la
UnióndeOrganismosEmpresarialesacargodeMarcoAntonio

RamónGarcía lo estáncazandoparasu siguientevisita a 1a
ciudad quesegúnestáprogramadaparael 1 deeneropróximo

quevaair alatomadeposesióndelos alcaldesporquelesprometiólallegada
denuevasinversionesy empleosluegodelcierredeAHMSA asíes le tienen

preparadounencuentrodondele tienentrespreguntaslistasy unacuartapor
si le da por salirsepor la tangente Qué empresasvan a llegar Cuándo
llegan Cuántosempleossignifican y la cuartapreguntaes encasodeser
necesario Cuálesel PlanB Encasodequenolescontesteestasdudasla IP

consideracomenzarapresionaralosrepresentantespopularesporquehay19
mil empleosdirectosperdidosconelcierredeAHMSA Ademáslosdatosque
setienendeestecierreesquehay3 mil obrerosquehansalidodeMonclovay
yavan40ex trabajadoresquehanmuerto 11 deellospor la puertafalsa La
situaciónescritica
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Lasiniciativassocialessonesencialesparaenfrentarla desigualdad
y brindarapoyoa sectoresvulnerablesSinembargonotodaslo

gran generarun impactosignificativo En el casode Fundación
EMA presididaporRaúlTomely Cruz susesfuerzoshantrascen
dido la asistenciabásicaal combinardonacionesmaterialescon

mejoraseninfraestructuray serviciosdesaludAccionescomola remodela
cióndeespaciosenrefugiosparamujeresy migranteso laentregadeprendas
deabrigoy artículosdeprimeranecesidadrepresentanpasossólidoshaciaun
cambiotangibleen la calidadde vida de estascomunidadesEl apoyode
organizacionescomoCMIC y GrupoHelvex junto conlaboratoriosacredita
dosquefacilitan estudiosmédicosevidenciacómola sinergiaentreactores
puedeamplificarel impacto
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ANTE LO QUE podríaserotraetapade
escasezdeaguaen la CDMX quierenevi
tar fugasy enfrentarlacon los mejoresele
mentos

Y ES PORESOqueen la Secretaríade
GestiónIntegral del Aguasecreóuna nue

va GerenciadeCoordinaciónInstitucionaly
ConcertaciónCiudadana

AL FRENTEestaráel expertoen la ope
raciónde la red deabastecimientodeagua
potableAlfonso HernándezLópez

LA JEFAdeGobiernoClaraBrugada
colocóasíal ex directorhistóricodeoperación
hidráulicay serviciosurbanosdeIztapalapa

MUCHOS quedaronconformescon la
designacióny piensanqueno habrágota
quederrameel vaso

DONDE deplanono paranconescán
dalosy reclamosesen Ecatepec

ADEMÁS del conflicto concientosde

trabajadorespor falta depago ahoraestán
en el ojo del huracánporqueen el Municipio
no ejercieronel presupuestode230millo
nesdepesosdestinadoa los programasLa
Valedora y Arcoíris

UNO CONSISTEen la entregade mo
nederoselectrónicosa padresdefamilia
autónomosy deescasosrecursosmientras
queel segundoesparadarapoyoa la po
blaciónde la diversidadsexual

VAYA FORMA decerrarun añoy co
menzarcon la casasuciael 2025

DE PLANO no les sabránamargaslas
uvasal ex AlcaldeFernandoVilchis y a su
suplenteJesúsPalaciosAlvarado

demisfuenfesoreformacom
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Buenarelación
EntreRaúly Carmenyasolo

quedael interéspormantener
unabuenarelaciónporelbien

desuhijo
Tras15añosdematrimoniose

acabóel amory sedivorciaroneso
sí conelconvencimientodeque
fueradelamejorforma pensando
enelbienestardeSaúl de12años

Porello optaronporescucharel
consejodeRaúl unamigomutuo
quienlessugirióllevarelprocesoa
travésdelCentrodeJusticiaAlter

nativa CJA delPoderJudicialdela
CiudaddeMéxico NiñosHéroes
133 coloniaDoctoresalcaldía
Cuauhtémocpuesél asílo hizoy el
resultadolepareciósatisfactorio

Raúly Carmenacudieronalas
instalacionesdelCJAdondeunser

vidorpúblicolesexplicóque atra
vésdela figuradelamediación

Lesexplicó ademásqueeldivor
cio comotal esfacultaddeljuezfa
miliar decretarloperoque através
deunconveniofirmadoporellos

concuestionesinherenteasuhijo y
sometidoanteel impartidordejus
ticia allanabanengranmedidael
caminohaciasulegalseparación

Trasaceptarel serviciodemedia
ciónfamiliar fueroncitadosauna
primerasesiónenlaqueacordaron
laguarday custodiaenfavordeCar
men asícomoel montodelapen
siónalimenticiamensual paraSaúl

Enelsegundoencuentroélprpo
pusolasvisitasy Carmendioelvisto
buenoparaqueSaúlpasaraundía
delfin desemanaconsupapásába
doodomingosegúnlo acordaran
ambosconalmenosdosdíasdean

telaciónasí comolamitaddelos
periodosvacacionales

EnesostérminosCarmenyRaúl
plasmaronsufirmaenelconveniode
mediaciónyacordaronqueenbreve
ademásacudiríanalCJAparahacer
unconveniodelaliquidacióndelos
bienesdelosquesehicieronenelma
trimonio comootropasoparalimpiar
elcaminohaciaeldivorcio afin deso
meterlosal juezfamiliar
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Presupuesto
La aprobacióndelpresupuesto2025para
la CiudaddeMéxicomarcaunhito en a

historiadenuestracapital Conunenfoque
enlajusticiasocial la sostenibilidady 3a
equidadestepresupuestorepresentaun
compromisofirme conelbienestarde
todoslosciudadanosseñalóla diputada
ValentinaBatresquienhadestacadola
importanciadeestedocumentoel cual
colocaala ciudadaníaenel centrode

todaslasdecisionesgubernamentalesLa
aprobacióndeestepresupuestoesuna
señalclaradequela CiudaddeMéxico

encabezadaporClaraBrugadaestá
tomandolasdecisionescorrectaspara
enfrentarlosdesafíosdelfuturo

Al priorizarlá inversiónenáreas
comola infraestructuralosservicios
públicos la vivienday la seguridadse
estáconstruyendounaciudadmásjusta
equitativay sostenible

Y tomenota porquelasfiestasdefin
deañosonunmomentoparacelebraren
compañíadenuestrosseresqueridosSin

embargola emocióndeestasfechaspuede
verseempañadasínoestamospreparados
paralosajustesenlos serviciospúblicos

LaSecretaríadeMovilidad SEMQVI

haanunciadohorariosespecialespara
el transportepúblicodurantelos días31
dediciembrey 1 deeneroporlo quees
fundamentalquetodosioscapitalinos
esténinformadosparaplanificarsus
trasladosdemaneraeficiente

La SEMOVI hainformadoqueel Metro
MetrobúsRTP TrolebúsTrenLigero
CablebúsEcobiciy otrosserviciosde #
transportepúblicoajustaránsushorarios
deoperacióndurantelosdíasfestivos

Esimportantedestacarqueel 1 de
enerodíadeAño Nuevo lamayoríadelos
serviciosiniciaránsusoperacionesapartir
delas7 00horasporlo queserecomienda
alosusuariosanticiparsustraslados

Ademásloscentrosdeatencióna

usuariospermaneceráncerradosporlo
quesesugiereresolvercualquierdudao
inconvenienteconanticipación
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PLAGAS

ROCHA
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EL ZAR DE LA FRONTERA

EL FISGÓN
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VACACIONESSALUDABLES

MAGÚ
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La mala calidad del aire acompañaestas fechas
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Preocupana IECM recursospairaelección

vengastoacotado
enprocesodePJ
Realizaráncomicios

el 1 dejunio señalan

retoporplazos

y presupuesto
ALEJANDRO LEÓN

Una de las principalespre
ocupacionesdel Instituto
ElectoraldelaCiudaddeMé

xico IECM paraorganizar
la eleccióndel PoderJudi

cial local es el reducidopre
supuestocon el quecontará
puesrecibirámenosrecursos
de los que solicitó asegura
ron consejeros

De los 883 millones de

pesosquesepidieronal Con
gresopor el ejercicioelecto
ral fueron autorizadossólo
785 millones

Conesemonto el IECM
deberáorganizarparael 1 ju
nio los comiciosque permi
tan renovarel 25 por ciento
de laspersonasjuzgadorasy
el 40porcientodelosmagis
tradosqueintegranel Poder
Judicialde la Ciudad

Ayer el Instituto realizó
la sesiónsolemnecon la que
inició el proceso

En el acto consejeras
coincidieronen que organi
zarunaelecciónencincome

sesy condineroacotadoserá
unode los principalesretos

Encuantoa los recursos

aunqueel InstitutoElectoral
tiene un compromisofirme
con laoptimizacióndeestos
el presupuestoque hemos
tenido es limitado y podría
comprometertambiénalgu
nasactividades

Por eso seránecesario

implementarestrictasmedi
dasdeausteridady disciplina
financieray maximizareluso
de recursos aseguróla con
sejeraSoniaPérez

El InstitutoNacionalElec
toral analizasi habilitar cen

tros de votación en sustitu
ciónde las 14 mil casillasque
seimplementanenla Capital
enunaelecciónordinaria

Acercade la disponibili
dad de recursossólo insisti

ré enqueestaeleccióntiene
muchasnovedadeslascuales
demandaninversión pues
la infraestructuray elemen
tos técnicoselectoralesno

son totalmentecompatibles
con las característicasde es

te proceso dijo la consejera
CeciliaHernández

En tanto la conseje
ra María de los ÁngelesGil
apuntóque habilitaránun
sistemallamado Conóceles
en el que los capitalinospo
dránsaberla trayectoriade
los candidatos

Tambiénremarcóquela
elecciónjudicial esunesfuer
zo paraadaptarnormasre
glamentariasactualizarsis

temasinformáticoscapacitar

personalo generarnuevos
modelosde documentación

y materialeselectorales
Trentea los tiempostan

reducidosla promocióndel
voto seráunaprioridadpara
nuestroInstituto

Aún con recursospre
supuéstalespor debajode lo
planeadoy solicitado ejecu
taremoslasatribucionesque
el Legislativodepositóenes
te Instituto señalóGil

La consejerapresidenta
PatriciaAvendañocuestionó
queañoconañosele reduce
el presupuestoal IECM no
obstantedijo se ha logrado
cumplirconlasfuncionesen
comendadasy hanganadola
aceptacióndela ciudadanía

El Congresoavaló
el gastoparala elección

883
mdpfueron
solicitados

758
mdpseaprobaron

porDonceles
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MM Frentealostiempostanreducidos
lapromocióndelvotoseráunaprioridad
paranuestroInstituto aúnconrecursos
presupuéstalespordebajodelo planeado
ysolicitadoejecutaremoslasatribuciones

MM Encuantoalosrecursosaunque
el InstitutoElectoraltieneuncompromisofirme
conlaoptimizacióndeestoselpresupuesto
quehemostenidoeslimitadoy podría
comprometertambiénalgunasactividades
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ArrancaIECM elprocesopara
eleccióndejuecesy magistrados
El 30 dediciembrese

lanzarála convocatoriay
el 12 defebrerosedefinen

a loscandidatosdetallan

OMAR DÍAZ

metropoli eluniversalcom mx

El InstitutoElectoraldelaCiudadde

México IECM declaróel inicio del
procesoelectoralextraordinariopa
raelegirajuecesy magistradosca
pitalinos cuya convocatoriaserá
lanzadaeste30 dediciembre

Duranteuna sesiónextraordi

naria ala quenoasistieronrepre
sentantesdelospartidospolíticos
lapresidentadelinstituto Patricia
Avendaño dijo que la organiza
ción de estaseleccionesseráuna

arduatareaperoconfióenquesal
dránadelantey demostraránque
paralo quenoshemospreparado

somosloá mejores
El consejeroelectoralErnesto

Ramosapuntóqueeste30 dedi
ciembrelanzaránla convocato

ria paratodoslos interesadosen
participaren estaelecciónjudi
cial y el 12defebrerodefinirána
los candidatos

Adelantóqueno handefinidoel
tipo deboletaquetendránperoen

lo quehanpodidoavanzaresque
hayaunaboletaparacandidatosy
otraparacandidatasparagarantizar
la paridad y veomuy improbable
queseaunaanotaciónennúmeros
sinomásbienunamarcacomotoda
la ciudadaníaestáacostumbrada
Enel casodelTribunaldeDiscipli
na por ejemplo tendránquemar

car trescandidaturasde mujeresy
dosdehombresy enmagistraturas
y juecestendránquemarcarcinco
encadacaso la ciudadaníatendrá
esacantidadde marcasparadistri
buir enlasboletas

Recalcóquela ideaquetienenes
queestasboletasseanlo mássen
cillas parala ciudadanía

El consejeroprecisóqueel1deju
niode2025seelegirán25 dejueces
y 40 de magistraturasen la Ciu
dad loscualessonadicionalesatos
cargosfederalescomoministrosde
la Cortey magistrados

No descartansolicitar
ampliaciónpresupuestal
Enentrevistaposterioralasesiónla
presidentadelIECM afirmóquecon
el presupuestoque les otorgó el
Congresolocal les tienequealcan

zar paraestaseleccionesaunque
no descartópedir algunaamplia

ción de recursos

Cuandonosdanmenossiempre
contemplamospedir El añopasado
sínosdieronrecursosafinal deaño
paracomprarboletasy pagarlo re

lativo encuantoal convenioconel

INE Este año nosotrosseguimos
haciendogestionesesperemosque
fructifiquen y continuaremoscon
las mismasel próximoañoy espe
remosquetengamosunarespuesta
favorable aseveróAvendaño

PASOS
Pormenoresdeloscomicios

30dediciembreSepublicala
convocatoriaparala elección
del PoderJudicial local

12 defebrerode2025 El

IECM definiráa los candidatos

queseinscribanen los Comités
deEvaluacióndelos Poderes

Ejecutivo Legislativoy Judicial
45díasdecampañatendrán
lasy los aspirantesajueces
y magistrados
Seelegirán25 delosjuecesy
y 40 magistradoscapitalinos
1 dejuniode2025 Día de
la eleccióndejuecesy
magistrados

En sesiónextraordinariael plenodel IECM confió en

sulaborparasacaradelantela elecciónjudicial
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ESUN RETODE ORGANIZACIÓN Y ECONÓMICO CONSEJEROS

Emitiráel IECM laconvocatoriapara
elegirjuecesy magistradoseldía30

Listadeparticipantessedaráaconocerel 12 de
febrero Prevéunmétodomássencilloal del INE
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El InstitutoElectoralde la Ciudad

deMéxico IECM comenzóformal
menteelprocesoelectoralparajue
cesy magistradosenla capitaldel
país cuyaconvocatoriaserálanza
dael 30dediciembre

Al mencionarquesetratadeun
reto organizacionaly económico
paralos órganoselectoraleslos
consejerosinformaronqueel 12 de
febrerosedaráaconocerelnúmero

definitivo dejuecesy magistrados

que participaránen la elección
puesenesafechalos trespoderes
enviaránsuslistasdeaspirantes

A diferenciadel InstitutoNacio

nalElectoral INE cuyomodelode
boletaimplicaescribirunnúmeroa
favordedeterminadacandidatura
enla capitaldel paísseprevéuno
enel quesepuedanmarcarvarias
opcionesPorejemplo enel caso
deltribunaldedisciplinasepodrían
marcarhastatrescandidaturasde

mujeresy dosdehombres
Veo improbablequeseala ano

tacióndeunnúmero sinomarcas

como la ciudadaníaestá acos

tumbrada escribir un número
ni siquierasehahechoenel pre
supuestoparticipativo La ideaes
queseamássencillo dijo elconse
jeroErnestoRamosenunasesión
enla queno estuvieronpresentes
los representantesde los partidos
políticos

Hasta el momento Talleres
Gráficosde México esla primera
opcióndel órganoelectoralpara
imprimir lasboletaspuespodría
cubrir la demandaenla ciudad

Este2025 vamosa imprimir

la mayorcantidaddeboletasque
se hanproducidoparacualquier
elección lo cual tambiénva a im
plicar un reto fundamentalpara
los proveedorescomo Talleres
Gráficosde México no solamente
enlasboletassinoenlasactasy la
documentacióncomplementaria

Es un reto organizacionalpor
los cortostiemposqueestamos
manejandorespectoa cualquier
otroprocesoelectoralordinarioo
extraordinarionovamosacontar

con la participaciónde los parti
dospolíticos Y tambiénvamosa
tenerqueaprobaren muy corto
tiempolosacuerdoslincamientos
reglamentosparalaorganización
cómputoy vigilanciadelproceso
indicó RamosMega

En tanto la presidentadel or

ganismoPatriciaAvendañomen
cionóqueotro retoesel cómputo
de votos va a ser sumamente

complejo sobretodo porqueel
INE noconsideraunprogramade
resultadospreliminares el llama
doPrep queofrezcaresultadosla
mismanochede la elección por
lo que se trabajaen un sistema
de cómputoque dé certezaa la
ciudadanía

Sobrelosrecursoscomentóque
elpresupuestoparalaelecciónasig
nadopor el Congresolocal de 785
millonesdepesospodríasermodi
ficadoenfuncióndelasdecisiones

del INE comola instalacióndeun
determinadonúmerode casillas
porlo quenodescartósolicitarmás
recursos Siemprevamosanego
ciarporunaampliación
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Claudiaperfila20iniciativas
y unlibro sobrela transición
MañaneraPresentaráunaagendalegislativamuy importante con reformasparaevitar reelección
y nepotismoDe la Fuentedialogacon paísescentroamericanosanteposiblesdeportacionesmasivas
ARMANDO MARTINEZ

CIUDAD DE MÉXICO

La presidentaClaudiaShein
baum adelantóquepresentará
alrededorde20iniciativasdeley
paraelpróximoperiodoordina
rio desesionesdelCongresodela
Unión entrelasquedestacanla
propuestaparaquenohayaree
lecciónynepotismo

Enlamañaneralamandataria
abundóquedurantela reunión
delpasado23dediciembrecon
el líderdeMorenaenlaCámara

deDiputadosRicardoMonrealy
elvicecoordinadorenel Senado
IgnacioMier revisaronlasprio
ridadeslegislativas

NosreunimosconRicardo

Monreal estuvo Ignacio Mier

tambiénporqueAdán Augusto
López estabafueradelaciudad
paraplantearlesvariostemas
variasleyessonalrededorde20
quevamosapresentarparael
próximoperiododesesiones

Leydeadquisicionesdeobra
públicay otrasmuyimportantes
parafortalecerlastransformacio
nesconstitucionalesvienentodas
lasleyessecundariasdePemexyde
CFE esunaagendalegislativamuy
importante puntualizó

Sheinbaumagregóquehabrá
unperiododerevisióndelaLey
delInfonavityconlasnuevasini
ciativassebuscaráevitarlaree

leccióny elnepotismoenloscar
gosdeelecciónpopular

Sevaahacerunperiododere

visióndelaLeydelInfonavitpara
quepuedaseraprobada ensu
momentoviene lalegislaciónpa
raquenohayareelecciónni ne
potismo aseveró

Asimismo informó queen
enerobuscaráterminarsulibro

Diario deunatransiciónhistó

rica puesafirmó quele faltan
redactar15díasdelasgirascon

juntasquesostuvoconel expre
sidenteAndrésManuelLópez
Obradorporelpaís

Ya mefaltan15 días fueron
tresmesesdegira lamitaddeju
nio julio y agostoyavoyensep
tiembre detalló

Expusoquebuscaráterminar
lo ainiciosde2025y aversi al
guienseinteresaenpublicarlo

Trabajoconjunto
La Presidentainformó queel
cancillerJuanRamóndelaFuen

tehadialogadoconpaísescen
troamericanosanteunaposible
deportaciónmasivademigrantes
deEstadosUnidosdurantelaad

ministracióndeDonaldTrump
El cancillerestáhablando

conotrospaísescuyoshabitan
tescruzanel territorionacional

parallegaralafronteranorte y

nosotrosvamosaseguirdefen
diendoalosmexicanoseslo que
noscorrespondeenEstadosUni
dosy encasodequehayadepor
tacionesprepararnosparadarles
labienvenida subrayó

Insistióenque larepatriación
sehagaalos diversospaísesde
origendelosmigrantesy subra
yóqueMéxicosemantienecerca
deAméricaLatinaapesardeltra
tadocomercialconEstadosUni

dosyCanadá
LainsistenciaaEstadosUni

dosdeque larepatriaciónseha
gaalosdistintospaísesdeorigen

Sibientenemosuntratadoco
mercialconEstadosUnidosyCa
nadásiemprevamosaestarcerca
deAméricaLatina afirmó

Reiterapeticiónal INE
La presidentaClaudiaShein
baumreiterósupeticiónal Ins
titutoNacionalElectoral INE
dehacerpúblicoeldestinodelos
recursosqueseránefectuadosen
loscomiciosdelPoderJudicial

Lamandatariareveloqueen
enerorecibiráalosconsejeros
quienesbuscanhacerunplan
teamientodepresupuestopara
laelecciónjudicial

Mesolicitaronunareunión
nadamáshayqueverla fecha
conlapresidentaGuadalupe
Taddei aprincipiosdeenero
quierenhacernosunplantea
mientodepresupuesto

Nosotrosseguimosconla
mismaideael INE esunainsti
tuciónqueoperaconrecursos
públicosentoncestienequedi
fundirenquévaadestinarelpre
supuestoy cuántonecesitaenla
elecciónjudicial señaló

Sostuvoqueesimportante
queelpuebloconozcaenqué

sedestinaelpresupuestofue
ron7 mil millonesdepesoslo
queselesotorgó y tienenqué
decirenquévanautilizarlosysi
requierenmás

Porsuparteconlaadverten
ciadequeseránunoscomicios
encircunstanciasextremas

porlaslimitacionesdetiempoy
recursosy queenfrentarási
tuacionesdesconocidaselIns
titutoElectoraldelaCiudadde

México IECM declaróel inicio
delprocesoparaelegirjuecesy
magistradosdelPoderJudicial

Elpróximo30dediciembreel
institutoemitirálaconvocatoria

paraquienesdeseenparticipar
enelproceso

Ensesiónextraordinariadel

ConsejoGeneralelIECM asegu
róquepeseal retoqueimplícala
elecciónjudicialenlacapitalpor
novedosaapresuradayconlimi
tacionesderecursos elproceso
estáenbuenasmanosygaranti
zóquelo llevaráacaboconéxito

Hastaahoranoseconoceel

númeroprecisodecargosque
sesometeránaelecciónperose
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renovaranloscincolugaresdel
TribunaldeDisciplinaJudicial
almenos25porcientodejueces
y40porcientodemagistrados

En tanto el consejerodel
IECM ErnestoRamosadvirtió

queenestosmomentosnohay
suficientepapelseguridadpara
imprimir lasboletasdetodaslas
eleccionesjudicialesfederalesy
localesquesecelebraránen2025

El INE definióel 15 deenero

paraconocerenquéestadosha
bráelecciónjudiciallocal

No obstanteantelaescasez
dematerial el IECM yasepre
para parafirmarunconvenio
conTalleresGráficosdeMéxi

coparagarantizarladocumen
taciónoficial enlacapital

Al respectola consejera
presidentadelIECM Patricia

Avendañoalertoqueloscóm
putosseráncomplejosypodrán
tomarmástiempoparadarre
sultadospreliminaresqueenla
elecciónlocalpasadacuandose
votóporlaJefaturadeGobier
no diputacionesyalcaldías

Avendañonodescartósolicitar

másrecursosluegodequeenel
PresupuestodeEgresosde2025
seleconsideróunmontopor750

millonesdepesosparalaelección
judicial peseaqueelIECMhabía
proyectado883millones

Coninformaciónde RafaelMontes

Recibiráeneneroa

consejerosdelárbi
tro electoralparare
visarpresupuesto
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BANDERAZO A ELECCION

LOSASPIRANTESdeben

inscribirseantelos poderes
Legislativo Ejecutivoy o

Judicial un comitédefinirá
si sonelegibles

PORGEORGINAOLSON

1 12 de febrero será
la fechalímite para
que los Comitésde
Evaluaciónde los

poderesLegislativo
Ejecutivo y Judicial
envíen al Instituto
Electoralde la Ciu

dad de México IECM la
lista decandidatosa con

tenderen la elecciónju
dicial afirmó el consejero
ErnestoRamos

En entrevistaluegode
queel ConsejoGeneraldel
IECM hicierala declarato

ria del inicio del proceso
electoralextraordinario
del PoderJudicial 2024
2025 Ramoscomentóque
con el listado nosotros

tendremosqueregistrara
los candidatose integrar
lasboletas

Agregóqueel Congre
solocal lesindicó lospor
centajesmínimosde los
cargosquesevanaelegir
mínimo seelegirá25 por

cientodeloscargosdejue
cesy juezasy mínimo40
porcientodemagistrados
queesténvigenteseneste
momento

Ramosdetalló que el
próximo lunes el Con
greso de la Ciudad de
México emitirá la convo

catoriadirigidaatodoslos
queesténinteresadosen
sercandidatosa jueceso
magistrados

Y hoy en el recintole
gislativo seinstalala Co
misión Especialparael
Procesode Selecciónde

Juecesy Magistradosdel
PoderJudicialdela Ciudad
deMéxico queserála que
recibalas listasde candi
datosde los Comitésde
Selección

El consejeroelectoral
detalló a Excélsiorque
a partir de quesalgaesa
convocatorialos interesa

dospodrán inscribirseen
dondequieran en cual
quieradelostrespoderes
y sepuedeninscribir en
uno endoso enlos tres

Comopartedelpro
ceso cadaComitéde
Evaluación quees
tará integradopor
cinco abogadosde
trayectoriareco
nocida determi

narácuálesdelos

aspirantesreú
nen los requi
sitos paraser
candidatosa

participaren
la elección

judicial

Encasodequeunaper
sonase inscribaantelos

trespoderesy los tresco
mités definanque debe
sercandidata en la bo
leta apareceráque fue
prepuestopor los trespo
deres explicóel consejero
electoral

Ante la posibilidadde
duplicidad Ramosexpre
só que la ley lo permitey
los poderesvana instalar

suscomitésparatodaslas
personasquedeseenins
cribirse Lo importantees
quetodostenganlasmis
masoportunidadesy que
ensucasoaparezcansólo
unavezenla boleta para
queseaequitativo

ORGANIZACIÓN EN
CINCO MESES

Ayer enla sesióndel Con
sejo General Patricia

Avendafio presidentadel
IECM expusoqueel pro
cesoelectoralparaelegir
juecesy magistradosserá
muchomásgrandequeel
quesevivió en la Ciudad
de México duranteeste
año

Ante ello la conseje
raMaríadelosÁngelesGil
Sánchezacotóqueel insti
tuto tendrácincomesesy
cinco díasparaorganizar

la elección

judicial
previs
ta parael 1
de junio de
2025

Aún con

recursos

presupués
talesporde
bajo de lo
planeadoy
solicitado
ejecutaremos
las atribu

cionesque el
Legislativode
positóen este
instituto
enfatizó
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Enesesenti

do la consejera
electoral So
nia Pérez Pérez

dijo que el cor
to tiempo dis
ponible parala
organizaciónre
presentaun de
safío importante
tantoparala ubi
cacióndelos cen

trosdevotación el
diseñodemateriales

electoralesdecam
pañasinformativas
y de resoluciónde
controversiasentre
otras

De acuerdoconel

PresupuestodeEgre
sos2025aprobadola
semanapasadapara
estoscomiciossede

signarondos mil 153
millones 26 mil 964

pesos

 .  2024.12.27



Pág: 50

Enfrentael IECM retos

paralaelecciónjudicial
PorJonathanCastro

ionathancastro razoncommx

EL INSTITUTO Electoraldela Ciudadde

Méxicodioporiniciadoelprocesoelectoral
localextraordinarioparalaeleccióndejue
cesymagistradosnoobstanteentrelosre
tosque enfrentaráel órganosonla faltade
recursosparasuorganizaciónla escasez
depapelseguridaddeTalleresGráficosde
México el tiempoylaasistenciaelectoral

Durantela sesiónextraordinariala con

sejerapresidentaPatriciaAvendañoDurán
destacóqueloscomiciosde2025seránmás
grandesquelajomadaelectoraldeesteaño
y deberánllevarseacaboentiemporécord
enparaleloconlaConsultadelPresupuesto
Participativolo cualseráundesafío

Estaelecciónestáenlasmejoresmanos
debodecirqueestoyconvencidadeque

lo lograremosunavezmásquellevaremos
acabounprocesoimpecablenuncaantes
realizadoy bajocircunstanciasextremas
Hagamosdeestaelecciónnuestrogranlo
gro mencionó

Posterioralaactividadlafuncionaríare

saltóquepediránmásrecursosal Congreso
localparacumplircontodaslaslaboresque
tienequerealizarel órgano

Esto porqueel IECM solicitó dosmil
843millonesdepesospara2025
peroel Legislativolocal aprobó
dosmil 253 millonesdepesos
En la petición las autoridades
contemplaban850millonesde
pesosparalaelecciónjudicial

Siemprevamosanegociarporquenos
den unaampliaciónlo quetambiénsiem
prehemoshechoesquenostenemosque
ajustaralmontoquenosasignenentonces
ya arrancamoslas tareasparaver dónde
podemosreducirlosgastosquelamenta
blementesiempresehansacrificadoalgu
nasáreasperotambiénunefectopositivo
esquesehansistematizadomuchastareas
y esonosconducea ahorros mencionó
AvendañoDurán

El magistradoErnestoRamosMega de
talló queotrosdelosretosqueenfrentael
IECM eslaproduccióndelmaterialelecto
ral el cual almomentoestáplaneadopara
quelo haganlosTalleresGráficosdeMé
xico quetambiéntieneproblemasenel

suministrodepapelseguridad
De acuerdoconel funciona

rio estoademásimpactapara
llevaracaboelcontroldecalidad
asícomoenla distribucióndel

materialparaelidejunio

2
Mil 843millonesde

pesossolicitabael
IECM para2025

CONSEJEROSdel IECM durantela sesión

extraordinariacelebradaayer
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Planteanunasolaurnaparadepositarseisboletas

Dana elecciónjudicial
solo 43 decasillas

Estimananalistas

quedeconfirmarse

esteplandel INE

habrápocavotación
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Ante la disminucióndel pre
supuestopúblicoparalaelec
ción judicial el Instituto Na
cionalElectoral INE prevé
instalarsólo 73 mil 850 casi

llas que representanun 43
por cientode las 172 mil ori
ginalmentepropuestas

Ademássecontemplala
colocaciónde unasolaurna

querecibiráseisboletasy no
una porcadacargoendispu
taenla eleccióndeMinistros
Juecesy Magistrados

Esto representaunaca
silla paracadaunadelas 70
mil seccioneselectoralesen

las que se divide el País en
aquelloscasosdondehaya
un mayornúmerodeelecto
raleshabrámásdeuna casi
lla seccional

Esteproyectofue apro
badopor la ComisiónOrga
nizadoradelprocesojudicial
y deberáser avaladopor el
ConsejoGeneraldel INE

La reducciónde casillas

seríala respuestadel órgano
electoralala disminuciónde

fondospúblicosparala elec
ción porpartedel Congreso
en control de Morena que

fue del 52 por ciento
Ayer la JuntaGeneral

Ejecutiva del INE acordó
destinar6 mil 219 millones

de pesosa la elección un
47 de los 13 mil 205 mi

llonesde pesosprevistosen
un inicio

Al igual que el proyecto
decasillas esteplanteamien
to derecursosestáenespera
del avaldelos integrantesdel
órganoelectoral

La adaptaciónprincipal
de esteprocesoelectorales
triba en la instalaciónde 73
mil 850 mesasdirectivasde
casillaseccional

La correctainstrumen

taciónde esteprogramado

taráde certezalegalidad in
dependenciaimparcialidad
objetividad máximapubli
cidady paridadaestainédita
elección indicael resolutivo
aprobadopor la Comisión
Organizadoradel procesoju
dicial del INE

Ante la reducciónde ca

sillas el INE tambiéndismi
nuirá a un 58 por ciento el
númerode capacitadoresy
supervisoreselectoralesque
seencargaránde preparara

losciudadanosquerecibirán
y contaránlos votosel próxi
mo 1 dejunio al pasarde50
mil 613 a 29 mil 656

La propuestainicial era
lacontrataciónde43mil 362

capacitadoresy ahoraserán
24 mil 715 mientrasque se
preveíacontratar7 mil 251
supervisoresperola cifraba
jó a 4 mil 941 Con esto el
INE prevéahorrar2 mil 500
millonesdepesos
AUGURAN BAJA
PARTICIPACIÓN
En estascondicionesla par
ticipaciónciudadanapodría
rondarel 10 por ciento coin
cidieronel expresidentedel
IFE Luis CarlosUgaídey el
analistaelectoralArturo Es
pinosaSilis

Los electoresestaránan

te la elecciónmás difícil y
complejaque hayanvivido
prevaleceráel voto desinfor
mado muchascandidaturas
muchasboletascon perso
nas desconocidasparacar
gos con funcioneslejanasy
abstractasparael ciudadano

El INE se veráforzado
a instalarmenosde la mitad
de las casillas habrámenos
dineroparapromocióny eso
desalentaráaúnmásel voto
planteóUgalde

Arturo Espinosadirec
tor del LaboratorioElecto
ral consideró Estamosante
unaseleccionesapresuradas
apenaspublicó la reformae
inmediatamenteobligarona
la autoridadelectoralainiciar

la organizacióndel proceso
sin tenerreglas
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ProponeINE queelecciónjudicial cueste6 219 mdp

Cambianotravez
bolsaparacomicios
PlanteaTaddeipedir
a inicios deenero

unaampliación

presupuestal
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Tras un acuerdoentre con

sejeros el presupuestoque
destinaráel Instituto Nacio

nal Electoral INE parala

eleccióndel PoderJudicial

seráde 6 mil 219 millones
110 millones menosque el
miércoles

Estaes la terceramodifi

caciónquesufre dichaparti
da enunasemanay todavía
seráavaladaen el próximo
30 de diciembrepor el Con
sejoGeneral

Laúltimamodificaciónla

propusieronel pasadomiér

colesy topo en6 mil 329mi
llonesdepesos196 millones
másquehaceunasemana

El acuerdoaprobadopor
la JuntaGeneralEjecutiva
estableceque el presupues
to totaldelorganismoparael
2025 seráde 19 mil 645 mi

llones790 mil pesos
De ellos 12 millones299

millones seránparala ope
raciónordinariadel organis

mo 6 mil 219 millones para
la elecciónjudicial y mil 127
millonesparala elecciónen
Veracruzy Durangoasícomo
proyectosestratégicos

El pasadomiércoles el
último rubro tenía990 mi

llones peroantelapresiónde
algunosconsejerosporquese
recortabanprogramasdefor
talecimiento en materiade
géneroe infraestructurase
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repusieron47 millones
En el acuerdose argu

mentaque se sacrificaron
proyectosimportantespara
el organismoparaorganizar
la elecciónjudicial ante el
recortede 13 mil 476 millo

nesde pesosquele aplicó la
CámaradeDiputados

Sin embargo se justifi
ca se garantizaque el INE
cumplirá con susobligacio
nespatronalesy priorizara
la operaciónesencial del
organismo

GuadalupeTaddei la
presidentadel INE aseguró
que no descartanpedir una
ampliaciónpresupuestalpa
rapodergarantizarla calidad
de los comicios

Hay cifras a las que tu

vimos que llegar no con po
co dolor por parte de las
áreaspero finalmenteesta
mos convencidosque toda

víanosquedauncaminopor
emprenderqueesel camino
dela solicituddeunaamplia
ciónpresupuestalqueestare
mos haciendoen los prime
ros días del mes de enero
apuntó

Si esto funciona estare
mos mucho mejor en tér
minos de calidad y buenos
resultadosquedebemosdar
al País

Se advierteque paraha
cer frente al recortepresu
puestalse pospondránin
novacionese infraestructura

tecnológica no habráreno
vación del parquevehicular
de unidadeslongevasse re
duciránconceptosde pape
leríadeoficina combustibles
viáticos pasajesy gastosde
alimentacióny se optimiza
rá la colaboraciónfinanciera

con los OPLESparalas elec
cioneslocales tantola muni
cipal comojudicial

REDUCCIONES

Ante la disminuciónde pre
supuestoparala elecciónju
dicial el INE prevé instalar
73 mil 850 casillasparaesos
comicios de las 172 mil pro
gramadasinicialmente un
57 por ciento menosde las
estimadas

De acuerdocon funcio

narioselectoralesen aque
llos puntoscon muchosvo

tantessepodríancolocardos
urnas pensandoen unaalta
participación

Algunos consejerosdel
INE adviertenque esto im
plicarámástrabajoparalos
funcionariosde casilla por
que despuésde la elección
tendránque dividir las bole
tas pero otros argumentan
queno seráasí puesincluso
seahorrarátiempo

La propuestainicial era
instalarcentrosde votación

con variascasillascadauno
sin embargo esto no dismi
nuía considerablementelos

costosporlo queseoptópor
casillasseccionales

En unaelecciónnormal

hay hastacinco casillaspor
secciónelectoral

Además el INE dismi
nuyó en un 58 por cientoel
númerode capacitadoresy
supervisoreselectoralesque
seencargaránde preparara
los ciudadanosquerecibirán
y contaránlos votosel próxi
mo 1 dejunio al pasarde 50
mil 613 a 29 mil 656

La propuestainicial era
la contrataciónde43 mil 362

capacitadoresy ahoraserán
24 mil 715

Tambiénse preveían7
mil 251 supervisoresperola
cifrabajóa4 mil 941 Cones
to el INE buscaahorrar2 mil
500 millonesde pesos

i De zq a der la consejerapresidentadel INE GuadalupeTaddei y la secretariaejecutiva
del Instituto ClaudiaArlett Espino en unasesióndel pasado20 dediciembre
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Nota El Institutoaúndebedefinir si contratará10 mil 630

personasmásqueparticiparíanenáreastécnicascomo
la capturaderesultados
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Vanpor600millones
deboletasparala
elecciónjudicial
Trasla reducciónde52 21 desupresupuestoel INE trabajaa
marchasforzadashabrácasillasseccionalesdehasta4 mil
electoreselegirándeentre7 mil 929candidatos
ALBERTO MORALES

nacion eluniversalcom mx

A contrareloj y conlamitaddepre
supuestoel InstitutoNacionalElec
toral ESTE destrabólos trabajosde
la primeraeleccióndelPoderJudi
cial dela Federacióndondeseper
fila la impresióndemásde600mi
llonesdeboletascasillassecciona

lesdehastacuatromil electoresque
djeberánelegir de entre7 mil 929
candidatosa ministros magistra
dosy jueces

De acuerdoconla Estrategiade
CapacitaciónyAsistenciaElectoral
parala elecciónjudicial quedebe
seraprobadaporel ConsejoGene
rál del INE lasMesasDirectivasde
Casilla Seccionales contemplan
cuatrotiposdecasillasquedepen
derádel númerode electoresque
puedanrecibir iniciando con un
máximodemil electoreshastalle

gara los cuatromil
Cadacasillatendráseisfuncio

narios de casilla un presidente
dos secretariosy tres escrutado

res queseincrementaránconun
escrutadormásporcadamil elec
toresadicionales

Aquellascasillasqueconcentren
los cuatro mil electores podrían
llegar a tenerhastanuevefuncio

nariosenlascasillaspararecibirlos
votosdelosciudadanosquesepre
vé seancomputadosenlas juntas
distritalesdel INE durante11 días

del1 díadela jornadaelectoral al
12 dejunio de2025

Trasjaloneosy retrasossobrelas
actividaídesque debensacrificarse
porlareduccióndelpresupuestoque
sufrióelorganismoelectorallasy los
consejerosfinalmenteacordaronque
losrecursosparala primeraelección
del PoderJudicialde la Federación

tendríanunareduccióndel 5221

Esto derivado del recorte que
aprobóla CámaradeDiputadosa
los recursosdel INE parael próxi
mo año

Delos13 mil 205millonesdepe
sossolicitadosoriginalmenteporel
organismoelectoralparaorganizar
laelecciónjudicial sólocontarácon
6 mil 329 millonesdepesos

Destacaque los 7 mil 354 mi
llonesde pesosde prerrogativas
querecibiránlos partidospolíti
coselpróximoañonosufriránin
gunareducción

Encontrasteelrecorteimpactará
ala CarteraInstitucionaldeProyec
tos del organismoquetendráuna
reducciónde5145 delosrecursos

originalmentesolicitadosmientras
queelpresupuestobase 12mil 325
millones de pesos se ajustó en
6 87 a la baja

De acuerdocon la secretaría

técnica dela ComisiónTemporal
dePresupuesto2025 enlos ajus
tesalpresupuestodelINE seprio
rizaronactividadesqueno tuvie
ranunimpactoenlaoperatividad
del Instituto

Asi el organismoelectoral se
apretaráel cinturón en viáticos
pasajes gastosde alimentación
papeleríaoficina combustibley
renovacióndel parquevehicular
principalmente

Parala primeraelecciónjudicial
seimprimirán 600millonesdebo
letasparaseiscargos

Boletadeeleccióndeministrasy
ministrosde la SCJN boletade la

elecciónde magistradasy magis
tradosdel Tribunal DisciplinaJu
dicial boletadela eleccióndema
gistradasy magistradosde la Sala
Superiordel TEPJF

Así comoboletade la elección

demagistradasy magistradosde
laSalaRegionaldelTEPJFboleta
de la elecciónde magistradasy
magistradosde Circuito y boleta
delaeleccióndejuezasy juecesde
Distrito

Se perfilan dostamañosde bo
leta cartay mediacarta puesen
ambosformatossegarantizala le
gibilidaddelostextosy encolores
verde amarillo azul moradogris
y rosa

El primer tamañose considera
paralaseleccionesdepersonasmi
nistrasdela SupremaCortedeJus
ticiadelaNaciónSCJN elsegundo
paralos y los magistradosdel Tri
bunalde Disciplina Judicial Salas
Superioresy SalasRegionalesdel
Tribunal Electoraldel PoderJudi

cial de la Federación

Paralas eleccionesde personas
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magistradasdecircuitoy juecesde
distrito se implementaránambos
formatosdependiendodelnúmero
de candidaturasque se tenganen
cadacaso

El formato mediacartaconten

dráunacantidadigualomenora64
candidaturasyparacantidadesma
yoresserecurriráalasboletasenfor
matocarta

Lo anteriorimplicaqueelumbral
máximode candidaturaspor sexo
parael formatomediacartaseade
32y queencualquierescenarioque

sesupereesacantidadseescalaraa
tamañocarta

Los TalleresGráficosde México

producirálasboletasportratarsede
unasuntodeEstadodelámbitoad

ministrativoy que atiendeloscrite
riosdemásalládelo económicopa
raprivilegiarlacertezayproducción
del númerodeboletaselectorales

Seestimaqueseránecesariopro
ducir cercade 600 millonesde bo

letasparalas seiseleccionesenun
periodode75 días lo queimplicaun
granretoparasuproducciónenpro

medio8millonesdeboletaspordía
señalael documentodel UME

INE

SeestimaQueseránecesario
producircercade 600millonesde
boletasparalas seiselecciones
enun periodode75 dias lo que
implica un granreto enpromedio
8 millonesdeboletaspor día

PERFILAN BOLETAS CON MÁS DE 70 CANDIDATOS
Electorestendránqueelegirdeentre7 mil 929candidatosa ministrosmagistradosy jueces

El electortendráunalistade70 nombresdeentre

los queelegirámagistradosdeCircuito

De un universode84 opcioneslos electores

definiránpor quienvotarparaministrodela SCJN

La boletaparaelegirmagistradodel Tribunalde
DisciplinaJudicial tendráunalista de52 aspirantes

Paraelegirmagistradodela SalaSuperiordel

TEPJFel ciudadanoelegirádeentre20 aspirantes
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De un total de63 nombrescadaciudadano

marcaráunacasillaparaelegirjuezdeDistrito
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ParacomiciosdelPoderJudicialsugieren
imprimir lasboletashastaenpapelbond

FABIOLA MARTÍNEZ

El Instituto Nacional Electoral

INE buscaalternativasparaac
tuarrápidofrentea la cercaníade
los comiciosjudicialesy economi
zar recursosinclusoenel tipo de
papelconelquesefabricaránpoco
másde600millonesdeboletas

En el casode quela autoridad
jurisdiccionalrequieraimpresiones
adicionalesde la boletaelectoraly
noexistasuficientepapelseguridad
parasuproducciónlo conducente
serála utilizacióndeunahojadese
guridadalternativao ensudefecto
debondconmedidasde seguridad
impresasy reforzadas seindicaen
el proyectodeacuerdoporel quese
apruebael diseñoy la impresiónde
las boletasparalasvotacionesex
traordinariasdel domingoprimero
dejunio

Estepunto asícomoel relacio
nadoal plandepreparacióndelos

capacitadoresy supervisoreselec
toralesseríavotadoayerensesión
de consejogeneral sin embargo
las divisionesde criterio prevale
cientesentrelos consejerosimpi
dieronesteavance

Mientrastanto en la mesase
evalúanotrostemascomola posi

bilidaddequesolosecoloqueenlas
casillasurnasúnicas puesenesta
ocasiónlos votosya tendránuna
clasificaciónprevia colorespara
cadauno del tipo de elecciónde
juzgadoresy sobretodo porque
lossufragiosnoseráncontadospor
los ciudadanosEn las casillas

sólo sereportarála participación
ciudadanay el cómputode los su

fragiosserealizaráencadaunade
las 300juntasdistritalesubicadas
entodoel país

Losconsejerostienenpendiente
definir los mecanismosparala di
vulgaciónde los resultadosya sea
en tiemporealo hastael término
delosconteosy sobretodo decidir
si enuncentrodevotaciónagrupa
doso másseccionescasillas

Tampocosehandefinidooficial
menteaspectosbásicoscomoelnú
merodemesasreceptorasdelvoto
trascendióqueseríanalrededorde
73 mil encomparacióna las 172
mil casillasprogramadasantesdel
recortepresupuestal

Enelproyectoaprobadoelmiér

colesdeestasemanaanivel deco
misión seestableceel apresurado
ritmoparalafabricacióndelos600
millonesde boletas el doblede lo

requeridoparala elecciónfederal
pasadadel2 dejunio

Estosignificaponera trabajara
topea los TalleresGráficosde Mé
xico conunaproducciónde ocho
millonesde boletasal día en sus
dosimpresorastradicionalesy una
máquinadigital El INE optóporesta
empresapúblicapor las facilidades
delogística no sóloparaqueperso
naldelinstitutosuperviselaproduc
ción sinoparaqueexistalacustodia
permanentedelasfuerzasarmadas

Por otraparte se avanzaen el

proyectoparaprepararaloscapaci
tadoresy supervisoreselectorales
debidoaquela elecciónjudicial no
tieneprecedenteseproponecon
tratara estepersonalcon expe
rienciaencomicios ensudefecto
activosenalgúninstitutoelectoral
estatalo queesténenla listadees
peradeestetipo decontratación

El trabajoespecíficodeloscapa
citadoresy supervisoreselectorales
seráinstalarlasmesasdecasilla
instruirparala recepcióndevotos
llenadodedocumentosintegración
deexpedientesy paquetesasícomo
paragarantizarla logísticade re
coleccióny trasladodelosmismos
entreotrasfunciones
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PlanteaINE recortaraúnmás

elpresupuestoparalaelección
judicial ahoramocha110mdp

El proyectoadebatirenel ConsejoGeneralla próxima
semanalo reducede 6 mil 329millonesa6 mil 219

Avanzaenel INE nuevo

recortealgastoparala
eleccióndejuzgadores
El presupuestoquedaríaen6 mil 219mdp 110
millonesmenosquela cifra propuestalavíspera
FABIOLA MARTÍNEZ Y
LILIAN HERNÁNDEZ

Lajuntageneralejecutivadel Ins
tituto NacionalElectoral INE en
la que convergenlos principales
directivosdel órgano aprobóun
nuevoajusteal presupuestoparala
organizacióndelaelecciónjudicial
al fijarla en 6 mil 219 millonesde
pesosestoes 110 millonesmenos
quelacifraaprobadalavísperaensu
comisióntemporaldepresupuesto

En unacarreracontrael tiempo
y enmediodeunapersistentedivi

siónentrelosmiembros laconse
jerapresidentaGuadalupeTaddei
dijo que no fue tareafácil cons
truir esteajustey algunoscambios
sehicieroncon dolor dealgunas
áreasaunqueratificó quesolicita
ránunaampliaciónpresupuestal
apenasinicie enero

Si estofuncionaestaremosmu

chomejorentérminosdecalidady
resultadosquedebemosdaralpaís
Estoyconvencidadequeeselcami
no al queteníamosquellegary se
guradequesaldremosadelantecon
algunasmedidasde racionalidady
austeridadparaqueestopuedacom
plementarsee ir redireccionando
recursosenel camino

No serálaprimeravezqueel INE
implementeestetipo demedidasy
hoy lo haremosde nuevo garanti
zandolos grandesproyectosque

tenemosenfrente las elecciones
localesenDurangoy Veracruzy la
eleccióndel PoderJudiciala nivel

federal la constituciónde nuevos

partidospolíticos y la salvaguarda
delosderechoslaboralesdetodoel

personaldel instituto señaló
Noobstantefuepospuestaparael

lunespróximola sesióndelConsejo
Generalenel queprevisiblemente
sedarála definitividadal ajuste
presupuestalparael añoentrante
luego del recorteaplicadopor la
CámaradeDiputadosde13mil mi
llonesdeunapeticióngeneralde40
mil millones

El miércolesencomisión sein
dicóquedelmontototaldisponible
parael próximoaño de27mil millo
nes 12mil 325millonesseríanpara
la operacióndel INE 990millones
paraladenominadacarterainstitu
cionaldeproyectosCIP 6 mil 329
millonesparalaelecciónjudicial de
unaprevisiónoriginalde13mil 205
millones y 7 mil 354millonesdefi
nanciamientopúblicoalospartidos
políticosnacionales

Anoche enlosproyectosvotados
por lajunta haydosnuevascifras
6 mil 219millonesparala elección
de personasjuzgadorasy mil 127
millonesparala CIP

Eneseúltimo punto dela carte
ra 59rubrosaparecenencerope
sos bajolaaclaracióndequedichos

proyectospodríanserfinanciados
conlaseconomíaso ahorrosdecada

áreamientras97yatraenel corres
pondienteajustealabaja

Entrelos planesafectadosestán
algunosrelacionados conlapromo
ción de la participaciónciudadana
enloscomicios estudiosanálisisy
diagnósticosendistintasdireccio
nes algunasactividadesvinculadas

conla modernizaciónde sistemas

deinformáticaygeografíaelectoral
e inclusola campañaanualparala
actualizacióndelpadrón

Seestimaque219 módulosde
atenciónciudadanade la infraes

tructurapermanenteenfrentarán
saturaciónensu operaciónresul
tandoenlargostiemposde espera
de la ciudadaníaenla tramitación

decredencialeslo quepodríaafec
tar su derechoa la identidad se
advierte

Sin embargoenla presentación
delproyectoquetodavíadeberáser
ratificadoporel ConsejoGeneralse
dijo quelos ajustesseaplicaronen
operacionesnosustantivas
Aunqueelanteproyectode ajus

te o armonización tuvo luz verde

antierenla citadacomisióny lavo
taciónenConsejoGeneralfue pre
vistaparaestejueves finalmente
estasesiónde la máximainstancia

dedecisiónfuediferida

Fuentesdel institutodijeronque
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los documentosenlos quesedeta
llabala armonización asícomo

del modelode las boletasparala

elecciónjudicial empezarona ser
circuladosalas5 delatardedeayer
asíquealgunosconsejerospidieron
tiempoparaanalizarlosporquecon
estapremurahabríancitadoa se
siónhastalamedianoche

La consejerapresidentadel
INE GuadalupeTaddei aseguró
que nofue tareafácil proponer
los recortesy quealgunos
cambiossehicieroncon dolor

La imagenfue captadaen
noviembrepasadoFoto Cristina
Rodríguez
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El institutoelectoralenfrentaráen

2025desafíosinéditosy gastoacotado
FABIOLA MARTÍNEZ

El añoentranteel InstitutoNacio
nalElectoral INE tendráunode
los retosmásgrandes desdesu
constituciónen 2014 al organi
zarla primeravotaciónjudicial en
Méxicoy por sudimensiónúnica
ensutipo aescalamundial

Al mismotiempo procesarálas
solicitudesparala constituciónde
nuevospartidospolíticosa esca
la nacionaly ademásvigilará la
operaciónde los organismosco
micialesestatales

Enestacoyunturaanualdeberá
coordinarlaseleccionesmunicipa
lesenDurangoy Veracruz quese
liaránel mismodíaquelajudicial
el domingoprimero de julio de
2025

Todo lo anteriorseráen una

carreracontrael tiempoy conel
presupuestomás reducidopara
el árbitronacional conunabolsa
generaldisponiblede escasos20
mil millonesdepesosennúmeros
redondosparasuoperaciónordi
nariay extraordinariaal tiempode
abrir losprocesoslocalesde2026

El primer asuntosedesprende
dela reformaconstitucionalal Po

derJudicialquedeterminóquela
elecciónde personasjuzgadoras
la debeorganizarel INE y contar
losvotos

Si bien esteprocesoelectoral
extraordinariodio inicio el 16 de

septiembrey caside inmediatose
dieronalgunospasosbásicoscomo
determinarquelos partidospolí
ticos no tendráninjerencia y se
creóla comisióntemporalacargo
deestacitaconlasurnas lostra
bajosdel INE fueronsuspendidos
dosmesesmientrascorríanlitigios
delosopositoresala reforma

HastaqueelTribunalElectoraly
laSupremaCortedeJusticiadecla
raronquees constitucionalmente
inviable suspenderloscomicios el
INE pudoretomarlospreparativos
por lo queahorava atodaprisay
por si fuerapoco enmediode di
visionesinternas

Una de las responsabilidades
másgrandesdel INE serála pro
ducciónde materialeselectorales

incluida la impresiónde másde
600 millonesde boletasy estas
junto conactasy otrosdocumen
tos deberánestarenlos consejos
distritalesa mástardarel 15 de

mayoentrante
Comosehadifundido porvoto

popularseránelegidos delámbito
nacional ministros magistrados
de la SalaSuperiordel Tribunal
Electoral y los integrantesdel
Tribunal de Disciplina Judicial
Ademásconbaseenlos circuitos
judicialesmagistradosyjuecesasí
comomagistradosdesalasuperior
del TribunalElectoral estosúlti
mosconbaseencircunscripciones
electorales

Encuantoaleventualregistrode
nuevospartidosel INE debeenviar
representantesacadaunadelas20
asambleasestataleso 200distrita
les dequienesbuscaneseobjetivo
afin deverificarquealmenospar
ticipen3 mil afiliadospor entidad
y sobretodo queno intervengan
entesprohibidospor la ley

Asimismo revisarla documen
tacióny credencialesdeelectorde
cadauno de los asistentesLa di

mensióndeestetrabajoesenorme
si seconsideraqueen el proceso
anterior en 2019 un total de 106
organizacionesnotificaronal INE
suintencióndeparticipary 89 pa
saronel primerfiltro

Al final sieteacreditaronrequi
sitosy tresconsiguieronel registro
aunquelo perdieronenla primera
prueba
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ELECCIONJUDICIAL DE 2025

INE abaratará
el papelpara
lasboletas
ANTE LA ESCASEZderecursosseperfila que por
primeravezenestesiglo laspapeletasnoseimpriman
con15 medidasespecialesdeseguridadsinoconseis
PORLETICIA ROBLES

DE LA ROSA

Debido a que el INE tuvo
unareducciónde 52 en

el presupuestoquesolicitó
pararenovara juzgadores
porprimeravezenestesi
glo las boletasquese en
tregarána la ciudadanía
no estaránhechascon el

papelseguridadde 15 me
didasdeverificación

Las papeletasparala
jornadadel próximo 1 de
junio en la que se elegi
rán 881cargosen el Poder
Judicial de la Federación
seránimpresasen papel
común aunquecontarán
conal menosseismedidas

de seguridadparaevitar
falsificacionessin incluir

sello de agua
Tambiénserála prime

ravez queseinstalarán73
mil 800 casillas en lugar
de las 172 mil que se uti
lizan paraunaelecciónfe
deral lo queimplicaráque
los ciudadanostendrán

que recorreruna mayor

distanciaparallegar a un
centrodevotación

Otra situacióninédita

es que la elecciónde juz
gadoresfederalestendrá

unasolaurnaparadepo
sitar las seisboletaspara
definir los 881 cargosen
disputa cuandolo regular
esqueexistaunaurnapor
cadacargoaelegir

Tambiénimplicaráuna

disminuciónde 58 en el

númerode capacitadores
y supervisoreselectorales
puesestaelección quere
quería13 mil 205 millones
de pesosse realizarácon
seismil 329 millones

Estabaprevistoque el
ConsejoGeneralaprobara
ayerlos rubrosen los que
se recortarápresupuesto
luegode quela nochedel
miércolesfueronavalados

en comisionesdel INE

Sin embargofue al filo
de la media noche que
la JuntaGeneralEjecuti
va aprobópor unanimi
dad la disminución pero
la consejerapresidentadel
INE GuadalupeTaddei
anuncióqueen eneroso
licitarán unaampliación

presupuesta

LOS AJUSTES

Algunoscambiosqueseprevén
paralos comiciosen losquese
renovaránjuzgadoresfederales

Habrá73 mil 800

casillasen lugarde
las 172 mil de una

elecciónfederal

En una sola urna se

wrntyJm depositaránlas seis
boletasparadefinir
881 cargos

Los ciudadanos
marcaránsu voto

poniendonúmeros
en un recuadro

Sedisminuirá58

el númerode capa
citadoresy supervi
soreselectorales

ELECCIÓNJUDICIAL
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INE descartapapelde
seguridadenboletas
PORPRIMERAVEZ el Institutonousaráesematerialenlas
papeletasquerecibiránlosciudadanosy tendránal menos6
medidasparaevitarfalsificacionesnolas15acostumbradas
PORLETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticiarobies gimmcommx

Conun presupuesto52 21
menoral requeridola elec
ción paradefinir 881cargos
enel PoderJudicialdela Fe
deraciónserála primerade
estesiglo enquelasboletas
noestaránhechasconel pa
peldeseguridadde15 medi
dasdeverificación aunque
el papelcomúnen que se
imprimirántendránal me
nosseiscandadosparaevi
tarfalsificaciones

Aunquelasboletascon
tendránlos nombresde los
cinco mil 379 candidatosa

juzgadoresla elecciónserá
porprimeravez pornúme
ros no con la tradicional
equisque marcael nom
breaelegir sinocondígitos
quetendránqueponerseen
unospequeñosrecuadros
cadanúmeroidentificaaun

aspirantey poreso estavez
no habrácrayón sinobolí
grafosparaemitir el voto

Pocoantesde la media

nochela JuntaGeneralEje
cutiva encabezadapor la
presidentadel INE Guada
lupeTaddel aprobóun pre
supuestode500millones37
mil pesosparalaproducción
recepcióny resguardodelas
boletaselectoralesasícomo

el inmuebledondeestarán

Tambiénserála primera
enquese instalarán73 mil
800casillas en lugarde las
172 mil queseutilizan para
unaelecciónfederal a pe
sarde quetienenderechoa
participar99 3 millonesde
mexicanosesdecir enjunio
próximono seinstalarán98
mil 200casillas lo queim
plicaráquelos ciudadanos
tendránque recorreruna
mayordistanciaparallegar
auncentrodevotación

Aunque en México el
díade lasvotacionesexiste

unaurnapor cadacargode
elecciónpopular la elec
ción judicial tendráunasola
urnaparadepositarlas seis
boletasparadefinir los 881
cargosquesesometenavo
tación lo querepresentará
unadisminuciónde 58 en

el númerodecapacitadores
y supervisoreselectorales

El acuerdode la Comi

sión Temporaldel Proce
so ElectoralExtraordinario

parala EleccióndeDiversos
Cargosdel PoderJudicialde
la Federación2022 2025

del INE planteaqueenlu
gar de que existan43 mil
362capacitadoresahorase
rán24 mil 715 y enlugarde
los sietemil 251 superviso
reselectoralesseráncuatro

mil 941 lo quesignificaráun
aumentoconsiderableenel

trabajodecadauno
La JuntaGeneralEjecuti

va tambiénaprobóun pre
supuestode31 millones343
mil 948pesosparala capa
citación adquisicióndepla
yerasquelos identifiqueny
la producciónde seisspots
de radioy seisspotsde TV
paralapromocióndelvoto

El impactodel recorte
presupuestalrealizadoporla
CámaradeDiputadosal INE
implicaqueseahorrepapel
enla realizacióndelasbole

tas queademásdequenose
imprimiránconel tradicional
papeldeseguridadtendrán
dosformatostamañocartay
tamañomediacarta

El tamañocartaserápara
los 81 candidatosa minis

trosde la SupremaCortede
JusticiadelaNación Enuna
partede la hojaestaránlos
nombresde lasmujeresy el
ciudadanotendráque co
locar cinco númerosque

correspondanasuselegidas
en otracarade la papeleta
estaránlos candidatosy los
ciudadanostendránqueco
locarcuatronúmeroscorres

pondientesasuselegidos
Parael restodeloscargos

aelegirel mecanismoseráel
mismo perolashojasserán

demediacartaparalosma
gistradosdeDisciplinaJudi
cial SalasRegionalesy Sala
Superiordel Tribunal Elec
toral del PoderJudicialdela
Federaciónmagistradosde
circuitoy juecesdedistrito

Cadaboletade media

cartatendráencadaunade
suscaras64 candidaturas
perosi rebasaesenúmero
lamediacartasepuedecon
vertirentamañocarta

La nochedel 25 de di

ciembre lasdoscomisiones

del INE quedefinenel traba
jo a realizaren2025 la en
cargadadel presupuestoy la
designadaparaorganizarla
elecciónde juzgadoresse
sionaronpor la nochepara
definirtantolosrubrosdonde

serecortaráel presupuesto

comolasboletasafin deque
estejuevesel ConsejoGene
ral losaprobara

Sin embargoladificultad
deajustartodala estructura
del INE alanuevadinámica

generadaporel recortepre
supuestalllevó mástiempo
del previstoy no fue posible
quesetuvieraatiempolos
documentosdefinitivos por
lo quela sesióndel Consejo
Generalse realizaráhasta

el próximolunes de acuer
do con algunosconsejeros
consultados
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MEDIDAS EXTRAORDINARIAS

Debidoa la reduccióndepresupuestoel INE realizarádiversosajustes

Seinstalarán73

mil 800casillas

en lugarde las
172 mil quese
utilizan parauna
elecciónfederal

Habráunasolaurna

paradepositarlas
seisboletaspara
definirlos881 cargos
quesesometena
votación

Sereduciráen
58 el número

decapacitado
resy superviso
reselectorales

convocados

MUESTRAS DE BOLETAS

NÚMERO EN VEZ DE X
Éstasson las muestrasde las papeletas
en las que a pesardetenerlos nombres
de los 5 379 candidatosla elecciónserá
por primeravez por números
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Taddeisolicitarámáspresupuestoenenero
Al filo de la medianochela

presidentadel INE Guada
lupeTaddei anuncióantela
JuntaGeneralEjecutivadel
institutoquelos primeros
díasdeenerosolicitaráfor

malmenteunaampliación
depresupuestopara2025
puessi bien seha hechoun

ajusteesnecesariocontar
con másdineroparacumplir

mejorconsustareas

Hay cifras a las que
tuvimosquellegar no con

pocodolor perofinalmente

estamosconvencidosque
todavíanosquedaun cami

no por emprenderquees
el de unasolicitud de una

ampliaciónpresupuestal
queestaremoshaciendoen
los primerosdíasdeenero
Si estofunciona estaremos

muchomejoren términos
decalidady buenosresul
tadosquedebemosdarleal
país expresó

El recortede33 29

del presupuestodel INE no
afectarálastareassustanti

vasni implicaráalgún incum

plimientojurídico explicó
JuanManuelVázquezBa

rajas directorejecutivode
AsuntosJurídicosdel INE

La directoraejecutivade
Administración Amatanta

Arroyo precisóqueseprivi
legió cumplir con las eleccio
nesen Durangoy Veracruz
serespetaronlos derechos

laboralesy secumplirá con
la elecciónjudicial

En la mañanala presi
dentaClaudiaSheinbaum

informó quea principios
de enerorecibirá a Taddei

quiensolicitó estareunión
paraexponerel presupues

to parala organizaciónde la
elecciónjudicial y dijo que

le pediráquedetallepara
quérequierenmásfondos

Leticia Roblesde la Rosa

w
Fueron7 mil millones

los quesele destinaron
parala eleccióndel Poder
Judicialy si requieren
más nostienenquedecir
paraqué

CLAUDIA SHEINBAUM
PRESIDENTADE MÉXICO
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RECIBIRÁN
CIUDADANOS
6 BOLETAS
DE DISTINTOS
COLORES
Y TAMAÑOS

TIENEN 75 DÍAS

Contrarrelojbuscanimprimir
8 millonesdeboletasdiarias

parala elecciónjudicial
Habrá6 papeletas
dedistintoscolores
detamañocarta

y mediacarta

El 1 dejuniode2025 losciudada
nosrecibiránseisboletasdedistin

toscolores cuyotamañooscilará
entreelcartaymediacartapara
laeleccióndejuecesmagistrados
yministros

LaComisiónTemporaldelaElec
cióndelPoderJudicialdelInstituto

NacionalElectoral INE aprobóel
miércoleselproyectodeldiseñode
lasboletasdelaeleccióndelPoder

Judicial elcualdeberásertambién
aprobadoporelConsejoGeneraldel
Instituto elcualpresidelaconsejera
GuadalupeTaddeiZavala

Allí seestablecequelaboleta
moradaseráparaelegiralos in
tegrantesdela SupremaCortede
JusticiadelaNación SCJN laver
de paraelTribunaldeDisciplina
Judicial TDJ la azul paralos
magistradosdeSalaSuperiordel
TribunalElectoraldelPoderJudi

cial delaFederaciónTEPJF la
naranjaparalasSalasRegionales

delTEPJFlaamarilla parajueces
dedistrito ylarosaparamagistra
turasdecircuito

Lasboletasdetamañocartase

ránparala eleccióndepersonas
ministrasdela SCJN mientras
quelasboletasmediacartapara
laseleccionesdepersonasmagistra
dasdelTDJ SalaSuperiory Salas
RegionalesdelTEPJF

Parala eleccióndepersonas
magistradasdecircuitoyjuezas
dedistritoseimplementaránambos
formatosdependiendodelnúmero
decandidaturasquesetengaen
cadacaso

Laboletaparaelegiraministros
delaSCJNcontendrá84candida

turas la boletaparaelegira los
integrantesdelTDJ 52 laboleta
paralassalasregionalesdelTEPJF

30 laboletaparalosmagistrados
dela salasuperiordelTEPJF20
laboletaparamagistradosdecir
cuito 70 y laboletaparajuecesde
distrito 44candidaturasaunque
elnúmeropuedevariardeacuerdo

conlaregióndelpaís
Paralasseiseleccionesserá

necesarioproducircercade600

millonesdeboletaslascualesserán
elaboradasporTalleresGráficos
deMéxico

Suproduccióndeberárealizarse
enunperiodode75 días lo que

implicaungranretoparasupro
ducción enpromedio8 millones
deboletaspordía

Redacción

84
CANDIDATURAS

tendrála boletaparaelegira
ministros

600

MILLONES

de papeletassedeberánprodu
cir parala elección

52

INTEGRANTES

del TDJ vendráncomoopciones
en el documento

ELECCIÓNJUDICIAL
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Formato La ComisiónTemporalde la Eleccióndel PoderJudicialaprobóel miércolesel proyectodel diseñode las boletas
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La elecciónen Poder

Judicialavanzapesea
contarcon menosrecursos

La presidenta
Sheinbaumpidió al
ConsejoGeneraldel
INE informaradeta

lle el desglosede los
gastosquerequieren
parael procesodel
añoentrante

Expertosconsideraron
pocoprobableque Instituto
Nacional Electoral pueda
garantizarlos nivelesde
calidaden los mecanismos
con menosdinero

RolandoRamos

politica eleconomistamx

Eldesacuerdoentrelos

integrantesdel Conse
jo Generaldel Instituto
NacionalElectoral INE
sobreelpresupuestopara

la eleccióndelPoderJudicialdela Fe

deración arealizarseel 1 dejunio de
2025 propicióquela sesiónanun
ciadaparaayerseretrasarahastael
cierredeestaedición

De acuerdoconlaúltimapropuesta
presupuestaldel INE 6 329millones

depesosseriandestinadosparala or
ganizacióndelreferidoprocesocomi
cial enel queseelegirán881cargosde
ministros magistradosy jueces

Dicho monto sobreel quehasta
anocheseguíasinhaberconsensoen
tre los consejeroselectoralesparasu
aprobaciónesmayoren197millones
depesosalapropuestaqueseconoció
lasemanapasadapero52 menoral
presupuestooriginalmentesolicitado
a la CámaradeDiputadospor 13 205
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millonesdepesos
De acuerdocon la propuestade

armonización presupuestaajuste
realizadopor la ComisiónTemporal
dePresupuestodelINE anteel recorte
al gastoaplicadopor la CámaraBaja
el PresupuestoBasede Operación
PBO ascenderíaa 12 325 millones

depesos 6 8 menosquelos 13 255
millonesdepesossolicitadosa la Cá
maraBaja

La CarteraInstitucionalde Pro

yectos CIP sumaría990millonesde
pesos51 4 menosquelos 2 040mi
llonesdepesosdelproyectooriginal

El únicorubroqueno sufrirádis
minuciónes el correspondientea
PrerrogativasparaPartidosPolíticos
PPP cuyo montoasciendea 7 354

millonesdepesos
Ensumala CámaraBajaaprobóun

presupuestopor 27 000millonesde
pesosal INE paraejercerel próximo
año montomenoren33 29 res

pectodelos 40 476millonesdepesos
solicitados

Insuficiente

EnentrevistaconEl Economistael

exconsejerodel INE MarcoAnto
nio BañosMartínezexplicó queel

presupuestoproyectadoparala
organizaciónde la elecciónde
juzgadoresdelpróximoañoes
sinduda insuficiente

Sin embargo descartóque
hayariesgode queno sereali
ce la lecciónpor insuficiencia
presupuestal

No Esetemanovaaserasí
yo creoquevaahaberelección
el INE estátrabajandoenesa
rutay todoslos díasdicequesí
vahaberelección no sabemos
de quétipo ni conquécaracte
rísticas ni conquécalidadpero

creoquesi vahaberelección
Y precisó
Han dicho los consejeros

electoralesqueva agarantizar
quesehagaconlos mismosni
velesde calidad perosi los ni
velesdecalidaddeestaelección

estabanfijadosentérminosde
uncostode 13 000millonesde
pesossevemuycomplicadoque
el INE puedagarantizarlo mis
moconmenosdelamitaddeese

presupuestoAsí quehabráque
esperara queel INE explique
condetallequésevaa hacery
quénoencuantoalosmecanis
mosdecalidaddela elección

Consultadoal respectoHé
ctor Díaz SantanaCastaños
extitularde la FiscalíaEspe
cializadaparala Atenciónde

DelitosElectoralesFepadede
la ProcuraduríaGeneralde la

República PGR explicó que
el INE tieneunainfraestructu

ramuypotentey procesosque
paragarantizarla certezadel
votanteincluyemecanismosde
controly decandados

Y sonprocesossumamente
costososlos quehayenMéxi
co entodaslasetapasUno de
ellospuedeserla mismaboleta
electoraldondeenotrospaíses
lashacendepapelreciclado en
México espapelespecialtinta
especialseimprimeenlugares
específicosdondetienenmeca
nismosdecontrolparaevitarsu
falsificación

Al habermenoslugaresde
votación advirtió la ciudada
níaseva atenerquetrasladara
unlugarmuchomáslejanoque
el decostumbre

Esova a generarincomo

didadenla poblacion o sim
plementela elecciónsevaaver
comoel referendorevocatorio

o la consultapopularque se
hizo querealmenteapocosles
interesó

Se tiene que determinar
también detalló si habráor
ganismosinternacionalesque
califiquenla organizacióndela
eleccióny cuálseráel papelde
lospartidospolíticos

Realmentesele va a exigir
al INE quehagaunaelección
comola constitucional Ese
esel parámetrode desempeño
o vaaserunprocesodeconsul
tapúblicaquea la ciudadanía
pocole vaa llamarla atención
cuandotienequesertotalmente
al revés

Y esqueseestá bajoelpará
metrodeelegiraunodelos tres
poderesdelEstadoquesonfun
damentalesparaelbuendesem
peñode laspolíticaspúblicas
enfatizó

Por último coincidió con
BañosMartínezenquesíhabrá
elecciónjudicial

Ya estánlos trabajosmuy
avanzadosEl queno selleve a
cabotendríauncostoy no creo
quelo quieraasumirel INE

Sonproce
sossumamente

costososlosque
hayenMéxi
co entociaslas
etapasUnode
ellospuedeser
la mismaboleta

electoraldonde

enotrospaí
seslashacende

papelreciclado
enMéxicoes

papelespeciar

HéctorDíazSanta

naCastaños
EXTITULAR DE LA FEPADE

Ya estánlos

trabajosmuy
avanzadosÉl
quenoselie
veacaboten

dríauncostoy
nocreoquelo
quieraasumir
el I M

MarcoBaños
EXCONSEIERODEL INE
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Sheinbaumpidetransparenciaengasto

Ejecutivoabre
puertaa reunión
conconsejeros

Los ciudadanosmexicanoselegirán por primera
ocasión a los integrantesdel Poderjudicial

RolandoRamos

politica eleconomistamx

Lapresidentade México
ClaudiaSheinbaumPardo
pidió alConsejoGeneraldel

InstitutoNacionalElectoral INE
informaradetallea los mexica

nosporquéquierenmásdinero
queel asignadoenel Presupuesto
deEgresosdelaFederaciónPEF
paraelejerciciofiscalde2025 por
7 000millonesdepesosparaor
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ganizarlaeleccióndeministros
magistradosy juecesqueporpri
meravezserealizaránenMéxico

elpróximo1 dejunio
Durantesu conferenciade

prensadiariaenPalacioNacio
nal informóqueapeticióndelos

consejeroselectoralessereunirá
conelloseneneropróximopara
discutirel temadelpresupuesto
paralaeleccióndejuzgadores

Me solicitaronunareunión
probablementeo bueno losva
mosarecibir nadamáshayque
ver la fechaconlapresidentadel
INE GuadalupeTaddei aprin
cipiosdeeneroQuierenhacernos
unplanteamientodelpresupuesto
Nosotrosseguimosconlamisma
idea Ellos tienenquehacerpú
blico porqueel INE esunains
tituciónqueoperaconrecursos
públicos enquévanadestinar
los recursosy cuántosrecursosse
necesitandeacuerdoconellos
enlaeleccióndelPoderJudicial
respondióapresuntaespecífica

La mandatariamexicanapre
cisóquela CámaradeDiputados

autorizo víaelPEF 2025 ungas
to porcercade 7 000millonesde
pesosparala organizaciónde la
referidaeleccióny quelosconse
jeroselectorales tienenquedecir
enquévanautilizar esedinero
y si requierenmás porquére

quierenmás

Entoncesesoeslo queespero
queplanteennosolamenteenuna
reuniónquetendremossinotam
biénquelo haganpúblico Queel
pueblodeMéxicoconozcaenqué
sedestinael presupuestode los
7 000millones depesoso más
querequieranparala elección
Mientrasno sehagapúblicoy no
seconozcaenqué puesesmuy
difícil saberporquérequierenmás
de 7 000millonesdepesospara
realizarlaelección expresó

Organización
EnacatamientodelaConstitución

el1 dejuniode2025losciudadanos
mexicanoselegiránporprimera
ocasiónalosintegrantesdelPoder
JudicialdelaFederaciónPJF

Esedíasedisputaránenlasur

nas881cargosdejuzgadoresnue
veministrosdela SupremaCorte
de Justiciade la Nación SCJN
cinco magistradosdel nuevo
TribunaldeDisciplinaJudicial
TDJ dosmagistradosdela Sala

Superiordel TribunalElectoral
delPoderJudicialde la Federa

ción TEPJF 15 magistradosde
lasSalasRegionalesdelTEPJF y
la mitaddelos 1 700magistrados
deCircuitoyjuecesdeDistrito que
hayenelpaís esdecir464y 386
respectivamenteporqueel resto
seelegiráenloscomiciosfederales
intermediosde2027
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600
MILLONES

de boletaselectora

les diferenciadas
por color serán
impresas

Perfilanel diseñode los materiales

Prevénimprimir 600
millonesdeboletas

paracomicios
Paraelecciónde ministrosde la SCJNseprevé

color moradoy paramagistradosdel TDJ verde

RolandoRamos

politica eleconomistamx

Parala elecciónextraor

dinariadel PoderJudicial

de la FederaciónPJF del 1
dejunio de 2025 el Institu
to NacionalElectoral INE
prevéimprimir aproxima
damente600 millonesde

boletaselectoralesdecolores

y entamañocartay media
carta dependiendodelcar
go aelegiry delnúmerode
contendientes

Las boletasde

colormoradoson

parael casode la
eleccióndeminis

trosdela Suprema
CortedeJusticiade

la Nación SCJN
verde parama
gistradosdelTri
bunaldeDiscipli
naJudicial TDJ
azulynaranjapara
magistradosdela
SalaSuperiory Sa
lasRegionalesdel
TribunalElectoral

delPoderJudicial

de la Federación

TEPJF respecti

vamenteamarilloparajueces
deDistrito y rosaparamagis

tradosdeCircuito

Cadaboletatendrádoslis

tados decandidatasy candi
datos conlassiglasdelPoder
dela Uniónquepropusoalos
contendientes PoderJudi

cial PJ PoderEjecutivo PE
o PoderLegislativo PL y
surespectivonúmero queel
votantedeberáescribirenlos

recuadrosubicadosenlaparte
superior

Porejemplo paraelcasode
losnueveministrosaelegir el
electorescribiráenla boleta

los númeroscorrespondien
tesacincomujeresy cuatro
hombres

Seutilizaranboletasta

mañocartaparalaseleccio
nesdepersonasministrasde
la SCJN boletasmediacarta
paralaseleccionesdeper
sonasmagistradasdelTDJ
SalaSuperiory SalasRegio
nalesdelTEPJF

En tantoqueparalas
eleccionesdepersonasma
gistradasdeCircuitoyjuezas
deDistrito seimplementa
ránambosformatos como
yasemencionódependien
do delnúmerodecandida

turasquesetenga
encadacaso cita
eldocumentoela

boradoporel area
técnicadel INE

sobrelos modelos

deboletaparala
elecciónextraor

dinariademinis

tros magistrados
y jueces

Seguridad
Así comoquese
estimaqueparael
ProcesoElectoral

Extraordinario

parala elección
de diversoscar

gosdelPJF2024 2025 sera
necesarioproducircerca
de 600millonesdeboletas

paralasseiseleccionesen
unperiodode75 días lo que
implicaungranretoparasu
producción enpromedio
ochomillonesdeboletaspor
día

Conel fin deevitarsufal

sificación precisa lasbole
taselectoralesqueproducirá
TalleresGráficosde México

deberáncontenermedidas

deseguridadbásicas quese
daránaconocerencuanto

serealicenlos mecanismos

deverificacióncorrespon
dienteacargodelosconsejos
distritales
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Seutiliza

ránboletas

tamañocar

ta paralas
eleccionesde

personasmi
nistrasdela

SCIY

InstitutoNacio

nal Electoral

8
MILLONES

de boletasal día

setendránque
imprimir en un
periodode75
díasparacumplir
con el total

Coloresayudarán
a identificarqué
cargosevotará

Las boletasdecolor moradoserán

paraministrosde la SCJN verde para
magistradosdel Tribunal de Disciplina
Judicial TDJ azul y naranjaparama
gistradosdel TEPJF respectivamente
amarillo parajuecesde Distrito y rosa
paramagistradosdeCircuito
fotos ee eric lugo y especial
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PERFILAINE
REDUCCIÓN

DE CASILLAS
YURNAS

#INEANTERECORTE

ANALIZA
REDUCCION
DE CASILLAS
DE LAS 172 MIL QUE INSTALARÍA ORIGINALMENTE
SE ESTIMA QUE SERÁN SÓLO 70 MIL CON UNA
SOLA URNA POR REDUCCIÓN PRESUPUESTAL

PORMISAELZAVALA

I Instituto

ENa c i o n a I

Electoral

INE está
por aprobar
elnúmerode

casillasquehabrándeinstalar
separala elecciónjudicial del
próximo 1 dejunio de las que

seestimahabramasde70mil

y con unasolaurna
Originalmenteel INE había

proyectadola instalaciónde
172 mil casillasparala primera
elecciónjudicial en la historia
del país

Pero ante el recortepre
supuestalque la Cámarade
Diputadosaprobóparael pre
supuestodelorganismoelecto

ral seregistroun cambioen el
procesoyorganizacionesdela
elecciónconunareestructura

quesignifica reducircostos
Los consejeroselectorales

del INE habíaninformadoque
ayerjuevesdeberíasesionarel
ConsejoGeneralparaaprobar
el númerode casillasa insta

larenlaseleccionesdejueces
magistradosyministros
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Sin embargohastael cie
rre de estaedición no había

acuerdosparaaprobardichos
proyectos

Y esqueentrelosdesacuer
dostambiénestáel temadelos

presupuestosparala elección
judicial debidoa quela Comi
siónTemporaldePresupuesto
aprobóqueoriginalmentese
habíasolicitadoun presupuesto
de13 mil 20514 millonesdepe
sos peroanteel recortedere
cursossólosedestinarán6 mil

32936 millonesdepesospara
la elección esdecirsufrió una

reestructuradel 52 por ciento
El órganoelectoralnacional

tambiénavanzóen el diseño

de las boletaselectoralesque
usaránparala eleccióndejue
ces magistradosy ministros
en el 2025

La ComisiónTemporalque

organizala elecciónaprobolos
modelospreliminaresde las
boletaspor lo queel Consejo
Generallas debeaprobarhoy
o los próximosdías

Porserun temade Estado

la Comisión definió que sea

TalleresGráficosde México el

que imprima las boletasque
tendránlos tamañosde carta

y mediacartasegúnel número
de candidatosquesevayana
presentarpor cadasección

Tambiénsedividirán por

generoletra del alfabetoy los
coloresseránmorado para
la elecciónde ministrosde la

Corte verdeparael tribunalde
disciplina amarillaparajueces

dedistrito y rosaparamagis
traturasdecircuito entreotros

En las eleccionesde 2025

seelegirána 9 ministrasymi
nistrosde la SupremaCorte
dosmagistraturasdelasSalas
SuperiordelTEPJF15magistra
turasde las SalasRegionales
464magistraturasdeCircuito
y 386personasjuzgadorasde
distrito entreotros #

REDUCEN
DINERO

5
DOCUMENTOS

IMPORTANTESSIN

APROBAR

1 4
RUBRO RECOR

SIN TES

PRESU HABRÁ EN
PUESTO ELINE

ALISTAN
BOLETAS

AVANCE

TIENEN

PREVISTO QUE

SEA TALLERES

GRÁFICOS EL

QUE IMPRIMA

LAS BOLETAS

ELECTORALES
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LOS AJUSTES

I QUITA 100 DE
PRESUPUESTO

W A LA CONSULTA
W POPULAR

O
V PARA PRESU

PUESTOBASE SE
SOLICITABAN 13
MIL 255MDP

cOH MERMA DE
52 QUEDA EN

m 6 MIL 329MDP A
DISPOSICIÓN

B HABRÁ RECORTES
W A VIATICOS
Y PASAJESY

PAPELERÍA

I m SE REDUJO
Y PRESUPUESTO

0 A LA CARTERA
INSTITUCIONAL

PENDIENTE Seesperaque hoy el INE defina la infraestructuraparaeleccióndejueces ministrosy magistrados
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PerfilaINE instalar

56 casillasmenos

paraelecciónjudicial
AJUSTAgastoy planteacasi100mil
menosdelasproyectadasademásuna

solaurnapara6 diferentesboletas

Aprietagastoscon52 del recursoestimado

PerfilaINE 56

menoscasillasy
sólounaurnapara
todaslasboletas
EL ÁRBITRO CONTEMPLA apenas6 mil
329mdpparaorganizarel procesodejunio a
fin deevitarconfusionespapeletasseránde
distintocolor nosecomprometecalidad dice

I PorYulia Bonilla
yuliabonilla razoncommx

Lasmedidasqueel InstitutoNacio
nalElectoral INE instauródesde
sucreaciónparagarantizarel de
rechoal voto dela ciudadaníay

paraqueéstaconfíeenlos resultadosse
veránreducidasparalainéditaelecciónde
juecesmagistradosyministrosenel2025
comoconsecuenciadelosajustesalosque
el organismotuvoquesometerseacausa
del recortepresupuestalqueMorenay
aliadosaprobaronhaceunpardesemanas
enelCongresodelaUnión

Anoche la JuntaGeneralEjecutiva
avanzóencincoacuerdosrelativosa la

elecciónlocalenlosestadosdeDurangoy
Veracruzasícomoenlaelecciónjudicial

Entrelosacuerdosestáelajustepresu
puestalquesealcanzóantelosembrollos
queemergieronporlabajaenrecursosde

losqueahoradisponeel institutoparalos
comiciosjudicialesyque deacuerdocon
la ComisiónTemporalacargodelproce
soelectoralserádeseismil 329millones

depesosy yano de13 mil 205millones
comolo solicitóalprincipio

De acuerdocon el Presupuestode
Egresosde la FederaciónPEF el INE
recibirá27mil millones56mil 755pesos
loscualesfuerondistribuidosporla Co
misiónTemporaldela siguienteforma
12 mil 352millonesparala operatividad
delINE 990millonesparasucarterains
titucionaldeproyectos la cualesla más
afectada seismil 329 parala elección
judicial sietemil 354millones paralos

partidospolíticos y ceroparalasconsul
taspopularesdadoquenosesolicitónin
gunaparael2025

En el proyectoseestablecieronpre
misasparaesteajuste comono com
prometerla calidadni seguridaddelas
elecciones

JuanManuelBarajastitular dela Di

recciónJurídica aseguróquecon este
proyectosecumplecontodoel marco
legaly no setransgredeningúnmarco
constitucionalpor lo quedescartóque
segenerealgúntipo deriesgodesdelo
jurídico

La consejerapresidentaGuadalupe
Taddei reconociólostrabajosdelasáreas
paraajustarseal recortemásalto enla
historia del INE y reiteróquebuscarála
ampliaciónpresupuestalanteel Gobier
nofederal

Cadapasoquesefue dandoeneste
ajustequefueconstruidodelamanode
ustedessefueponiendoaconsideración
delosintegrantesdelConsejoGeneralde
esteinstitutoy asíavanzamosdemanera
paralelaHaycifrasalasquetuvimosque
llegar noconpocodolorporpartedelas
áreasperofinalmenteestamosconven
cidosquetodavíanosquedauncamino
poremprenderqueeselcaminodelaso
licitud deunaampliaciónpresupuestal
Estoyconvencidaqueeselcaminoalque
teníamosquellegary seguradequesal
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aremosadelanteconalgunasmedidas
dijo Taddei

Una de lasmedidastomadasantela

reducciónderecursosesquesóloseins
talarán73 mil 850casillaselectoraleses

decir alrededorde56porcientomenos
quelasmásde 170mil quehuboenlas
eleccionesfederalespresidencialesdel
pasado2 dejunio

El planpuestosobrela mesaquese
perfilabamocheparaavanzarpropone
tambiénqueenlugardeinstalarunaurna
paraquesedepositeel votocorrespon
dienteacadacargoaelegir seinstaleúni
camenteuna enla cualcadaciudadano

depositarásusseisboletasy almomento
delconteolosfuncionariosdecasillase

ránlosencargadosdeacomodarlassegún
el cargo

Paraello el proyectoestableceque
cadaboletaseráde un color distinto

paramagistradosdela SalaSuperiordel
TribunalElectoraldelPoderJudicialdela

FederaciónTEPJF seráazul paralosdel

TribunaldeDisciplina verdeparajueces
dedistrito amarillo paramagistradosde

circuito rosaparaministrosdela Supre
maCortedeJusticiadela Nación SCJN
moradoy paralos magistradosdesala
regionaldelTribunalElectoral naranja

El proyectoseñalaqueel retoinicial
consistióenresolverla formadepresen
tara la ciudadaníala ofertaelectoralen

unacantidadrazonabley suficientede
boletasconcretamenteparalaseleccio
nesanivel circuitojudicial delasentida
desconmayornúmerodetribunalesy
juzgadosyportantoconunaltonúmero
depersonascandidatas

FORMATOdeboletasparala eleccióndejuecespropuestoporel INE
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PRESIDENTAescucharaenenerope

tición deTaddeisobremáspresupuesto

pidequeárbitrotransparente

AlistareuniónconTaddei

sobremáspresupuesto
I PorYulia Bonilla
yuliabonilla razoncommx

SERÁ EN ENERO cuandoClaudia

Sheinbaumy la presidentadel Institu
to Nacional ElectoralINE Guadalupe
Taddeisostenganunareuniónparaabor
darlasolicituddeampliaciónpresupues
tal quealistael órganoparala elección
judicial y conla cual la Presidentadela
Repúblicanoestádeacuerdo

LatitulardelEjecutivofederalcomen
tó quesereuniráconla consejerapresi
dentadel INE parahablarsobrela pro
puestaqueel organismoalistaparapedir
quela SecretaríadeHacienday Crédito
Público SHCP démásrecursosparalos
comiciosenlosquela ciudadaníaelegirá
ajuecesministrosy magistrados

Me solicitaronunareunión proba
blementebueno los vamosa recibir

nadamáshay quever la fecha
conla presidentaa principios
deeneroQuierenhacernosun

planteamientodel presupues
to dijo la mandataria

SheinbaumPardoinsistióen

lasolicitudparaqueel Instituto
NacionalElectoraltransparente
el destinodelosrecursos

Nosotrosseguimoscon la
mismaidea Ellos tienenque

hacerpúblico porqueel INE esunainsti
tuciónqueoperaconrecursospúblicos
entoncesellostienenquehacerpúblico
enqué vanadestinarlosrecursosycuán
tosrecursossenecesitandeacuerdocon

ellos enla elecciónal PoderJudicial No

sotrosfueronsietemil millonesdepesos
lo quesele destinóenel Presupuestode
EgresosdelaFederación expresó

Y ellostienenquedecirenquévan
autilizar esossietemil millones y si re
quierenmás por quérequierenmás
Entoncesesoeslo queesperoqueplan
teen nosolamenteenunareuniónque
tendremossinotambiénquelo hagan
público queel pueblodeMéxicoconoz
caenquésedestinaelpresupuestodelos
sietemil milloneso másquerequieran
parala elecciónMientrasnosehagapú
blicoynoseconozcaenquépuesesmuy
difícil saberporquérequierenmásdesie

temil millonesdepesospara
realizarlaelección señaló

EnlaúltimasesióndelCon

sejoGeneralvariosconsejeros
se pronunciaronrespectoa
estaexigenciadetransparen
tar el gasto recordandolas
conferenciasdeprensay se
sionespúblicas asícomofo
ros enlosquesehadetallado
el destinodecadapeso
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INE SINMILAGROS
ENEL HORIZONTE
PORJULIAN ANDRADE

Losprimerosdamnificadosporla
elecciónjudicial seránlos pro

piosconsejerosdel INE A ellosles
vanacargarla culpacuandolasco
sassalganmal aunquelosrespon
sablesmásevidentesesténenel

PoderLegislativoy enlosquedise
ñaronlainiciativarespectiva
Esplanconmañaporqueala autoridadelectoraltam
biénle llegarálahoradela reforma Recordemosque
unodelosejesdelPlanC radicaenunatransformación
profundadelsistemaelectoralcontempladoeldebilita
mientodelpropioINE la designaciónporvotopopular
deconsejerosreduccióndel financiamientopúblico
paralospartidospolíticosy la cancelación delasdipu
tacionesy senaduríasplurinominales

Sinosehaimplementadoesporquenecesitabande
laactualintegracióndelINE parallevaracabolajornada
comida

Enesecontextola elecciónjudicial essólounaesta
ciónprevia aunquesusimplicacionesseránprofundas
parael Estadodederechoporquellegaránaloscargos
gentesinexperiencia

Lospuntosflacosdelprocesosondiversosperodes
tacalaescasezderecursosyaqueseestimaban13mil
millonesparatrabajarconlosparámetrosadecuados
peroenel mejordeloscasossepodránejercerunos
seismil millonesy esopreviorecortedeactividadesy
proyectos

Seráimposibleinstalarlascasillascomoenunaelec
cióntradicionaly seoptarápor75mil centrosdevotación
lo quecomplicaráquelosciudadanossetrasladenalas
urnasy paracolmo enunescenarioquepintaya desde
ahoraparaserel demayorabstencióndelahistoria

A ello contribuiránlasboletasqueconsistiránen
amplioslistadossobreaspirantesdelosque enla ma
yoríadeloscasosnosetendráunaidea ni remotade
quiénessetrata

Setienenqueimprimir 600millonesdepapeletas
perocomonohaydinero seharánenhojasconlasmí
nimasmedidasdeseguridad

El consejeroJaimeRiveraatinóalseñalarque el INE
haceeleccionesnomilagros

Perolosapremioseconómicosno sontampocoel
meollodelasuntosinola insensatezdelprocedimien
to ajenoacualquierparámetrointernacionalyaqueni
siquieraenBolivia tienenalcancessimilaresa losque
aquíhabrá

Ahí estálo centralporqueademásyasevislumbran
desafíosantelaprobableparticipacióndeactorespolíti
cosy deinterésquetratarándeinfluir enlasvotaciones

Estamosanteunhorizontedondepuedenconver
gerel desmoronamientodel PoderJudicialy el que
respectaal INE Esdecir eleccionesdudosasperoque
daránpiealasdesignacionesenla SupremaCorte Tri
bunalElectoralTribunaldeDisciplina demagistrados
yjuecesbajounaoleada decríticasalaautoridadcomo
preludiodesupropiaagonía

Milagrosnohabrámásvaletenerloclaro y enpar
ticularenelpropioINE obligadoaunatareaimposible
y demuyaltoriesgoaunqueesencialenel trazadodel
nuevorégimen

jandradej
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FEMINICIDIOS AL ALZA EN LA CDMX LA FISCALIA REGISTRA64 CASOSDE ENERO A NOVIEMBRE

Fiscalíacontabiliza
64feminicidiosen
CDMX en11meses

Seabrieron62carpetasdeinvestigaciónporcasoshastael día30de
noviembrerevelaatlas eneroy junio mesesconmásvíctimas 16 entotal

KEVIN RUIZ

metropoli ehmiversalcom mx

Enla CiudaddeMéxico por lo me
nos64mujereshansidoasesinadas
porcuestionesdegénerodeeneroal
30 noviembrede 2024 revelanlas
cifrasdelAtlas deFeminicidiodela

FiscalíaGeneraldeJusticia FGJ
Por ello la institución abrió 62

carpetasde investigación esto es
porqueenalgunosexpedienteshay
másdeunavíctima

Estacantidadde casossuperaa
las 61 víctimasregistradasen todo
2023 en dondeseabrieron59 car

petas segúndatosdel atlas
Eneroy junio fueron los meses

con másvíctimas puesen ambos
huboochomujeresasesinadas

Febreroagostoy octubreconta
bilizaronsietevíctimascadauno lo
queloscolocaenla listaconmásfe
minicidios Abril fue el quemenos
casosregistró con tres

Estosdatosdifieren a los conte

nidosanivel federalporel Secreta
riado Ejecutivodel SistemaNacio
naldeSeguridadPública SESNSP
queen2023reportó59 casosy en
2024 hastanoviembre56

Antecedentes

Tansólo desde2019 añoenqueel

Atlas deFeminicidiocomenzoare

copilarlainformacióndelainciden
cia delictiva de estecrimen la ca
pital acumula427mujeresasesina
daspor cuestionesdegénero

La tendenciaen el periodo de
2019 a 2024revelaquelas mujeres
de30a59añossonlasquemásado
lecenestecrimenpuesalafechasu
man210víctimas le siguenjóvenes
de 18 a 29 años con 124 casos así
comoadultasmayorescon56

Las cifras tambiénindicanque
los feminicidiossecometenenes

pacioscerradoscon 201 eventos
seguidode espacioabiertopúbli
co con154 y enmenormedidaen
espaciocerradonodomésticocon
66 reportes

Acciones

El pasado16 dediciembredurante
la presentacióndel informeAccio
nes y Resultadosde Seguridady
Construcciónde Paz el encargado
dedespachodela fiscalíadela Ciu
dadde México Ulises Lara López
informó quede 16 feminicidios re
gistradosde octubrea la fecha se
contabacon18 personasimputadas
y llevadasa proceso

Agregóqueestascifrashanper

mitido unadisminuciónenla inci

denciade30 enesterubro

Entre los casosque la fiscalía
hadadoaconocercomorelevan

tesen el combatea estedelito es

la detencióndel feminicidaserial

Miguel quienel 16deabril deeste
añoasesinóaunajovende17años
y apuñalóasumadre enla alcal
día Iztacalco

Enel interiordesudepartamento
sehallaronindiciosdeporlo menos
otrassietevíctimasa las queatacó
en diferentesaños

Tambiénseencuentraelhallazgo
delos cuerposdedosjóvenesvene
zolanasenun parajede la alcaldía
Tlalpan el pasado30 de julio

Las investigaciones revelaron
quelasvíctimasde19 y 21 añosha
bríanllegadoaMéxico porunared
de tratade personasqueoperaen
Sullivan identificadacomoEl Tren

deAragua
Otro delos feminicidiosocurri

dosduranteesteañoenla Ciudad

deMéxicofueel deNormaPatricia

Ayala enfermeraen el Instituto
Nacional de CienciasMédicasy
Nutrición Salvador Zubirán y
quienel pasado11dejunio fuease
sinadaabalazosencallesdela al

caldíaIztapalapa
Lasinvestigacionesarrojaronque
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lavictimahabíadenunciadoaunci

rujano plástico por amenazarla
mismoquecontinúaprófugo

Se supoqueella se habíarea
lizadounaintervenciónconel ci

rujano quetuvodiversascompli
cacionesporlo quedenunciósus

actos El presuntoautormaterial
continúaprófugo

56
CASOS

defeminicidiosenla CDMX registrael
SecretariadoEjecutivodel Sistema
NacionaldeSegundadPública

Familiaresbloquearonvialidadesparaexigir justiciaparala enfermeraNormaPatriciaAyala

asesinadael 11 dejunio en Iztapalapatrasdenunciaramenazasdeun cirujanoplástico
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CLARA BRUGADA AL REPONERESCALERAELÉCTRICA

PresupuestodelMetro
de2025seráparaqueno
eaigaelmantenimiento

Serequiereinvertir másparaque
el STCdejedetenerdescuidosy
problemasdiarios dicemandataria

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La jefa de Gobierno Clara
Brugada aseguróque en el pa
queteeconómicopara2025apro
badopor el Congresocapitalino
el presupuestoparael Sistema
deTransporteColectivoMetroes
prioritario porqueserequierein
vertir másparaquedejedetener
descuidosy problemasdiarios

Tenemosque lograr que no
se caiga en el sentidode queel
mantenimientose vengaabajo
sino quelogremosqueel Metro
puedarenovarsey transformarse
todoslos días eseesel objetivo
expresódurantela inauguración
deunaescaleraeléctricaenla es

taciónPuebla

Dijo queensugobiernosesus
tituirán 120 de las 457escaleras

eléctricasquetienenmásde 30
añosdeantigüedadentodala red
delMetro puesadecirdeldirector

del organismoGuillermo Calde
rón diariamente15 estánfuera

deoperacionpor mantenimiento
preventivoo correctivo

Ademássecontinuaráconlos
trabajosparaconcluir la línea
12 deMixcoacaObservatorioe
iniciaránlasobrasdemoderniza

ción enla 3 quecorrede Indios
VerdesaUniversidady la A que
va dePantitlánaLaPaz enel es
tadodeMéxico

Tambiénanuncióqueseinstala
ránvideocámarasencadaunade

lasestacionesdelMetroqueserán
monitoreadaspor supropioC2 y
serepararánloselevadores

En su oportunidadel director
delMetrodetallóquecadaescale
raeléctricaestáhechaalamedida

y todossuscomponentessonde
importaciónporlo quecadarefac
ciónllegaatardarentreochoa12
mesespor lo quehizounllamado
alosusuariosanoverterlíquidos
y evitar quealgúnobjetopueda

interferirensuoperación
Destacóque en los primeros

ciendíasde la actualadministra

ción se renovaron18 escaleras

eléctricasubicadasen las lineas

3 7 y 9 conunainversiónde 151
millonesdepesosenbeneficiode
150mil usuariosquesetrasladan
todoslosdías

De2020a2023 añadiósecam
biaron46escalerasconunmonto
de 272 millonesde pesoscon lo
quesumanentotal 423millones
depesos

Conla sustitucióndeotras120
al concluir el sexeniose habrán

renovado40 porcientode lases
calerasconunainversiónde mil
200millonesdepesosexpuso

A su vez el secretariode Mo
vilidad HéctorUlisesGarcía co
mentóqueel objetivo al final del
sexenioesquelaReddeMovilidad
Integradaatiendaamásde10mi
llonesde usuariosdiariosconun

serviciodecalidad

Autoridadesdel gobierno
de la ciudady del Metro
inauguraronunaescalera
eléctricaen la estaciónPuebla

de la línea9 Foto Cristina

Rodríguez
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SuspendióSemovia859
unidadesdetransporte
públicoen413operativos

Detectóel Invea

alteracionesde

vehículosy de
tarifasy no
contarconseguro

NAYELLI RAMIREZ BAUTISTA

De eneroanoviembredeesteaño
laSecretaríadeMovilidad Semovi
suspendió859unidadesde trans
portepúblicoconcesionadodelas
cuales171fueronremitidasadepó
sitosvehicularespor diversasirre
gularidadesentrelasquedestacan
malascondicionesfísicomecánicas

y faltadedocumentación
La dependenciaseñalóque se

han realizado413 operativosen
distintospuntosde la Ciudadde
México enlos cualesserevisaron
alrededorde2 mil 104vehículos

Por su parte el InstitutodeVe
rificación Administrativa Invea
informó queencuantoa las faltas
detectadasenlasvisitasdesuper
sonal seencontróquelosconcesio
narioso permisionariosdelservicio
públicoy privadodetransporteal
teraronencualquierforma diseño
estructuray construcciónoriginal
lasunidades

A lo quesesumanlaalteraciónde
las tarifasvigentes no contarcon
pólizadesegurovigenteni licencia

paraconducirasícomonorespetar
el derechodepasodepeatonesci
clistasy motociclistasenla vía de
circulación

Destacóquelosoperativosdevi
sitasdeverificaciónenmateriade

transporteserealizandiariamente
demaneraitineranteendiferentes

zonasy que laseleccióndelospun
tosespecíficossebasaendenuncias
y o quejasciudadanasasí como
solicitudesinterinstitucionalesen
coordinaciónconla Semovi

El Inveaindicóque lasuspensión
implicaquenopodrácircularhasta
quesubsanela irregularidadporla
quefue sancionadalaunidad

Deacuerdoconinformacióndela

Semovi los lugaresdondesereali

zaronmásinspeccionesfueronel
Centro de TransferenciaModal

Cetram Mixcoac las inmedia
cionesde la estacióndel Metro

conel mismonombre asícomoel
CetramCiudadUniversitariay los
alrededoresde la estacionesPue

bla Tacubayay GeneralAnayadel
Sistemade TransporteColectivo
entreotras

A El InstitutodeVerificación

Administrativaseñalóque
los operativosde revisiónal
transportepúblicoconcesionado
serealizandiariamentede

maneraitinerante Foto La

Jornada
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DestinaBrugada151mdppara
escaleraseléctricasenelMetro
CdMx La mandatariaentregala ultima de las18 renovadasen las Lineas3 7 y 9
en beneficiode150 mil usuariosgarantizamásrecursosparamantenimiento
AZUCENA RANGEL

CIUDAD DE MÉXICO

LajefadeGobiernodeCiudadde
México ClaraBrugadaentrególa
últimaescalera eléctricaestoco
mopartedesuplanparalospri
merosdíasdesugestiónquebe
neficiaráa30mil personasenlas
instalacionesdelMetroPuebla

Durantesupresentaciónla
mandatariadestacóque conesta
entregason18lasescaleraseléc
tricasquehansidorenovadas
desdequeinició suadministra
ción enoctubrepasado

Noessolounespacioqueatra

viesaalo largoy anchodelaciu
dad el espaciopúblicotenemos
queapoyarloeinvertirmásTene
mosquelograrnosoloquenose
caigaenelsentidodequeelman
tenimientosevengaabajo porlo
cualdebemoslograrqueelMetro
puedarenovarseytransformarse
todoslosdías enfatizó

Respectoa las 18 escaleras
entregadascuatrofueronins
taladasenla estaciónCentro

Médico de la Línea3 cuatro
enPolancoy dosde Mixcoac
seisescalerasdemásde35me

trosdelongitudenla estación
BarrancadelMuertodelaLínea

7 y dosde30metrosenlaesta
ciónPuebladelaLínea9 todoen
beneficiode150mil usuarios

El directorgeneraldelSistema
deTransporteColectivoMetro
GuillermoCalderóninformóque
paraestasescaleraseléctricasse
invirtieron151millonesdepesos

Detalloquede2020a2023se
cambiaron46 escalerasconun

montode272millonesdepe
sos al respectoseñalóquede
maneradiariahayunadisponi
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bilidadde97porcientoyaque
lasdemásseencuentranenche

queosyremodelación
Lasescaleraseléctricasson

unsistemaadicionaldemovili

dadenelMetro Tenemos195es

tacionesenlaredy 102tienenal
gunaescaleraeléctrica precisó

Supervisanmercados
El gobiernodeCiudaddeMéxi
co atravésdelassecretaríasde
GobiernoSeguridadCiudada

na GestiónIntegraldeRiesgos
y ProtecciónCivil y Desarrollo
Económicoarrancóeloperativo
CeroPirotecniacontralaventa

ilegaldeestamercancíaentodos
losmercadospúblicosromerías
tianguisycentrosdeabasto

El secretariodeGobiernoCé
sarCravioto exhortóalostraba
j adoresdelosmercadospúblicos
anovendermercancía

Queremoscuidaranuestras
familiasy queestefin deañono
hayaaccidentesni incendiospor
lapirotecnia enfatizó

Al respectola titular de Se
deco ManolaZabalzareiteró
quelaprioridaddeestegobierno

estenermercadosy canalesde
abastosegurosporlo queesta

ranapoyandoenesteoperativo
Porsuparte el secretariode

SeguridadPabloVázquezCa
machoprecisóquemásde100
efectivosparticiparándemane
rapermanenteenel operativo
CeroPirotecniael cualculmina
el7deenero

Seapoyaráesteoperativoa
lo largodelossiguientesdíasen
todoslosmercadospúblicospa
radetectare incautarcualquier
elementodepirotecniaquese
comercialice legalmenteen
cualquiermercadodeCdMx
señalóel funcionario

ElsecretariodeGobiernoencabezaoperativocontralapirotecniaESPECIAL
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GuillermoCalderóndirectorgeneraldelSTC ylajefadeGobiernoenlaestaciónPueblaespecial
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SERVICIO DE TRANSPORTE PRIVADO POR APP

Amplíanplazopara
validacióndeubers
El trámiteanual

podrállevarsea
cabohastael 10

defebrero indicó
la Secretaríade

Movilidad

PORHILDA CASTELLANOS

hildacastellanosgimmcommx

La Secretaríade Movilidad

Semovi amplió el pla
zo parael procesodevali
daciónvehicularanualde

unidadesque prestanel
servicio de transportede
pasajerosprivadoespecia
lizado con chofer a través

deaplicacionescomoUber
y Didi entreotras corres
pondienteal año2024

En un aviso publicado
ayeren la GacetaOficial
de la Ciudadde México la
dependencialocal detalló
que los dueñosde lasuni
dadesqueprestanestetipo
de servicio podránreali

zar la revisión documen

tal hastael 10 de febrero

la fechaoriginal erael 6 de
diciembre

En tanto la inspección
físico mecánicaseextien

de del 30 de diciembreal
28 defebrerode2025

Ello indica conel fin de
fomentarimpulsar estimu
lar y regularla movilidad
de estetipo de unidades
en condicionesóptimasde

seguridadfuncionamiento
operacióncomodidadhi
gieney eficiencia

La secretaríaa cargode
HéctorUlises GarcíaNie

to acotóque la extensión
del periodoseotorgó toda
vezqueel padrónvehicular
paraprestarel servicio es
amplioy esnecesariocon
tarconun periododecum
plimientomayor

EL TRAMITE

Parallevar acaboel proce
so de validación primero
sedebeaprobarla revisión
dedocumentos

Después los titulares
podránacudira los Centros
de Verificación Vehicular

autorizadosparala inspec
ción físico mecánicadel

vehículo donderevisarán

quefuncionecorrectamen
te el sistemade dirección

suspensiónfrenosy para
brisasentreotros

Es enesavisita al verifi

centroquesedebepagarla
validaciónvehicular cuyo
costoesdedosmil 048pe
sos incluyendoIVA y se
debepresentarla Constan
cia deRegistroVehicularde
cadaunidadqueprestael
servicio ademásde la tar
jetadecirculaciónvigente

Unavezqueserealicela
inspección el verificentro
entregaráun hologramay
talóndevalidación

Las personasqueutilizan suvehículocomotaxi poraplicación
debenrealizaruna revisiónfísico mecánicadesu unidad
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ANSIEDAD ESTRESY DEPRESIONCRECENENCDMX

LLEGAN 1435 MAS PETICIONESDEAYUDA

Fiestasdecembrinasafectana Alicia

Máschilangossolicitanapoyo
poransiedadestrésy depresión
ATENCIONESen los Cecosamaentreenero

y julio de2024sonmayoresa lasde2020 el
psicólogoAntonio Montiel destacaqueenes
tasfechasdefin deañoaumentanloscasos
PorEumceCruz

eunicecruz razoncommx

Enlos primerossietemesesde
2024máscapitalinospidieron
ayudapor ansiedadestréso
depresiónenalgunosdelos 32

CentrosComunitariosdeSaludMentaly
Adicciones Cecosamarespectoatodo
2020 deacuerdoconel Gobiernodela
CiudaddeMéxico

El SextoInformedeGobiernodetalla

queen2020hubodosmil 376consultas
poransiedady sólodeeneroajulio del
presenteañoregistró18mil 273 esdecir
669porcientomásporlo quefueel nú
meromásaltodesdehacecincoaños

Entanto enel mismoperiodolospa
cientespordepresiónpasaronde12 mil
248a 14 mil 248 lo querepresentóun
alzade16 3 porciento La cifra de2024
fue menorala de2023cuandohubo24

mil 151casosy ala de2022 de31 mil 70
lacifra másalta

AdemáselGobiernoindicoqueaque
llaspersonasquepidieronayudapores
tréspasarondemil 15 a dosmil 427 es
decir 1435 porcientomayor

Alicia quiensufrededepresióncontó
aLaRazónqueentemporadadecembri
nadetonasupadecimientoy seagregan
ataquesdepánicopuesseremontaaepi
sodiostraumáticospor lo quenecesita
consumirmedicamentoscontrolados

Diciembrepasódesermi temporada
favoritaala peordel año Cuandofue el
Covid 19perdíami hermanoy ami papá
fuemuyimpactanteporqueni siquiera
mepudedespedirdeellos luegocaíen
depresiónmeafectóentodoslosaspec
tosdemi vida comentó

Lamujercompartióquesusallegados
leinsistieronenatendersusaludmental

puessudeterioroavanzórápidamente
sinembargoellasenegabadebidoaque

teníaarraigadala ideadequeacudiral
psicólogoo alpsiquiatraerasinónimode
locura peroahorayalo hace

Siempremi papádecíaquelospsicó

logoseranparagenteloca entoncespor
másquemeinsistíanmeaferrabaalaidea
denofallarleami padredespuésyaente
rapiapudeentendermuchascosasentre
ellasamipapáporquepuessugeneración
fuedistintaalamíay nolo juzgo

Honestamentenuncadejadedoler
sigo teniendoaltasy bajas peroahora
al menospuedocontinuarhaciendomi
viday llevardíaadía creoqueesimpor
tantearrancarel estigmaquemuchos
tenemosarraigadosaún mencionó

El programadeSaludMentalyAdiccio
nesdelosServiciosdeSaludPúblicaenla

CiudaddeMéxicocuentacon103módu

losdesaludmentalLaatenciónesdefor

maambulatoriaycuentaconespecialistas

enlasáreasdepsicologíaypsiquiatna
El documentoseñalaquelos103mó

dulossuman315 consultorioshabilita

dos 166psicólogos19 psiquiatrasdos
paidopsiquiatrasesdecir especialistas
enatencionesainfanciasy adolescentes
asícomodosterapistasdelenguaje

Lascausasmásfrecuentesdeaten

ción entodoel sistemadeatenciónde

saludmentaly adiccionessonel consu
modesustanciasadictivasel trastorno

depresivoy la ansiedad
De 2019ajulio del2024 losCecosa

mahanotorgado31mil 813consultasde
primeravezy 143mil 963subsecuentes
parauntotalde175mil 776consultasde
saludmental especificaelprograma

El psicólogodelHospitaldeEspeciali
dadesAntonio FragaMouret delCen
tro Médico NacionalLa Raza Antonio

Montiel Rivera dijo enentrevistaqueen
estasfechashayincidenciasenla salud
mentaly sostuvoquelospacientesmás

frecuentessonadolescentesy personas
dela terceraedad

En diciembresepresentaalgo que
sellamadepresiónestacionaldondeau
mentaporlasfechaslaansiedadporgas
tos lascifrassonrelevantesporunaalta
prevalecíaYo veopacientescondistin
tasenfermedadesquesufrenestossín
tomasporenfermedadescrónicas dijo

Respectoalaatencióngubernamental
enel ámbitodela saludmental Montiel

Riveraopinó que no hay abastosufi
cienteparabrindartodaslasatenciones
necesariaslo cual implica el riesgode
que siunapersonanotienelosrecursos
económicosnecesariosparaatenderse
correel riesgodecaerenunacrisiso in
clusosuicidarse

Encalificaciónyo síle doyuncuatro
de 10 porquehacenfalta especialistas
de saludmentalquepuedanabordar
los problemasademásel serviciode
psiquiatríaypsicologíaestásaturado in
clusohayconsultasprogramadashasta
dentrodeseis sieteochomeses

Hayunalto índicedesuicidiosy las
edadesmásvulnerablessonla adoles

cenciaa la adultez queva desdelos 18
hastalos24 25 indicóel doctorantede
neurocienciasafectivas

Por lo anterior Montiel Riverasugi
rió queseimplementencampañasde
difusiónconel objetivode normalizar
la atencióndela saludmental además

dijo queesimportantecorroborarque
los psicólogosy psiquiatríascuenten
con conocimientoy preparaciónpara
abordarlos asuntosesdecir quecuen
tenconestudios

La saludmentalesun factorsupe
rimportanteenel individuoporquena
die estáinmune ni los expertosenno
presentaresto de hechohay muchos
pacientesquesonpersonaldesaludpor
cuestionesdeestrésnodormir conduc
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taalimentariaentoncessi setieneque
reforzarmuchola promocióna través
decampañasactividadestalleresentre
otros subrayó

El 26denoviembrelaJefadeGobier

no ClaraBrugadaMolina pusoenmarcha
el programaCiudadconSaludEmocio
nal Vida PlenaCorazónContentocuyo
objetivoesatenderlasaludmentaldelos
capitalinosmediantela ofertadeinfraes

tructuray atencióngratuita Entrelasac
cionesplanteadasestála creacióndeuna
ClínicadeEmergenciasenSaludMental

8
Ejesrectoresinte
granel programade
ClaraBrugadaparala

saludmental

103
Módulosdesalud

mentalhayen la
ciudad reportael

Gobiernolocal

MUJERESviajanenla zonaexclusivaparaellasenun Metrobúslleno enabril pasado
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RETUMBAN BAFLES EN LAS CALLES

Bocinas

detonanquejas
vecinales

CENTRO HISTÓRICO

BOCINOTAS ELEVAN

QUEJASDE VECINOS
Lasbocinasa alto volumenenlas

entradasdetiendasy enlascallesdel
Centrosehanconvertidoenun

conflicto vecinaly enunamolestia
paralos transeúntes

Autoridadesdel Centro

Histórico recibencada

semanaentretresy siete
reportespor ruido excesivo
DANA ESTRADA

Lasbocinasa alto volumenen

lasentradasdeestablecimien

tosmercantilesy enlascalles
del Centro Histórico se han

convertidoenun conflictopa
ralosvecinosy enunamolestiaparalos
transeúntes

Cadasemanala Autoridaddel Cen
tro Histórico ACH recibe mediante
ocho chats vecinalesque atiendenel
PerímetroA entresietey tresreportes
por ruido encallescomoSanJerónimo
IsabelLa Católica ReginaMadero 5 de
Febrero Pino Suárez Mesones Repú
blica del Salvadordel Carmeny Primo
de Verdad entreotras

Lo quesuenaenlas bocinascambia
segúnla calley zona En Mesonesy Bo
lívar los bailes ensu mayoríacoloca
dosenbanquetaso accesosdelos loca

les retumbancon músicaelectrónica

rocky hastadesonideropuesahíven
deninstrumentosmusicalesestéreosy
grandesbocinasconluces

El volumenestanaltoqueimpidees
cucharotrosruidoso seguirunaplática
a quienestransitan Algunas personas

queno sonde la zona llegana taparse
los oídosy muchasmásparecenestar
acostumbradas

De acuerdocon el reglamentode la
ACH las bocinas de cada estableci

miento no debenestar enla calle y si
estánubicadasenlos accesosdelosne

gocios tienenque ser giradashaciael
interior para evitar la contaminación
sonoraenlas calles

El límite deruidoenel díaesde65y
enla nochede 62 decibelesy las boci
nasdebendirigirse al interior explica
la Autoridaddel CentroHistóricoensus

informessemanalesdelasmesasinte

rinstitucionalesdegobiernoy seguridad
y ensuportalde internet

Peseaestereglamentoentreeneroy
el 11 de diciembrede esteaño el go
biernodela ciudadharealizado662re
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tirosdebocinasconapoyodelosrepor
tesmensualesde la policíacapitalina a
travésdel Código Águila un operativo
queautorizaquitara bocinerosy boci
nasdelas callesdeesazona

Segúnlos informes los mesescon

másreportesde ruido fueronjulio con
83 retiros mayo con 81 enerocon 80
junio con70 y abril con67 retiros

Lascallesdondemehesentidomás

incómodoporel ruido sonBolívary Re
gina Bolívar es la calle dondevenden
instrumentosmusicalesAhí los locales

vendenbocinasparalasfiestaso losso
niderosy lasponenatodo volumenco
mo parademostrarsu potencia Y eso
encasi todoslos locales Entoncespa
sar es realmenteincómodo se quejó
Mauricio Martínez visitante

En tanto vecinosy transeúntesde
Reginaaseguranqueporlasnochesso
bretodoenviernesy finesdesemanael
ruido llega a ser insoportablepueslos
encargadosde los establecimientos
sacanlas bocinas para amenizarlas
mesasqueestánenla calleoelvolumen
en tan alto quesalede las decenasde

negociosAquí lamúsicaquepredomi
na es de regional mexicano como la
banday corridostumbados

En la calledeReginaprincipalmen
te el ruido espor la músicaquesalede
cadaunodelosbaresquehay Me pare
cequeesexcesivay hastamehellegado
apreguntarcómoseráparaquienestra
bajan ahí porque estánexpuestosal
ruidodurantevaríashoras

Algunavez cuandoestabacenando
en un café vi cómo unavecinabajó a
unodelos baresa exigir quebajaranla
músicaporqueno podía dormir a sus
hijos Y es un problemaquelleva mu
chosaños másenestasfechasy no he
visto quelo arreglen comentóEsteban
Pifta un comensal

EnPinoSuárezMaderoel Carmen5

deFebreroentreotras queaparecenen
los reportesvecinalesel sonidoesdis
tinto pero tambiéncon alto volumen
Lasbocinascolocadasal exteriordefar

macias localesderopay otrosartículos
sonusadasparadifundir promocionesy
los preciosdesusartículos acompaña
dosconmúsica

En las callessecombinanlos ruidos

de cadaestablecimientoaumentando

la contaminación sonoraenlascalles y
distorsionandolo queanunciany sólo
sedistinguenhastaestarfrenteal local

W Lascallesdonde

I mehesentido
másincómodo

porel ruido son
l Bolívary Regina
k MAURICIO MARTÍNEZ

VISITANTE

El límite de ruido enel día esde 65 y enla nochede 62 decibelesy las bocinas
debendirigirse al interior señalanlas autoridadescapitalinas
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CallescomoMesonesy Bolívar en el centrode la ciudad reportancontaminaciónacústicapor La ventade equiposdesonido
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Modernizaciónenel Metro
estrenanescaleraseléctricas

Brugadaapuestapor
modernizacióndelMetro

entregaescaleraeléctrica18
Encabezaeventoenlaestación

Pueblaenlosúltimosañossehan
sustituido64escaleraseléctricas
conunainversiónde 423millones

Compromiso
GerardoMayoral
metropoli cronicacommx

La jefa de Gobiernode la Ciudadde Mé
xico Clara Brugada encabezóla inau
guraciónde la escaleraeléctricanúmero
18 de un proyectode modernizacióndel
Sistemade TransporteColectivo STC
Metro cumpliendoconuno de los com
promisosde su administracióndurante
los primeros100 días

Esteesfuerzoenfocadoenmejorarla
movilidad y accesibilidaddentrode las
estacionesbuscaatenderunade las de
mandasmássentidasde los usuarios la

renovaciónde las escaleraseléctricas

EL PAPEL DE LAS ESCALERASELÉCTRICAS

EN LA MOVILIDAD DIARIA

Guillermo Calderóndirectordel Metro
ofreciódetallessobrela relevanciadees

te proyecto actualmenteel Metro movi

liza a 4 25 millonesde usuariosdiarios

en promedio de lunes a viernes Parti

cularmenteen la Linea 9 dondese lle
vó acaboel evento seregistran320mil
pasajerosdiarios siendounade las seis
líneascon mayor afluencia En la esta
ción Puebla dondese inauguróla esca
lera ingresandiariamente30 mil usua
rios entrelas 6 00 y las 24 00 horas

Lasescaleraseléctricassonunsiste

maadicionaldemovilidad No solo tras

ladamosusuariosen trenes sino tam
bién dentro de las estacionesActual

mente de las 195 estacionesde la red
102 cuentancon al menosunaescale

ra eléctrica sumandoun total de 467
enoperaciónEsto significaquemásde
2 millones de usuariosutilizan diaria

mentealgunaescaleraeléctrica seña
ló Calderón

El directorexplicó que el Metro lle
va a cabodiariamenteun programade
conservacióny mantenimientopreven
tivo y correctivo lograndoque el 97
de las escalerasesténenoperacióncon
tinua El 3 restanteequivalentea 14 o
15 escalerasse encuentraen manteni
miento rotativo paragarantizarsu fun
cionamientoóptimo

RENOVACIÓN TECNOLÓGICA

Y ACCESIBILIDAD

La jefa de Gobierno instruyó desdeel
inicio de su gestiónpriorizar la sustitu
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ción de escalerasconmásde 30 añosde

antigüedadEn estecontexto la instala
ción de estas18 nuevasescaleraseléc

tricas querepresentanunainversiónde
151 millones de pesos beneficiaa más
de 150 mil usuariosdiarios

Estasescalerasdestacanpor su tec
nologíaavanzadaincluyendomotores
de bajavibracióny ruido escalonesde
aluminio fundido a presión y sistemas
de frenadoprogresivoque garantizan
la seguridadde los usuariosen casode
emergenciaAdemás todaslas escale
rascuentanconunmonitoreoentiempo
realdesdeun centrode controlubicado

en la estaciónChabacano

La tecnologíaque incorporanestas
escalerasno solo mejorasu funciona
miento sino tambiénla experienciadel
usuario Hacemosun llamadoa la ciu

dadaníaparacuidarlasy evitaracciones
quepuedaninterferir consuoperación
como derramarlíquidos usarcalzado
inadecuadoo no supervisara los niños
mientraslas utilizan agregóCalderón

INVERSIÓN HISTÓRICA EN MOVILIDAD

HéctorGarcíaNieto secretariode Movi
lidad destacóla inversiónhistóricades
tinadaal Metro y la importanciaestra
tégicade estesistemadentrode la red
integradade transporte El objetivo de
estaadministraciónes consolidaruna

red que movilice a másde 10 millones

de usuariosdiarios al final del sexenio

La modernizacióndel Metro esun com

ponenteclaveparalograrlo afirmó
En los últimos años el Metro hasus

tituido 64 escaleraseléctricas con una
inversiónacumuladade 423 millonesde

pesosAdemás seprevéreemplazar120
escalerasadicionalesentre2025y 2030
con una inversión estimadaen 1 200
millonesde pesos Esto permitiráreno
varcercadel 40 del total de escaleras
especialmentelas másantiguas

Las 18 nuevasescalerasse distribu

yeronestratégicamenteenestacionesde
altademanda

Línea3 CentroMédico 4 escaleras
Línea 7 Polanco y Barrancadel

Muerto 10 escalerasalgunasde ellas
conmásde 35 metrosde longitud

Linea 9 Puebla 2 escalerasde 30
metroscadauna

En total estasaccionesbeneficiana
usuariosde zonasclavedel sistemame
jorandosuexperienciadeviaje y accesi
bilidad especialmenteparaadultosma
yoresy personascondiscapacidad

Esteesfuerzosegúnafirmó la jefade
Gobierno no solo buscaatendernece
sidadesinmediatas sino tambiénsen
tar lasbasesparaunaredde transporte
eficiente seguray equitativaparatodos
los habitantesde la Ciudadde México

Estees solo el inicio de unaestrategia
integral que continuarátransformando
el Metro en los próximos años La mo
vilidad accesibleesunderechode todas

y todoslos capitalinos concluyó Clara
Brugada

Proyectanreemplazar
120escalerasadicionalesentre

2025y2030conunainversión
por1 200millonesdepesosque
permitirárenovarcercadel40

deltotaldeescaleras

GuillermoCalderónAguilera directorgeneraldelMetro y ClaraBrugadajefadeGobiernoencabezaronla entregadelasescaleraseléctricasdelMetro PueblaLínea9
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PresupuestoCDMX
Alcaldíasrecibirán

aumentoal

presupuestoel
mayorendos
décadas

Alcaldíasreciben8 8 de

aumentopresupuestadsólo2
tendránmásdelo solicitado
MagdalenaContrerasy
Cuajimalparecibenmásde
lo esperadoaCoyoacán
sólole faltaron 500mil

JenniferGarlem
metropoli cronicacommx

El PaqueteEconómico2025 fue
aprobadorecientementepor el
Congresodela CiudaddeMéxico
el monto asignadoes de 291 mil
525 millones 567mil 665 pesos
unade las inversionesquedesta
caesla de las alcaldíasquereci
biránel mayormontoendosdé
cadasuntotal de 53 mil 582mi
llones399mil 338pesos

La cantidadquesedestinaráa
lasalcaldíasrepresentaun incre
mentodel 8 8 por ciento respec
to a lo otorgadoen2024 mismo
porcentajede aumentoque para
cadaunade las demarcaciones
apesardeello sólo dosalcaldías

MagdalenaContrerasy Cua
jimalpa recibiránmás presu
puestodelquesolicitaron Coyoa
cáne Iztacalcoobtendráncasilo

solicitado las 13 alcaldíasrestan
testendránmenosrecursosdelos

quepidieron
FernandoMercado alcalde

de MagdalenaContreras pidió
al Congresocapitalinoun presu
puestode2 mil 151 millones253
mil 649 pesosparasu ejercicio
fiscal de2025y se le otorgaráun
montosuperiora lo solicitado 23
millones más parasumar2 mil
174millones478 mil 065 pesos

Cuajimalpafue otra de las
demarcacionesque podráreali
zar su proyecto2025 sin incon

venientesya que tambiénse le
asignó un monto superiora lo
que solicitó el alcaldeCarlosOr
vañanosEl pidió unpresupuesto
de 2 mil 207millonesdepesosla
cantidadrepresentabaun incre
mentodel 8 por cientomásde lo
asignadoen2024y el incremento
fue del 8 8 Contarácon 2 mil

222 millones 604 mil 815 pesos
recibirá 15 millones másde lo

quesolicitó
Estepresupuestoeshistórico

queatiendelasnecesidadesde la
poblaciónde la Ciudadde Méxi
co la movilidady programasso
cialesy muchosotros Felicita

mos a la jefa de Gobierno Clara
Brugada con estoharemosjun
tos un mejortrabajo compartió
ensusredes

En el casode Coyoacánsólo
por 500 mil pesosno alcanzóla
cantidadque solicitó su alcalde
Giovani Gutiérrez quienpreten
díaobtener3 mil 500millonesde

pesosparasu proyecto2025 A
estademarcaciónse le autoriza

ron 3 mil 499 millones 497 mil

199 pesos
El alcaldeaseguróqueel pre

supuestoaprobadoatiendea su
solicitud del incremento segui
remostrabajandode maneraim
parableparaque todosnuestros
sueñosy estademarcacióntan
hermosasigaadelante compar
tió Giovani Gutiérrez

LAS QUE RECIBIERON
MENOS DE LO SOLICITADO

Azcapotzalco Milpa Alta Tlal
pan Iztacalco Cuauhtémocy Al
varo Obregónestánentrelasque
recibierondesde12 a 80 millo

nesdepesosmenosde lo queso
licitaron

A pesardel aumentodel 8 8
porcientoacadaunadelasalcal
días Xochimilco VenustianoCa
rranzaTláhuac IztapalapaGus
tavo A Madero Benito Juárezy
Miguel Hidalgorecibieronde250
a870millonesdepesosmenosde
lo quesolicitaron

De acuerdocon el Gobierno

Capitalino el presupuestootor
gadoserácon el fin de atender
demandasprioritarias como la
mejorade los serviciospúblicos

La alcaldesadeAzcapotzalco
Nancy Núñezsolicitó un presu
puestode másde 2 mil 469 mi
llonesde pesosy se le otorgarán

2 mil 457 millones 998 mil 932

pesos 12 millonesmenosde lo
quepidió

Octavio Rivero el alcaldede
Milpa Alga solicitó unacantidad
superioralosmil 983millonesde
pesossele otorgaronmil 918mi
llones307mil 300pesosaproxi
madamente65 millones menos

menosde lo solicitado

Tlalpanrequeríaparasupro
yecto2025unacantidadsuperior
a los 3 mil 456 millones de pe
sosperorecibirá3 mil 387millo
nes821 mil 271 pesos 69 millo
nesmenos La alcaldesaGabriela

Osorio dio a conocerque los re
cursosse destinarána las priori
dadesde la comunidad

La alcaldesade Iztacalco
LourdesPazReyes solicitó una
sumade másde 2 mil 655 mi

llones de pesos se le otorgarán
2 mil 584millones 188 mil 343

pesoslo querepresentaunmon
to de 70 millones 811 mil pesos
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menosde lo solicitado

En Iztacalco estainversión
seráclave paraimpulsarproyec
tos innovadoresmejorarservi
cios públicosy generarbienestar
paralas y los iztacalquenesco
mentóla alcaldesa

AlessandraRojo de la Vega
alcaldesade Cuauhtémocdio a
conocerque con el incremento
otorgado el presupuestode la
demarcacióntendráun aumento

realdel 3 79

Dicha alcaldíarequeríade un
presupuestototal de 4 mil 224
millonesdepesosy sele destina
rán 4 mil 152 millones240 mil

420 72 millones de pesosme
nosde lo quepidió Atendemos
a másde 5 millonesde personas
diariamentey exigimosunpresu

puestojustoquereflejeesareali
dad comentó

Javier López Casarm alcal
dedeAlvaro Obregónsolicitó un
presupuestode4mil 30millones
de pesos se le otorgarán3 mil
950 millones 093 mil 854 pesos
80 millones de pesosmenosde

lo solicitado

CELEBRAN INCREMENTO

La alcaldesade Xochimilco Cir
se Camacho habíasolicitado 2
mil 869 millones 121 mil pesos
parasuejercicio fiscal 2025y se
le asignaron2 mil 615 millones
864mil 480 pesosesdecir 254
millonesmenosde lo quepidió

En el casode VenustianoCa

rranzaserán305 millones de

pesosmenosa lo que solicitó la
alcaldesaEvelyn Parraante el
Congresocapitalino A pesarde
ello la alcaldesacelebróel incre
mentode 8 8

La alcaldesade Tláhuac Be

renice Hernández solicito un
presupuestode 2 mil 600 millo
nesde pesosparael 2025y reci
birá 351 millonesde pesosme
nos un total de 2 mil 249millo
nes927mil 155 pesos

La alcaldesade Iztapalapa
Aleida Alavez Ruiz tambiénce
lebró el incrementootorgadoa
lasalcaldías tenemosunpresu
puestohistórico paralas 16 al
caldíascon un incrementodel

8 8 comentóen redessocia
les A pesarde haberrecibido
413 millonesde pesosmenosde
lo quesolicitó

JanecarloLozano alcaldede
GustavoA Madero la segunda
alcaldíamáspobladasolicitó pa
ra su proyectodel siguienteaño
másde6 mil 300millonesdepe
sosy recibirá5 mil 897millones
274mil 772 pesos

t é Ir

AlcaldesdeMagdalenaContrerasCuajimalpay Coyoacán
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SERA PARA USO EXCLUSIVO DE PEATONESY CICLISTAS

SegundopisoenTlalpan
rumboal Mundial 2026

PILAR MANSILLA

En eneroiniciará la

construcciónSemejorará
la infraestructuravial y el
sistemade iluminación

Aunañode queserealicela
CopaMundial de Fútbol FI
FA 2026 el gobiernode la
Ciudad de México iniciará

enel 2025variasremodela

cionesenla capital entreellas la cons

truccióndeunsegundopisoparamejo
rar la movilidad en la Calzadade Tlal

pany garantizarasí la seguridadde los
peatonesy los ciclistas

De acuerdocon la jefa de Gobierno
ClaraBrugadaseconstruiráel segundo
piso como partede los trabajosde re
modelaciónqueseestánllevandoa ca
bo en la capitaldel paísparatenerlista
la infraestructuradecaraa los encuen

tros de la CopaMundial deFútbolFIFA
2026

El Mundial estácerca y vamos a
hacerlasadecuacionesnecesariaspara
recibir al mundo expresó

Añadió que esto también es una
oportunidadpararehabilitarla Calzada
de Tlalpanen beneficiode nuestrapo
blación Poreso llevaremosa cabouna

renovacióncompletadeestavía

BrugadaMolina desdesu toma de
protestacomo jefa de Gobierno el pa
sado5 deoctubreanuncióquedentrode
los 100 díasdesugobiernosedaríaini
cio en los primerosmesesdel próximo
añola transformacióndela Calzadade

Tlalpan queserádesdeTasqueñahasta
el centrodelaciudadvamosaconstruir

un piso arribadel Metió y va# ser un
piso de paseopeatonalpara láféobla
ción deusodela bicicleta derQcipera
crofrparareverdecerla ciudad

OPERATIVIDAD DE LA

CALZADA FLOTANTE
De acuerdocon el plan la tambiénde
nominada Calzada notantede Tlal

pan se construiráarribade la Línea2
del Sistema de TransporteColectivo
Metro por lo que no semantendríala
seguridadde los peatonesciclistas y
automovilistasya queno vana coinci
dir en las vialidades

timó el Gobiernode la Ciudadde Méxi

co tendránunainversiónde13 mil 500

millones de pesos lo que significa un
incrementodel 12 5 por ciento en el
apartadode obras
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RUMBO AL MUNDIAL DE FUTBOL

De caraa Mundial de fútbol y mejorar
las condicionesde movilidad y seguri
dad eni la zqna de Tlalpan principal
mente asi comoen toda lá capital del
paísanuncióquetambiénseinvertirán
600millonesdepesosparala instala

ción de nuevascámarasy sistemasde
seguridad Esto es importanteporque

vieneel mundialy queremosqueel pr
óximo año avancemoslo más que se
puedaen lograr unaciudadmásilumi
naday segura

Sobrela aprobacióndelpresupuesto
la alcaldesadeTlalpan GabrielaOsorio
celebróqueel Congresodela Ciudadde
México hayaaprobadoel presupuesto
del que envió BrugadaMolina al Con

gresode la Ciudadde México Con 13
mil 500millonesdepesosdestinadosa
llevar justiciasociala todala Ciudadde
México Tlalpanseverábeneficiadacon
la construccióndela Utopíadelos Pue
blos y la CalzadaFlotantede Tlalpan
espaciosdiseñadospara fort r el
tejido socialy ofreceráreasdi asy re
creativasparanuestrascomunidades

Sedestinarán13 mil 500
millonesdepesosa la
renovaciónincluyendola
construcciónde16 Utopías
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Alertanriesgosporfaltade
LeydeMovNúadhomologada

AccidentesEl dipu
tadodeMQ RoyfidTo
rresaseguróaPubli
metroquenoespriori
daddelaComisiónde

MovilidaddelCongre
sodeGDMX avanzar

eneltemapesealas
muertesviales

LeonardoLugoV
LareactivacióndelaLicenciaPer

manenteenlaCiudaddeMéxico

retrasaráal menosunañolaho

mologacióndelaLey Generalde
Movilidady SeguridadVial conla
local quebuscaentreotrascosas
equipararlasmedidasdeprecau
ción entodoel paísparaevitar
másmuertesviales comoesel
casodereglamentosdetránsito
velocidadesmáximaslicencias
fotomultasyalcoholimetríaen
treotras

EnentrevistaconPublimetro
el diputadodeMovimientoCiu
dadanoRoyfidTorresdioacono
cerquelaLeyGeneraldeMovilidad
y SeguridadVial estableceque
cadacincoañossedeberealizar

unexamenteóricoyunexamen
prácticoparaobtenerymantener
la licenciadeconducir cosaque
contravienelo establecidoporel
GobiernodelaCiudaddeMéxico
quepormil 500pesosotorgalaLi
cenciaPermanente

QuédicelaLeyGeneralde
Movilidady SeguridadVial so
brelaslicencias

El artículo51 delaLey Generalde
MovüidadySeguridadVial estable

cequeparaqueunapersonapue

daacreditary obtenerunalicen

ciadeconducir deberáacreditar
elexamendevaloraciónintegral
quedemuestresuaptitudpara
ello asícomoel examenteórico
yprácticodeconocimientosyha
bilidadesnecesariasantesdelafe
chadeexpedicióno renovación
dela licenciao permiso

El Gobiernolocaldeberáesta

blecerquelaslicenciasnotengan
unavigenciamayoracincoaños
deformageneralydedosañosen
elcasodelicenciasparalaconduc
cióndevehículosdeemergencia
incluyendoaquellosparaactivi
dadesdeatenciónmédicao poli
dacaytransporteescolar

Lasautoridadescompetentes
estableceránensusrespectivos
reglamentosdetránsitoquealas
personasqueseansorprendidas
manejandobajoel influjo delal
coholo cualquierdrogapsicotró

pico o estupefacienteselesreti
re la licenciao permisoparacon
ducirporunperiodonomenora
unañoy porunperiodonome
noraseismesesencaso decon

ductoresdetransportepúblicoo
transportedecarga

La Ley GeneraldeMovilidady
SeguridadVial tambiénponeen
clarolajerarquíadelaspersonas
enlavíapública conunapirámi
deinvertida enprimerlugarestá
el peatónensegundolos ciclis
tas enterceroel transportepú
blico encuarto el transportede
cargayhastaabajoelautomóvil
Ello parapreservarel ordeny se
guridadvial aunadoala reduc
cióndemuertesylesionesgraves
ocasionadasporsiniestrosviales

Aumentanmuertesviales

DeacuerdoconreportesdelaSe

cretaríadeMovilidad Semovi en
el segundotrimestrede2024se

tuvounaumentode38 enel

númerodepersonasfallecidaspor
siniestrosdetránsitorespectoal
mismoperiodode2023 pasando
de107a148 y de66 encompa
racióncondichoperiodode2019
pasandode89a148

Mientrasquedeeneroajunio
de2024laSecretaríadeSeguridad
CiudadanaSSC registró272per
sonasfallecidaspor hechosde
tránsito lo queimplicaunincre
mentode37 y 49 encompa
raciónconlosperiodosde2023y
2019 respectivamente

Pordécimotrimestreconsecu

tivo enel segundotrimestrede
2024losmotociclistasregistraron
el porcentajemásaltodeperso
nasfallecidasenel sitio deocu

rrenciadelhechodetránsitores

pectodeltotalcon42 6 63 de
148 seguidode peatonescon
31 1 46de148

Deigualforma enel segundo
trimestrede2024seregistraron
incrementosenelnúmerodefa

llecimientosportipo deusuario
encomparaciónconelmismope
riodode2023comosigue

Motociclistaspasaronde43a
63víctimas

Peatonesde33 a46víctimas
Conductoresde9a14vícti

mas

Ciclistas de2a5 víctimas
Comparandoelprimersemes

tre de 2024contal periodode
2023 setuvounareducciónenel
númerode pasajerosfallecidos
pasandode34a29 entantoque
incrementóeldeconductoresde

16 a 26 deciclistasde7 a 11 de
motociclistasde76a118 ydepea
tonesde65a88
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PersonasfallecidasporhechosdetránsitoenCDMX
Desdeelprimertrimestrede2020 FUENTE SEMOVI

Llamado Urgenatomarmedidasparareducirlos accidentesdetrán
sitoen la CDMX CUARTOSCURO
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ENTIDADES CON MAYOR TASA

Alza del ISN
ubicaríaa CDMX
ensubliderato
FELIPE GAZCÓN
fgazcon elfinancierocommx

El alzaproyectadadelImpuesto
SobreNóminaenla Ciudadde

México en2025 llevaríaa la
capitalal segundositio anivel
nacionalentrelosestadoscon

mayoresnivelesadvirtióAndrés
Atayde coordinadordelos di
putadosdelPANenelCongreso
capitalino

La únicaentidadfederati

va queestaríaporencimade
nosotrosesBajaCaliforniacon
4 25 porciento señalósobre
el aumentoproyectadode3 a
4 porcientoenla tasaparael
próximoaño

Lo peligrosoaquíesquesi
comparamosel ISN deotras
entidadesfederativasqueson
vecinasalanuestraporejemplo
Morelosy el EstadodeMéxico
sondosestadosquetienenun
ISNde3porciento lo quepodría
significarqueexistanincenti
vosparaquequienessondueños
denegociosdechangarrosde
establecimientosmercantiles
prefieranirseainstalarenlos

estadoscontasade ISN mas

baja advirtió
Algunascorporacionesu

organizacionesempresariales
hanexpresadosurespaldoaeste
incrementodel33porcientoen
elISN peroenrealidadquienes
vanaterminarpagandoestein
crementodel impuestosonlos
consumidoresfinales reiteró al
asegurarqueelalzarepresenta
unataquealaformalidad

El legisladorexpusoqueel
surgimientodeesteincremento
del33porcientoalISNtieneque
verconel castigoqueproviene
delaFederaciónala CDMX

EnlaCámaradeDiputados
seaprobóel Presupuestode
Egresosdela Federaciónpara
2025yenlosrecursosquesepac
taronparalaCiudaddeMéxico
sedecidióunadisminucióndel

1 porcientoentérminosreales
si tomamosencuentael ramo

28 elramo33 elramo23 pun
tualizó

Recalcóquesehainsistido
muchoenquehayunbeneficio
fiscalparalasempresaspeque
ñas peromásbienexisteun

incrementoadicionalde0 5

puntosporcentualesenla tasa
impositivaal subirlade3 a3 5
porciento

No sési sehizo el análisis

completodel impactodel ISN
sobrelainflaciónolageneración
deempleos cuestionó

3 5

PORCIENTO

DeISN pagarían
en2025las

empresasque
tienende10a

5empleados
contra3 actual

36

MIL

Millonesde

pesosesla
recaudación

proyectadadel
ISN paraeste
añoenla CDMX
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Garantizarderechosdetrabajadoresla prioridad señala

Nostocaadmitiry procesarque
el Inai yaseextinguió

ADRIAN ALCALA último comisionadopresidentedel organismotrasla re
formaquelo elimina dicequeacusacionesdequeel institutoescostosonotie
nenfundamentoharáun procesodeentregarecepciónresponsableafirma
I PorYulia Bonilla
yuliabonilla razoncommx

M M oca admitir el pro
I cesode transición
I la Repúblicase está
I transformando

son las palabrasde
Adrián Alcalá maestroenAmparo de
origenbajacalifornianoquienenunas
semanashabráquedadocomoelúltimo
comisionadopresidentedel Instituto
NacionaldeTransparenciaAccesoa la
Informacióny ProteccióndeDatosPer
sonalesInai puesahoraaguardadesde
sucargoylasresponsabilidadesqueéste
conlleva el momentodebajarla cortina
delórganoparatrasladarsusfuncionesal
PoderEjecutivo

Ya concretadala reformaobradorista

con la queel Congresodominadopor
Morenaextinguiósieteentesautóno
mos y enesperadequesedefinacuán
do ocurriráel cambiodefinitivo para
el cualnopodrántranscurrirmásde90
díasnaturalesapartirdequeentreenvi
gorel decreto AlcaláMéndezsostiene
quehubohechosy propuestasdesdeel
institutoparaatenderlasrazonesporlas
queseempujóla reformadeextincióny
que aunquerespetanla decisióntoma
da resaltaquedetodaslasacusaciones
queselanzaroncontrael Inai y algunos
desusexintegrantesno hubounasola
denuncia

Ahoraqueno haymarchaatráspide
a los diversossujetosobligadosconlos
derechosdetransparenciaano obstruir
el derechoa la informaciónde la ciu

dadaníapuesal recordarquela misma
PresidentaClaudiaSheinbaumPardolo

hadicho losderechospermanecenvi
gentes yestonodebequedarsóloenun
discursosituaciónantela cualel órgano
continuaráhastael último día consus

tareas

CÓMO SE ALISTA ESTE CIERRE

DEL INAI PARA EL TRASLADO AL

GOBIERNO Trabajamosen todo lo
queimplicauncierredeunainstitución
Esinéditoestoporqueenla historiadel
derechomexicanonuncase ha liqui
dadoaun órganoconstitucionalmente
autónomoenestasituaciónEl Inai tiene

unaparticularidaden esteprocesode
liquidacióny detransiciónporquesus
funcionessedesagreganentodoslosen
tespúblicos

Mientrasresolvemoscadasemanalos

asuntostantoenel sectorpúblicocomo
privado Todoyaenblancoy negropara
el momentoenquesedéestasituación
entregarcuentapública mediosdeim
pugnaciónarchivos Queremoshacer
estatransiciónlimpia íntegrarespetuo
sa Seríabuenoy deseablequetantolos

legisladorescomolasinstanciascorres
pondientesinstalenmesasde trabajo
parala implementacióndela normativi
dadsecundariaenunespíritudeparla
mentoabierto porqueno sólosetrasla
danbienessinoderechosentrámite

HAY ALGUNA COMPLICACIÓN

Lo máscomplejoserádeterminarpor
ejemplo losprocedimientosqueesta
mosrecibiendoactualmentenosotros

no vamosa suspenderningúnplazo
sin embargolasautoridadesdetermi
naránsi resuelvenal díasiguienteo en
quéplazo

El temadearchivosporquetodoestá
enorden esunprocesoadministrativo
deentregarecepciónigual quelos in
ventariosdebienesmueblesSerá com

plejo enla defensadelos derechosde
losprocedimientoslasdenunciasporin
cumplimientodeobligacionestranspa
renciay lasverificacionesquehacemos
a los sujetosobligados creoqueesto
pudieraser peropor esotenemosque
establecerestasmesasde diálogo por
ejemplolaPlataformaNacionaldeTrans
parenciaPNT recordarquealbergano

solamenteinformaciónde poco mas
sietemil 400entespúblicosy habráde
determinarsequiénseráel responsable

OTROS EQUIPOSDEL INAI AD
VIERTEN PELIGROPARA LA IN

FORMACIÓN QUE ALBERGA LA
PNT CUÁL ESEL ESTATUSDE LA
HERRAMIENTA La reformaconsti

tucionalno dio claridadsobremuchos

puntosenespecíficoperoenéstetiene
unarazóndesery esquela plataforma
surgedelaLeydeTransparenciaen2015
y estamosenesperaHayqueabordarlo
conmuchaclaridadenla legislaciónse
cundaria

SE INSISTIÓ EN LAS ACUSACIO
NESCONTRA EL INAI POREJEM
PLO DE SERCOSTOSO SEPUDO
CORREGIR Pusimosen la mesade

la Secretaríade Gobernaciónquienlo
recibió por indicacionesde la propia
PresidentaClaudiaSheinbaumunare

organizaciónadministrativaunareduc
ciónal presupuestode300millonesde
pesosesdecir anteelargumentoformal
delcosto

De lo quesucedióen el pasadola
AuditoríaSuperiordela Federaciónha
llevadoa cabounaauditoríaforensey
nohafincadounaresponsabilidadEs
tamossolventandoHa habidomucha

desinformaciónen el sentidode que
sehamalgastadoel recursopúblicoen
el Inai todoestádocumentadoy hasta
ahoritano seha fincadoresponsabili
dadcontralos actualescomisionados

ni existeunadenunciapenalo adminis
trativa

Estamosa la esperadel resultadoSi
despuésdeelloseconsideraquehayres
ponsabilidadesqueseapliquela ley en
cadacasoconcretoperohayquedecirlo
nosapegamosala políticadeausteridad
desde2018 el entoncespresidenteAn
drésManuelLópezObradordeterminó
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la cancelación deprestacionesy ningún
comisionadoseamparóy hubounare
duccióndelsalario

Nuestrossueldosestánpor debajo
deun secretariodeEstadono sontan

opulentosonerososcomosenarraenel
espaciocívico

QUÉ SEESPERAEN ESTECIERRE
Y RUMBOA LA TRANSICIÓN Hago
el llamadoa los sujetosobligadosenel
ordenfederaly estatalquelosderechos
dichopor la propiaPresidentaClaudia
Sheinbaumpermanecenvigentes no
fuerontocadosentoncesquecontinúen
respondiendoentiempoy forma No
puedehaberundiscursoporpartedela
Presidentasosteniendoquelosderechos
permaneceny por otro lado los entes
públicos contravenganelpropiomanda
to delamandataria

SEPERCIBENDIFERENCIASDEN

TRO DEL PLENO LAS HAY La

riquezadeuncuerpocolegiadoestáen
la diferenciadeideasAdviertounclima

deunidadentrelascomisionadasy un
servidorClaro haydiferenciasyporeso
nosreunimoscadasemanaparaencon
trarlasoluciónapartirdelapluralidadde
ideasquenosignificaunaconfrontación
o unaenemistadHayqueverhaciade
lantey asílo estamosviendo

SERÁ LA ÚLTIMA PERSONAEN
PRESIDIREL INAI CON QUÉ SE

QUEDA Nos tocaadmitir el proceso
de transición admitir y procesarque
el Inai seextinguióporvoluntaddelos
legisladoresLa Repúblicaseestátrans
formando estácambiandoy hay que
estarobviamenteinmersosenlosnue

vostiempospolíticos tal cualestodoen
lavida sonciclos unosecierray otrose
abre Enlascircunstanciasmásadversas

comopersonahoymetocael altohonor
y la alta responsabilidadde realizarel
procesodeentregarecepciónentregara
lasnuevasautoridadesy hacerunciclo
decierreresponsableético apegadoala
legalidady enesostérminoslo haré

CUÁL ES SU SIGUIENTE PLAN
IRÁ PORUN CARGOPÚBLICO LA

ACADEMIA Mis esfuerzosestán

concentradosenla conclusióndelcierre

del Inai enla entregaalasnuevasauto
ridadesdeunamaneraresponsableen
esoestoyconcentradoenlo particulary
enlo profesionalYadespuéshabrátiem
poparapensarenesasituaciónParamí
lo primeroes comopresidentecomo
responsablecomohombredeEstado
concluirla misión la tareay el mandato
porel cualprotestéy quelo busquépor
muchosaños que esguardary hacer
guardarla Constituciónhastael último
delosdíasdelmandato

ADEMÁS del Inai la 4T
eliminóal Coneval la

Cofece Mejoredu el IFTy
lascomisionesReguladora
deEnergíay Nacionalde
Hidrocarburos

ADRIÁN
ALCALÁ
MÉNDEZ
FORMACIÓN
Licenciadoen

Derechopor la UABC
y maestroenAmparo
por la Universidad
Latinoamericana

TRAYECTORIA

consejeropresidente
del Institutode

Transparenciade
BajaCalifornia
secretariodeAcceso

a la Informacióndel

Inai representante
del Inai anteel

SistemaNacional

Anticorrupción
comisionadoy
presidentedel Inai

ÍÉ
LA REPÚBLICAse
estátransformando

estácambiandoy hay
queestarobvia
mente inmersosen

los nuevostiempos
políticos tal cuales
todoenla vida son

ciclos unosecierray
otroseabre
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EL COMISIONADOpresidenteAdriánAlcalá ensesióndel plenodel Inai el 27deagosto

 .  2024.12.27



Pág: 113

El ultimo pleito enel Inai
Lasimplificaciónorgánicadela administración públicafederal

impactaráa la estructuraburocrática con la desaparición
desieteorganismosautónomosy la creacióndetres nuevas
dependenciaslas secretaríasdeCienciay de las Mujeres
ademásde la Agenciaparala TransformaciónDigital

Literalmente milesdeempleadosfederalesdeberánserreasigna
dos Algunoscasoslamentablementeimplican la terminacióndelos
contratosvigentesy unarecolocacióndisfrazadaderecorte comoen
el extinto Inmujeres dondeel personaldeestructurafue emplazado
a presentarsu renunciavoluntariaa cambiode una indemnización
aquellosquequisieraniniciar el añoen la nuevasecretariaqueenca
bezarála exsenadoraCitlalli Hernándezdeberíanaceptaruna
reducciónen su sueldobasey un contratodelquequedabaexcluido
el paquetedeprestacionesEn cualquiercasotuvieronqueacudiral
Tribunal FederaldeConciliacióny Arbitraje pararecibir su chequey
desistirsedecualquierreclamaciónfutura

En las antípodasmandosmediosy superioresde la Secretaría
deEnergía queprontopodránaccederal gimnasiohabilitadoen
el piso 17 de la torrede InsurgentesSury Eje 5 Sur cuyaconstruc
ción obligó a un reacomododel personalquegeneróprotestasal
interiorde la dependencia

Los empleadosde basey sindicalizadosde los organismos
autónomostendránqueser readscritosa las dependenciasdel
EjecutivoqueabsorberánsusfuncionessustantivasLos trabajadores
del Inai pudieronoptarporconvenioslaboralesparala terminación
voluntariade la relaciónlaboral peroimperaronlasdiferenciasde
criterio entrelos comisionadosdel Pleno

La semanapasadael comisionadopresidenteAdrián Alcalá
Méndezpropusodestinarun remanentedel ejerciciopresupuestal
2024 499 millonesde pesos paracubrir las liquidacionesdel
personaldeestructuraqueaceptarasu incorporacióna un plan de
retirovoluntario

No llegamosa un acuerdotres comisionadascon el presi
dente reconocióNormaJulietadel Río Venegasen sus
redessociales trasdequese hicieran públicos los detallesde la
propuesta La distribuciónnoeraequitativa El remanentedeberá
serdevueltoa la Tesoreríade la Federación

Estanegativaocurrióen la vísperadela publicacióndel decreto
de la reformaconstitucionalque mandatola extinción de siete
órganosautónomosy estipula parael Inai un plazomáximode
90díasantesdesu desapariciónLa DirecciónGeneraldeAdminis
tración habíaalistadoun proyectodedistribucióndel Presupuesto
deEgresosparael ejerciciofiscal 2025autorizadopor la Cámara
deDiputados perola dispersióndeesosrecursosahoraesmotivo
de la última disputa Esos499 millonesalcanzanparatres meses
o paraun año Debencubrir gastocorriente los compromisos
financierosadquiridospreviamentela rentade la sedecentraldel
Inai o el respaldode la PlataformaNacionaldeTransparencia

Los cuatrocomisionadosdel Inai fueron citadosa una sesión

extraordinariadel Pleno al mediodíadeesteviernes27 en moda
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lidad virtual Estaconvocatoriaemperoestásujetaa la disponibi
lidad de la agendade las convocadasY también a sugerencias
sobrela propuestadeasignaciónpresupuestalquesurjan después
de la revisiónde la propuesta

Antes asuntosde urgenteresolución Entreellos el adeudocon
El MundoesTuyo unaagenciadeviajespor la compradebole

tosdeavión parala Feria Internacionaldel Libro deMonterreyque
no fueronautorizadospor cambiosinjustificados
Efectossecundarios

RETORNO La caídade las ventasy la irrupción de los vehículos
chinosen Europaobligarona Volkswagena una profundarees
tructuracióncuyosimpactostambiénresuenanpor estaslatitudes
la manufacturaalemanadejaráde producirel Golf despuésde50
añosy esamítica unidadseproduciráenMéxicoa partirdel 2025

CERTEZAS El inminentearribodeBerthaAlcaldeLujana la
FiscalíaGeneraldeJusticiade la CDMX haríaposibleatenderlas
denunciaspresentadascontrauna presuntared deextorsióncon
baseen acusacionesfalsasdeviolencia familiar y abusosexual
Esteesquemano involucra solamentea litigantes sino tambiéna
exagentesdel ministerio público peritospsicólogosy policíasde
investigación en la fabricacióndecarpetasde investigaciónque
sustentanesquemasdeextorsióndirigidosademandadosen juicios
dedivorcio o custodiademenores

 .  2024.12.27



CONGRESO

DE  LA

UNIÓN



Pág: 116

Municipiosfronterizos
sinrecursosparahacer
frenteadeportaciones
Prevenquela crisisseagraveantela amenazadel proximopresidentede
EU quetomaráa laszonasdela rutamigranteenMéxicosin unaestrategia

LUIS CARLOS RODRIGUEZ

Los municipiosdela fronteranorte
y surdeMéxico asícomolosquese
encuentranenlarutamigratoriano
cuentanconrecursosadicionalesni

con laestructurao programasque
se requierenanteunaposiblede
portación masiva como la que
anuncióel próximo presidentede
EstadosUnidos DonaldTrump a
partir del20 deenerode2025

SeestimaqueTijuana Mexicali
CiudadJuárez Nogales Reynosa

Nuevo Laredoy Tapachulaentre
otros podríanrecibir a mediomi
llón demexicanosdeportados

El presidentede la Comisiónde
Desarrollo Municipal del Senado
Mario Vázquez Robles PAN la
mentó que en el Presupuestode
Egresosdela Federación2025Mo
renaysusaliadosnoetiquetaronre
cursosparalos municipiosfrentea

las deportacionesmasivas por lo
queseprevéquela crisishumani
tariaseagrave

El directordel AlbergeAgapeen
Tijuana Albert Rivera recordóque
hacecincomesessolicitóalgobierno
deBajaCaliforniaelapoyode50des
pensasparaatendera la población
del refugio peronohuborespuesta
de los tresnivelesdegobierno

Parael presidentedela Barrade
AbogadosdeChiapasÉdgarGerar
doTorreblancaesurgentequeaTa
pachulay otros municipios de la
fronterasurselesdestinemáspre
supuestoparaatenderalasfamilias
migrantescondignidad
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PREVENCOLAPSODE
MUNICIPIOS FRONTERIZOS
ANTE DEPORTACIONES
No cuentanconel presupuestonecesarioparaenfrentarunaposible
repatriaciónmasivademigrantesdesdeEstadosUnidosapartirde
2025 carecendeinfraestructuraprogramasy recursosdicenespecialistas

Texto LUIS CARLOS
RODRÍGUEZ

Losmunicipiosde la frontera
nortey surdelpaís asícomo
todoslo queseencuentranen
larutamigratorianocuentan
conlos recursosextraordina

rioso adicionalesni conla in

fraestructuralosprogramasconal
berguesy comedoresqueserequie
ren ante unaposible deportación
masivademigrantescomoloanun
ció el próximo presidentede Esta
dosUnidos DonaldTrump apartir
del 20 de enerode2025

MunicipioscomoTijuana Mexi
cali CiudadJuárezNogales Rey
nosa Nuevo Laredoy Tapachula
entreotrospodríanrecibiralmenos
mediomillón demexicanosquese
ríandeportadosen2025comoparte
delmillón derepatriadosconel que
haamenazadoel magnate

El presidentede la Comisiónde
DesarrolloMunicipaldelSenadode
laRepúblicaMarioVázquezRobles
lamentóqueen el Presupuestode
Egresosdela Federación2025Mo
renay susaliadosnoetiquetaronre
cursosparalos municipiosfrentea
lasposiblesdeportacionesmasivas
porlo queseprevéque lacrisishu
manitariaseagraveaúnmás

Recordóqueel gobiernofederal

ejerce86 delgastocontributivoy
lo estadosy municipiossólo 12
unafórmulainjustaquedeberevi
sarsedecaraalasdeportacionesde
cientosdemilesdemexicanosque
notendránrecursosparasobrevivir
en lasciudadesfronterizas

En entrevistacon EL UNIVER

SAL expusoqueprácticamenteto
dos los municipiosfronterizosson
lasautoridadesdeesenivel apoya
dospororganizacionesciviles y re
ligiosasqueenfrentanel fenómeno
délamigracióntantodeextranjeros
quelleganparaintentarcruzaraEs
tadosUnidos comomexicanosque
sondeportadoso queestánhuyen
do de la violenciaensuspueblos

De por sí los recursospúblicos
quetienenlosmunicipiossonlimi
tadosenmateriadeinfraestructura
viviendaaguapotabledrenajeser
vicios desaludy si aesole agrega
moscientosdemilesdemexicanos

que llegarándeportadosseráuna
gravecrisis dijo enentrevista

El senadordel PAN lamentóla

desatenciónporpartedelgobierno
federalentemascomola saludvi
vienda aguapotabley drenajeque
secolapsaránsiseconcretanlasad
vertenciasdeDonaldTrump

Incluso indicó hay municipios
quenosonfronterizosyestánaten
diendoel temademigracióncomo

sonloscasosdeChihuahuay Jimé
nez dondelos alcaldestienenque
desatenderprogramaspara enfo
carseenel apoyoparapersonasen
tránsitoporquetienenqueproveer
lesdealimentaciónhospedajecui
dadosy seguridad

VázquezRoblesdijo queenCiu
dadJuáreztambiénesevidenteel

descontroly la ausenciadeunami
graciónordenada comopresume

el gobiernofederal lo cual está
ocasionadoproblemassocialesy la
violacióndederechoshumanosde

los extranjerosquebuscancruzar
Todos los municipios fronteri

zosenfrentanladesatencióndelgo
bierno federal no sólo de los mi

grantessinode los mexicanosde
portados No hay una política de
atención y no hayrecursoseti
quetadospara2025 ni ampliación
de albergueso comedores dijo

AgregóqueEstadosUnidossigue
tratandoa México como su patio
trasero y obligándonosadetenera
losmigrantescuandonuestrafron
terasuresmuyporosay la norteya
seconvirtió enunembudo

Sinrecursosetiquetados
La organizaciónMéxico Evalúaex
pusoque el Instituto Nacionalde
Migración INM tienerecursospro
yectadosde1 6 mil millonesdepe
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sospara2025 unareducciónapro
ximadade 15 03 mil millones
respectoalos19 mil millonesapro
badospara2024 Es el peormonto
asignadoenmásde18 años

Estadisminuciónpodríaentor
pecerelcontroldelflujo migratorio
asícomola protecciónde los dere
chosde los migrantes Donald
Trump presidenteelectode Esta
dosUnidos haamenazadoconim
ponerarancelesde25 aMéxico si
el gobiernono tomamedidasefec
tivas para frenar la migración de
personashaciaEstadosUnidos se
ñalaenun informe

Municipios fronterizos como
Tijuana una de los ciudadescon
mayorpresenciademigrantesy de
mexicanosquehuyendela violen
ciay buscancruzarhaciaaEstados
Unidos o ya fueron deportados
tendráen2025un presupuestoin
suficienteparaatenderaesapobla
cióny comohaocurridoenlos úl
timos años los alberguesde orga
nizacionescivilesy religiosasserán
los que sin recursospúblicos o
apoyosdelostresnivelesdegobier
no deberánatenderestacrisis

Para2025 el CabildodeTijuana
propuso12mil 489millones123mil
48539pesospara2025 estoes15
másqueelpresupuestomodificado
de2024

Sinembargola DirecciónMuni
cipal de Atención al Migrante de
Tijuana sindaraconocerel monto
calificó comoinsuficienteel presu
puestodestinadoa la atenciónde
personasenmovilidad

JoséLuis PérezCanchólatitular
deladependenciasubrayólanece
sidaddeunapolíticamáscoordina
daentreel ayuntamientoel estado
y la Federaciónante la creciente
afluenciamigratoriaen la ciudad
Anteello exhortóal gobiernofede
ral a restituir el Fondode Migrali
dadeliminadoañosatrásparaapo
yar a los alberguesde la frontera

Es positivo quelleguen60 mil
millones de dólaresen remesasal

país de los cualesTijuana recibe
700millones peronohayundólar

paraatenderaundeportadoquelie
gaenfermoysincomidaEl llamado
esal gobiernofederal subrayó

Actualmentela reddealbergues
enTijuanaatiendea cercade4 mil

migrantes aunquesu capacidad
máximaesparapocomásde5 mil
personasSinembargomuchosvi
venencondicionesprecarias

El directordelAlbergeÁgapeen
Tijuana Albert Rivera recordóque
hacecincomesessolicitó al gobier

nodeBajaCaliforniael apoyode50
despensasparaatendera la pobla
cióneneserefugio quesonprinci
palmenteviudasy huérfanosque
huyende la violenciaenMéxico y
buscanasilo enEstadosUnidos

Sin embargono huborespuesta
delostresnivelesdegobiernocomo
tampocohanrespondidoaunaso
licitud paraimportardespensasdo
nadaspor bancosde alimentosde
EstadosUnidos Ni siquierahay
voluntad del gobierno mexicano
paraayudarnosconesospermisos
aduaneros lamentó

Cuestionadosobrelos apoyoso
presupuestoanivelesestataly mu
nicipalparaatenderlasdeportacio
nesdemexicanosy deotrasnacio
nalidadesa partir del 20 de enero
dijo quela apuestaesqueseala Se
cretaríadeBienestaranivel federal

quiensehagacargode la crisis
Enel casodeCiudadJuárezotro

delos embudosdela migraciónna
cional y extranjera se aprobópor
partedelcabildounpresupuestoca
lificado como histórico por un
montode9 mil 325millonesdepe
sos un 8 másqueen2024

A pesardeello la atenciónami
grantesno es prioritaria paraeste
municipio cuyaresponsabilidades
laDireccióndeDerechosHumanos
dondenosedesglosael montopre
ciso adiferenciadequeseprivilegia
el gastocorriente patrullasparala
policíay obrasde infraestructura

Asimismo se creandos nuevas

dependenciasconlaburocraciaque
ello implica el CentroFundacional
yBienestarAnimal Esdecirseleda
mayorénfasisalaproteccióndefau
nadomésticaqueala crisismigra
toria enCiudadJuárezeste2025

En contraparte Reynosacon
templaunpresupuestode2mil 853
millones 519 mil pesospara2025

dentrodelos cualestieneetiqueta
dos1 millón 680 mil pesosparael
PatronatoPro Construcciónde la

Casadel MigranteA C
Asimismo publicó el pasado4

dediciembreeldecreto porel que
sereformandiversosartículosde

la Ley deMigracióny dela Ley so
bre RefugiadosProtecciónCom
plementariay Asilo Político en
materia de Iñfancia Migrante
que reformala ley del 11 de no
viembrede2020

Enel mismosehabilitanparala
Procuraduríade Protecciónde Ni

ñas Niñosy Adolescentesy la Fa
milia delSistemaparaelDesarrollo
IntegraldelaFamiliadelmunicipio
deReynosalos díasinhábilesque
seanrequeridosa efectodequese
realicenlas actuacionesadminis

trativasnecesariasparagarantizar
la inmediatezdelacanalizaciónde

niñasniñosy adolescentesencon
textodemigraciónaloscentrosde
asistenciasocial

Asimismo sehabilitael Centro
de Atención a MenoresFronteri

zos espaciohabilitadoparala re
cepcióny atenciónintegralde ni
ñas niñosy adolescentessin cui
dadosparentalesen contexto de
migración deberácontarcon un
modelodeatenciónvigenteasíco
mo un reglamentode operación
quedeberácontarconunenfoque
dederechoshumanos

ElmunicipiodeTapachulaChia
pas enla fronterasury el cuales
lapuertadeentradademilesdemi
grantes centroamericanossuda
mericanosycaribeñosdeloscuales
unporcentajesequedaenesperade
losdocumentosmigratoriososalvo
conductos nohatransparentado
el presupuestoqueejerceráen2025
ni si tienealgunapartidao progra
maespecíficoparamigración

Al respectoactivistasy abogados
exhortaronhaceunosdíasala pre
sidentaClaudiaShéinbaumaotor

garmayoresrecursosy programas
paraatenderel fenómenomigrato
rio en la fronterasury específica
menteparalaciudaddeTapachula
dondemilesdeextranjerospernoc
tanen las callesy plazaspúblicas

El presidentedelaBarradeAbo
gadosde Chiapas EdgarGerardo
Torreblancaalertóquelaactualcri
sis humanitariase podríaagravar
aúnmásenel marcodel amagode
deportara un millón de migrantes
cadaaño Aseveróque es urgente
que al municipio de Tapachulay
otrosdela fronterasursele destine
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un mayor presupuestopara dar
atencióna las familias migrantes
que llegan constantementey así
poder atenderloscon dignidad y
mejorarlosserviciosbásicospuesla
demandade agualuz transporte
saludy viviendaestáenaumento

Conlospocosrecursoseinfraes
tructuraencuantoaserviciospúbli
cos devivienda saludy alimenta
ción con quecuentaTapachulano
vaapoderhacerlefrentea esami
graciónmasiva concluyó

MARIO VÁZQUEZ ROBLES
Presidentedela Comisiónde

DesarrolloMunicipal del Senado

De por si los recursos
públicosquetienenlos
municipiossonlimitados

y si a esole
agregamoscientosde
miles de mexicanosque
llegarandeportadossera
unagravecrisis

JOSÉLUIS PÉREZCANCHOLA

Titular dela DirecciónMunicipal de

Atenciónal MigrantedeTijuana

Es positivoquelleguen
60 mil millonesde
dolaresen remesasal
país perono hay un
dOlar paraatendera un
deportadoquellega
enfermoy sin comida

I EL DATO

Municipiosque
nosonfronteri

zosestánaten

diendoel tema

demigración
comoChihuahua

y Jiménezdon
delos edilestie

nenquedesa
tenderprogra
masparaapoyar

a personas

entránsito

Municipios fronterizoscomoCiudadJuárezChihuahuapodríanrecibir al

menosmediomillón demexicanosqueseriandeportadosel próximoaño
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Sedisparansolicitudesde
licenciaenelSenadoante

frágil mayoríadeMorena
GEORGINASALDIERNA

Enelperiodoordinariodesesiones
quereciénconcluyóenelSenadose
registraronmásde 20 solicitudes
de licenciade los legisladoresnu
meroinusualparaunlapsodetres
mesesy medio enelqueademásno
huboeleccionesfederales

Las peticionesse presentaron
aunquela ausenciadel solicitante
sólofuerapor undíao porcuestio
nesdelpropiotrabajodela Cámara
alta Laexplicacióndeestefenóme
noesla frágilmayoríacalificadaque
tienenMorenay susaliados pues
condosdesussenadoresqueseau
sentenpierdentodaposibilidadde
aprobarreformasconstitucionales

Enelcasodelaoposiciónsucede
algoparecidoConunsenadorque
nosepresenteala sesióndelpleno
sedesaprovechalaoportunidadde
bloquearcambiosalaCartaMagna
encasodequeel bloquemayorita
rio tengaaalguienfaltante

En corrillos del Senadosemen

ciona que los morenistaspeve
mistas y petistasrecibieron la
instrucciónde suscoordinaciones

parlamentariadenoausentarsede
las sesionessobretodocuandose
discutealgunareformaconstitu
cionalqueinteresaal Ejecutivo y

encasodesernecesariofaltar so
licitar licenciaparapoderllamaral
suplentey contarconlossufragios
necesariosala horadelasvotacio

nes En la oposicióntambiénhay
unconsensoenel mismosentido

Entrequienessolicitaronpermi
sosse encuentranlos morenistas

MarceloEbrard ErnestinaGodoy
Citlalli Hernándezy OrnarGarcía
Harfuch quesalierondel Senado
paraocuparuncargoenel gobier
no federal También Félix Salgado
Macedonio IgnacioMier Ricardo
Sheffield BlancaJudithDíazy el
dirigentedelSNTE AlfonsoCepeda

DelPAN estáelexpresidentedel
partidoMarko Cortésel exgober
nadordeYucatánMauricio Vila y
Mayuli LatifaMartínezentreotros

De MC Luis Donaldo Colosio
RiojasyAlejandraBarralesDelPT
Yeidckol Polevnskyy del PVEM
WaldoFernández

Paratenermayoríacalificada el
bloquemayoritariorequiere86 vo
tos lo queselogró conla adhesión
dela expriístaCynthiaLópez En
el portaldel Senadoel controver
tido Miguel ÁngelYunesMárquez
sigueapareciendocomolegislador
independienteaunquedesdesep
tiembrepasadovotajuntoaMorena
Conél el partidoguinday aliados
suman87votos
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Respuestaaexigencia
detransparenciaen
labancadaguinda
LabancadadeMorenanore

quiereuncontralorinternoni
presentarinformestrimestra
lesdelosfondosdequedispo
ne porquelosgastos losaudita
lacontraloríadela Cámarade

Diputados queenfebrerohará
laprimerarevisiónsemestral
dela66Legislaturaacotóel
coordinadordefinanzasdeese

grupo FernandoCastroTrenti
Losrecursoslosmanejael

áreaadministrativadela Cáma

ra losdiputadosnomanejamos
recursosoficiales Hayuna
secretaríageneraly unasecre
taríadeadministraciónquema
nejanenfísicoeldinero dijo en
respuestaalacartadeungrupo
dediputadosqueexigetranspa
renciaalcoordinadordelgrupo
RicardoMonrealÁvila
Incluso sostuvoquelaga
rantíadetransparenciaenel
usodelpresupuestodeSan
Lázaro en2025seráde9 mil

602millonesdepesos está
en los sistemasdecontrolde

auditoríay nadiedisponedelos
recursosmásqueloscuerpos
orgánicosdela Cámara
Enla misivaqueseentregóa
Monreal unsectordedipu
tadosdeMorenale demandó

aclararel destino delos

fondosmaterialesy financie
rosdel recintolegislativoy la
bancadaasí como conocersu
montototal

EnriqueMéndez
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Eneneroiniciativa
dediputadosque
restringeelusode
semillamodificada

DE LA REDACCION

El coordinadorde Morenaenla

Cámarade Diputados Ricardo
Monreal informóayerqueenlos
primerosdíasdeenerosepresen
tarálainiciativapararestringirel
usodemaíztransgénicoparacon
sumohumanoSeñalóenunvideo

queestaesunavieja demanday
unreclamo

El anunciodel legisladormo
renistasedaaconocerluegode
queMéxicoperdióladisputacon
EstadosUnidospor el ingresoal
paísde maízmodificadogenéti
camenteenel marcodelT MEC

Un panelde soluciónde con
troversiasdel acuerdocomercial

entreMéxico EstadosUnidosy
Canadáresolvióquelasmedidas
interpuestaspor el gobiernofe
deralpararestringirla entrada
de esetipo de cerealcarecíande
sustentocientífico y violabanel
accesoal mercadopactado

En esecontexto la presidenta
ClaudiaSheinbaumPardoma

nifestó su intenciónde darle la

vueltaa dicharesolucióny ase
guróqueenfebreroselegislaría
al respectopuesdijo estarsegu
raqueno puedesembrarsemaíz
transgénicoy sedebeprotegerla
biodiversidaddeMéxico

RicardoMonrealanuncióayer
queaprincipiosdeenerosepre
sentarála iniciativa trasrecordar
queenMéxico nacióel maízy a
travésdelossiglosahoraalimenta
al mundo

El camposolucion
historiay futuro

No hayqueolvidar jamásla fra
sede que sin maízno haypaís
apuntóel legisladorquiendeman
dó proteger nuestrassemillasy
sentirorgulloporellas También
agregóqueel campoessolución
historiay futuro

EnelvideoseveaMonrealcon

duciendountractory recorriendo
los surcosy la milpadeun terre
no El morenistaexplicóqueesas
tierraslas tienesu familia desde
hacemásde100años El rancho

arraiganodesconocealossuyos
y por ello siemprese regresaal
campo sostuvo

Es unadelicia disfrutarde la

gente de la naturalezalos ani
malesy detodolo importanteen
lavida dijo paraenseguidadesear
unbuenaño2025

CabedestacarqueenSanLá
zaroseaprobórecientementeen
comisionesundictamenparapro
hibir el usode maíztransgénico
enel país
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DESCARTAN IMPACTO EN T MEC

Alistannuevareforma

sobremaíztransgénico
Buscanque
seprohibano
sólo la siembra
sinotambiénla

importacióny
comercialización
PORLETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticiarobles gimmcommx

El Congresodela Uniónem
pezarádeceroenla reforma
constitucionalqueprohiba
no sólola siembracomose

planteóoriginalmentesino
ahoratambiénla importa
ción y comercializaciónde
maíz transgénicoinformó
el líderdelosdiputadosmo
renistasRicardoMonreal

Precisóquela nuevainiciati
vapuedenacerenla misma
Cámarao quela presentela
PresidentadelaRepública

Ahora Méxicovaporla
prohibicióndela compray la
comercialización sele pre
guntóaMonreal

Delacompraydelaco
mercialización precisóy ad
mitió queesunodelostemas
quetrató con lapresidenta
ClaudiaSheinbaumenlareu

niónquetuvieronel lunes
Ayer medianteunvideo

que difundió en redesso
ciales Monrealanuncióque
los primerosdíasdeenero

vamosapresentarla inicia
tiva paraprohibir el usode
maíztransgénicoparacon
sumohumanoEsunavieja
demandaunreclamo

Interrogadosobresi este
cambioconstitucionalim

plicaunaviolaciónal Trata
do Comercialcon Estados

Unidosy CanadáT MEC
porqueMéxico cambialas
reglasdurantela vigencia
del tratado explicóque no
necesariamente

Es unagrandiscusión
pero doctrinariamenteno
políticamentese tiene que
cuidarel acuerdocomercial

queyasefirmó y queestávi
gentey queyaperdimosun
arbitrajecomercialLadiscu
siónessi laConstituciónmo

dificadaposteriormenteal
arbitrajepuedaseraplicable
preferentementefrentea la
controversiaqueseplanteó
enel arbitraje explicó

En entrevista informó

quela decisiónde iniciar de
cero el procesolegislativo
se debea que el dictamen
queexisteenlaComisiónde
PuntosConstitucionalesfue

aprobadoenla LXV Legisla
turay lasreglasdelaCámara
establecenqueconcluidoel
primerperiododesesiones
sin haberseaprobadoporel
pleno quedaránsinefecto

Sin embargoel artículo
186delReglamentodelaCá
maradeDiputadosquedis
ponesuconclusiónserefiere
adictámenesalosqueseles
dio declaratoriade publici
dadanteel plenoy enel caso
deldictamendemaíztrans

géniconosele dio

RicardoMonreal líder de

los diputadosmorenistas
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Porrecortese

impuestosPRI
prevédifícil 2025
PorUlisesSoriano

ulisessoriano razoncommx

MANUEL AÑORVE líderdelgrupopar
lamentariodel PartidoRevolucionario

Institucional PRI enel Senadoadvirtió

que2025será difícil paraelpaísdebido
alosrecortespresupuéstalesqueafecta
ránalossectoresdela saludeducación

cultura medioambientey al Instituto
Nacional ElectoralINE luegodela pu
blicacióndelPresupuestodeEgresosde
la FederaciónPEF estasemanaenel
Diario Oficial delaFederaciónDOF

El senadorpriistacriticó a travésde
uncomunicadoquelasprioridadesque
tuvoel GobiernoFederaly Morenaenla
distribucióndelPresupuestodeEgresos
dela FederaciónPEF demuestranuna

faltade visióny responsabilidad

Esunamuestramásdela faltadevi

sióny responsabilidaddela actualadmi
nistraciónydeloslegisladoresdelallama
daCuartaTransformaciónquepriorizan
susproyectosfaraónicosmegalómanosy
costosísimosporencimadelbienestarde
losmexicanos comentó

Consideróinaceptableque mientras
milesdemillonesdepesossondestina
dosaprogramassocialesopacos y me
gaproyectoscomoelTrenMaya el Aero
puertoFelipeÁngelesAIFA ylarefinería
deDosBocassehayanrecortadorecursos
vitalesparaáreasfundamentalesdijo

Los ajustesafectarándirectamente

el bolsillo delos ciudadanosy pondrán
enriesgoelaccesoaserviciosesenciales
empeorandola calidaddevidademillo
nes señalóelpriista

El aumentoenel ImpuestoEspecialso
breProduccióny Servicios IEPS impac
taráaproductoscomogasolinarefrescos
y cigarroselevandoel costodeltranspor
tey deproductosdeprimeranecesidad

Lainflaciónsigueafectandolosingre
sosdelasfamilias lo quehaceaúnmás
preocupantela proyeccióndeun creci
mientoeconómicodeapenasel 1 21por
cientopara2025 explicóAñorveBaños

Del mismomodo afirmó quela des
aceleracióneconómicano aliviará la

cargaquehoyenfrentanlos mexicanos
y exigióunareconsideracióndelaspolí
ticasqueagravaránla crisis

EL GASTOenel ámbitode

saludparael 2025seráun
12 2 porcientomenosque
esteañoy el deseguridad
públicaun42porciento
menosqueenel 2024

23 5
Porcientodel

presupuesto2025
irá a pensiones

EL COORDINADORdelossenadoresdel PRI ManuelAñor

ve enconferenciadeprensaenfoto dearchivo
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TRASLA DIFUSIONde

la dinámicay esquemasde
lasboletasparala próxima
elecciónjudicial en2025
el coordinadordel PRI en

la CámaradeDiputados
RubénMoreira auguró
que prontotendremos
eleccionespatito Todoal
gustodel régimen

A travésdesusredes

socialesseñalóque el
proyectoescontrarioa la
Constitución Losciudada

nosdeuncircuitojudicial
novotaránportodossus
juzgadoresTampocolo ha
ránporcadaespecialidad

Paratenermenosboletasy
candidatosseproponeuna
maromainterpretativa

Comentóqueluegode
queeste25dediciem
bresalierana la luz las

boletasparaelegirjueces
y ministros los primeros
pronósticosindicanque
unapersonapodríatardar
hasta15 minutosvotando

Ademásdijo queaunque
señalanquehabrádos
formatosporsi seacaba
el papel estonogarantiza
unabuenaelección

Bajarla calidad cober
turay certezadela elección

seconvertiráenun mal

precedenteSeráel argu
mentoparaqueenfuturas
eleccionesregulares#Mo
renabajeel presupuesto
de INEMexico dijo

Recordóquedeesta
manerael InstitutoNacio

nal Electoral seajustaal
presupuestoy seaprieta
el cinturón proponiendo
paraello usarpapelbond
bolígrafosenlugarde
crayonesy nolas170mil
casillasparavotarenla
elecciónjudicial

ClaudiaArellano
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Diputados0 6 RuOrena
proponenrecortesfinancieros

a partidospor 110 mdp
RafaelOrtiz

Morena rechaza en Camara de

Diputadosreducciónde50 apre
rrogativasde partidosy propone

recortede 120mdp de igual maneraplan
tea someterrefo rmasconstitucionalesa

plebiscitoy referéndum
Caberecordarque el 12 de diciembrede
2019 los gruposparlamentariosdel Partido
Verde Ecologista de México PVEM y
Partidodel Trabajo PT votaron en contra
junto con la oposicióndelrecortea losparti
dospolíticos por lo que Morena su aliado
legislativo electoral no alcanzó la mayoría
calificada

En esta ocasión en los primeros cuatro
mesesde la presentelegislaturadiputados
de Morenapresentarontres iniciativas en
materiaelectoralparareducirel financia
miento a partidospolíticos plebiscito o
referénduma reformasconstitucionalesy
el endurecimientode sancionespenalesa
quienespresionena electoresde pueblos
originarios
A másde cinco añosde queMario Delgado
Carrillo entoncescoordinadorde la banca
da deMorena propusouna reduccióndel
50 a lasprerrogativasa lospartidospolíti
cos que en la actualidad representarían
unos 3 mil S00millonesde pesosRafaela
Vianey García Romero diputada de ese
partido planteóque la cifra recortadasea
sólode 120millonesdepesos
Dicho montodisminuiríaexplicóensuiniciati
vapublicadaenla GacetaParlamentariael 20
denoviembrepasadoconla modificaciónde
la formula paraasignarlas prerrogativascon

baseenla listanominaly noenel padrónelec
toral quetienemáspersonasregistradas
Sirva comosustentoque tan sólo el número

deciudadanosinscritosenelpadrónelectoral

con corte al 1 de noviembrede 2024 fue de

100 millones 523 mil 721 en comparación
con los 98millones825mil 323ciudadanos

queformanpartedela lista nominal explico
GarcíaRomero

La diputadadeMorenade 2021 a 2024tam
biénresaltóqueel financiamientoa los par
tidos políticos ha tenido un incrementode
casi26 lo cual representaun monto apro
ximado de mil 358 millones 835 mil 100

pesos Sin considerar el monto que el
Consejo General del Instituto Nacional
Electoralhapropuestopara2025 detalló
Hayquerecordarqueel 12 dediciembrede
2019 los gruposparlamentariosdelPVEMy
Partidodel Trabajovotaronen contrajunto
con la oposicióndel recortea los partidos
políticos por lo queMorena sualiadolegis
lativo electoral no alcanzóla mayoríacalifi
cadaa pesarde que lo acompañóel ahora
extintoPartidoEncuentroSocial

Esedía la propuestadel actualtitular de la
Secretaríade la EducaciónPública y la
entoncesdiputadaTatianaClouthierCarri
llo pretendíareducir más de 2 mil 500
millonesdepesosapartidospolíticos
El 3 de diciembrepasadoMontserratRuiz
PáezdiputadadeMorena presentóunaini
ciativaparaque asreformasconstituciona
les de trascendencianacional deberánser

sometidasa plebiscito o referéndumsegún
seael casoy el resultadoserávinculantepara
lospoderesdela Unión
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Estas consultasse agregaríande acuerdo
con la iniciativa al requisito constitucional
deaprobaciónconlasdosterceraspartesde

los legisladoresdel Congresode la Union
ademásde 27 o máscongresoslocales
Ruiz Páezse pronuncióa favor de la elec
ciónconsecutivadelos diputadosalaslegis
laturas de los estados hasta por cuatro
periodosconsecutivos

Y deberánestablecerelplebiscitoy referén
dum como instrumentosde participación
directade osciudadanosen la tomade deci

sionesdelgobiernoestatal indicó
La diputadadeMorenatambiénrespaldóla
elecciónconsecutivadepresidentesmuni
cipales regidoresy síndicospor un perio
do adicional siemprey cuandoel periodo
del mandato de los ayuntamientosno sea
superiora tresaños con la misma exigencia
de usarel plebiscitoy referéndumcomoins
trumentosdeparticipaciónciudadana
El 11 de diciembre ultimo día de periodo
ordinario de sesiones Francisco Adrián

Castillo Morales diputadode Morena pre
sentóunainiciativaparaaumentaral doblelas
multasencontradequienespresionena elec
toresdepueblosoriginariosy afroamericanos
al momentodeemitir suvoto

Actualmente la legislaciónprevésanciones
de 300a 600díasmultayprisióndecuatro
a nueveañosa quien utilizandobienesfon

dos servicioso beneficiosrelacionadoscon

programassocialesejerzacualquiertipo de
presiónsobreel electorado
Por suparte RicardoMonrealAvila coor

dinador de los diputadosde Morena ha
explicadoque tras no habersedictaminado
en la legislatura pasada la iniciativa de
reforma electoraldel expresidenteAndrés
ManuelLópezObradorfue desechadaa la
esperade que ClaudiaSheinbaumPardo
su sucesoraenvíeun proyectoal Congreso
dela Unión
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DAR DINERO A POBRESNO COMBATIRÁ
CAUSAS DE LA POBREZA PAN CDMX
PorDavid Polanco CDMXMagacín

El presupuestode egresosque aprobóel Con
greso de la Ciudad de México CDMX para
2025 debeaplicarsecon criterios de transpa

renciay para el bien común sobretodo para reducir la
marginaciónque hay en la capital del país atendiendo
las causasdefondo La presidentadel PAN CDMX Luisa
GutiérrezUreña sepronuncióestejuevespor unaagen
da deinclusión bienestary equidaden la distribuciónde
política socialquepuedahacerfrentede maneradirecta
a la pobrezade la CiudaddeMéxico

Gutiérrez Ureña dijo Este fenómenosiempre ha
sido negadoporadministracioneslocalesy federalesno
bastacon regalardineroa quienesmáslo necesitansino
quees importanteorientarla agendainstitucionalen las
causasreales

La líder del panismocapitalino llamó a fomentarel
empleo crearopcioneseducativasparatodosy fortale
cer los esquemasde saluda nivel local a fin de que las
personasmejorensuscondicionesdevida

Del mismo modo construirpolítica social queforta
lezcacapacidadesde las personasy fomenteel desarro
llo humanotododebeir de la manocon la colaboración

directadel PoderLegislativo expusola dirigentepanista
La presidentaañadióqueel CongresoCDMX le auto

rizó a la jefa deGobiernoun presupuestopor291 mil 525

millonesde pesos8 8 másqueen 2024 recursosque
debenserbienaplicadoparaatenderlasnecesidadesde
las personas

Históricamentelas alcaldíasmásvulnerablesa este

problemade pobrezasiemprehan sido Milpa Alta Xo
chimilco IztapalapaTlalpan y Tláhuac perotenemosun
compromisopor apoyara las accionesencaminadasa
generarbiencomún explicó

Pornuestraparte dijo la panista haydisposiciónpara
acompañarsiemprelas decisionesde colectivos socie
dad civil y opinión vecinal sobreplataformasde apoyo
queabonena la comunidad

GutiérrezUreñaexpuso Desdeel PAN de la Ciudad
deMéxicovamosa seguirproponiendounaagendapara
que los capitalinossesientanprotegidosy no acosados
por la 4T nosotrosvelaremospor másopcionesdecreci
mientoparaellos

Luisa Gutiérrezseñalóquea nivel nacional las cosas
no van bien en varios rubrosqueimpactana las familias
comoes la inseguridadlos malosserviciosdesaludy la
descomposiciónsocial que han fomentadolos gobier
nosdeMorena

El pasado24dediciembrede2024 el plenodel Con
gresocapitalinoaprobópor unanimidadel presupuesto
deegresosparala CiudaddeMéxico parael 2025 el cual
incluye un aumentode212 paraeducacióny de 1 8
parasalud
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HACE LLAMADO EN LA CAPITAL

Hilo i W

mw agendacié
equidadsocial
REDACCION

GRUPOCANTON

CIUDAD DE MEXICO Al hacer

unllamadoadiseñarunaagenda
deinclusiónbienestaryequidad
enlapolíticasocialparaenfren
tardemaneradirectalapobre
zaqueafectaalacapital lapresi
dentadelPANcapitalinoLuisa
Gutiérrezseñalóqueesnecesa
rio unenfoquemásintegral No
bastaconregalardineroaquie
nesmáslo necesitanesimpor
tanteorientarlaagendainstitu
cionalhacialascausasrealesde

lapobreza subrayó
Lalíderpropusopriorizarla

generacióndeempleoampliar
lasopcioneseducativasparato
dosyfortalecerlosesquemasde
saludanivel local Ademásinsis

tió enque lapolíticasocialdebe
enfocarseenfortalecerlascapa
cidadesdelaspersonasyfomen
tarsudesarrollohumanoconel

apoyo delPoderLegislativo
En relacióncon el presu

puestoaprobadoporelCongre
socapitalino GutiérrezUreña
enfatizóquedebeaplicarseco

rrectamenteparaatenderlasne
cesidadesmásapremiantesde
la población particularmente
enlasalcaldíasmásvulnerables

comoMilpa Alta Xochimilco
IztapalapaTlalpany Tláhuac
Tenemosuncompromisopor

apoyaraccionesencaminadas
agenerarelbiencomúnHistó
ricamenteestasalcaldíashan

enfrentadomayoresnivelesde
pobrezay esnuestraresponsa
bilidadproponersolucionesque
abonenal desarrollodesusco

munidades afirmó
Destacóla disposicióndel

PAN paratrabajarenconjunto
concolectivos sociedadcivil y
opiniónvecinalenplataformas
deapoyoparaelfortalecimiento

DIJO

O

La presi
dentadel

PAN ca

pitalino
LuisaGu
tiérrezse

ñalóque
esnece

sarioun

enfoque
másInte

gral Es
importan
teorientar

lascau

sas

PIDEN

O

Sobreel

presu
puestola
líder blan

quiazul
seña

ló quese
debever

por la po
blación

delasal

caldías

másvul

nerables

comolo

sonMilpa
Alta Xo
chimilco
Iztapala
pa Tlal
pany Tlá
huac

Señalola importanciadegenerarempleos

 .  2024.12.27



PARTIDOS

POLÍTICOS



Pág: 133

Inconformaa partidosreajustepresupuestal
REFORMA STAFF

RepresentantesdelPAN Mo
vimiento CiudadanoPVEM
y Morenaexigieron a la Di
recciónde Administración

del INE detallesdel reajus
te presupuestalparasaber
de dónderecortaronlos 6

mil 329millonesqueprevén
destinara la elecciónjudicial

Durantela reuniónde la

ComisiónTemporalde Pre
supuestodel INE delpasado
miércoles el emecistaGui
llermo Cárdenaspidió un in

forme que señalequé capí
tulos del presupuestobase
y de la carterainstitucional
de proyectostendránreduc
ciones

Ver la posibilidaddeque

sí nosmandaranunanota si
se puedepor capítulo por
partida paraver dóndees
tán las reduccionesparasa
ber dóndese van a afectar
las actividadesdel Instituto
demandó

Suhomólogodel PVEM
FernandoGaribay le hizo se
gunda al reprocharla pre

sentacióny aseguróque el
INE merecemás que una
lámina de presupuestocon
cincorubrosy trescolumnas

Esto debidoa que laDi
rección de Administración

únicamenteles entregóuna
hojaenla queinformó sobre
el monto solicitado inicial

mentey el reajustetrasel re
cortede 13 mil 476 millones

de pesosque les propinó la
Cámarade Diputados

El panistaAlvaro Nar
váezconsideróque la reduc
ción de 52 21 por ciento al

presupuestoparala elección
judicial impactaráen la cali
daddel procesoelectoral

De acuerdocon la pro
puestade reajustelas áreas
másgolpeadasfueron Obra
PúblicaenBienesPropios a
la quele quitaronel 100 por
ciento Mobiliario y Equipo
Educacionaly Recreativo
el 849 por ciento Servicios
Básicos el 70 por ciento

Entre otras Vestuario
Blancos Prendasde Protec
ción y ArtículosDeportivos
el 50 por ciento

Los representantesdepartidosanteel INE solicitaronmás
detallessobrelos recortespresupuéstalesa los proyectos
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PORPEDIRINTERVENCIÓN DE EU

Contradice

JorgeRomero
asuantecesor
DANIEL ESCOBAR

GRUPOCANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO El

nuevodirigentedelPAN Jorge
Romero se opusoa su ante
cesorMarko Cortés respecto
a su petición de que Estados
Unidos intervengaenMéxico
paracombatiral crimenorga
nizadoenelpaís

Enentrevistaexclusivapara
DiarioBastaRomeroHerrera
dijo queel blanquiazulno res
paldaráelquefuerzasestadou
nidensesoperenenMéxico tal
comolo propusoCortésdesde
que Donald Trump ganó las
pasadaseleccionespresiden
cialesenelvecinodelnorte

Norespaldaremosbajonin
guna circunstanciaacciones
quevulnerenla autonomíade
México comolo esquefuerzas
extranjerasoperenennuestro
territorio expuso

EncuantoTrumpy el Parti
do Republicanotriunfaronen
los comiciosde EstadosUni

dos CortésMendoza todavía

comolíder panista emitió un
comunicadoen el quefelicitó
al magnatepor su victoria al
tiempoquesugirióquelosmi
litares estadounidensespersi
ganaladelincuenciaorganiza
daenMéxico lo quesupondría
suingresoalpaís

Lo anteriorle valió al ex di

rigente del PAN descalifica
cionesde vendepatrias y de
cometer traición por parte
defuerzaspolíticasoficialistas

Haceunosdíaselpresidente
electo estadounidensereiteró

queensugobiernopróximoa
iniciar designaráalos cárteles
mexicanosgruposterroristas

EN

CONTRA

Ó
En en

trevista

exclusiva

paraDia
rio Basta
Romero

dijo que
el partí

do blan

quiazulno
respalda
rá elque
fuerzas

estadou

nidenses

operenen
México

TRUMP

O
Trasel

anuncio

deTrump
la man

datariade

México
Claudia
Shein

baum
acusóce

lebracio

nespor
partedela
oposición
a lo que
Romero

respon
dió estara

favordela

soberanía

mexicana

En entrevistaafirmóqueel PAN no respaldará
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Ofrecennotaríasresolver

761mil casosparaaliviar
lacargaalPoderJudicial
ARTURO GÓMEZ SALGADO CDMX El gremioimpulsaunare

formapararesolveradjudicacio
nestrasladosdedominio testa
mentosydivorcios

Reformasconstitucionales

Alzanmanonotaríaspara
apoyaralPoderJudicial
Iniciativa La modificaciónal artículo121 de la CartaMagnales daríafacultadpara
resolversobretestamentossucesionesy divorcios quehoy estáendominiodejueces
ARTURO GOMEZ SALGADO

CIUDAD DE MÉXICO

Trasla reducciónpresupuestal
de16 3 porcientoal PoderJudi
cial en2025y el rezagoacumu
ladoluegodelparode71díasde
laborespor la protestadetra
bajadoresel ColegioNacional
del NotariadoMexicano CN
NM buscaampliarlasfaculta
desdelosfedatariosconlarefor

maalartículo121constitucional
quepermitiráalgremioatender
temasquehoysoloresuelvenlos
juecesy conello desahogarcar
gasycostosdelosjuzgados

GuadalupeDíaz Carranza
presidentadelCNNM dij oaMI
LENIO que lainiciativaderefor
mayafueconsensuadaconelLe
gislativoy seesperasudiscusión
enfebrerocuandoinicieelperio

doordinariodesesionesenlaCá

maradeDiputadosDeaprobar
se losnotariospodránresolver
asuntoscomoadjudicaciones
trasladosdedominio sucesiones
testamentariasodivorcios

Laautoradela iniciativaesla

diputadaOlgaSánchezCordero
conquienseconsensuóestare
formaennoviembrepasadodu
ranteel CongresoNacionaldel
CNNM anteel parodelabores
porlareformajudicial queduró

71díasy acumulounrezagohis
tóricoenelPoderJudicial

El SindicatodeEmpleadosdel
PoderJudicialseñalóqueduran
teelparosedejarondeemitir236
mil resolucionesquesesumaron
al rezagode525mil casosento
daslasmaterias Enlosdíasde

parosecancelaron296audien

ciasdiarias queengrosaronel
númerodeexpedientesporaten
der comentóunsindicalistaque
solicitóelanonimato

Paraelagremiadosubsanarlo
retrasadopuededemorarhasta
dosañospuesporotrapartelos
juecesenfrentanunapesadacar
gadetrabajoasíque laamplia
cióndefacultadesalos fedata

riospuedeserdegranayudapara
lalaborextenuantedelosjueces
ypersonaldelosjuzgados

Setienenregistradosmil 647
juecesquecadaañoresuelven
enpromedio737asuntosesde
cir 14alasemanalo quesignifi
caquetienenqueventilarlosca
sosdemaneraapresuradaybajo
constantepresiónlo quesindu
daincidedirectamenteenlaob

jetividaddelasresoluciones
A estosesumaqueenel Pre

supuestodeEgresosde2025se
disminuyó14mil 42 2 millones

depesossobretodoala Supre
maCortedeJusticiadela Na

ción 7144millones al Consejo
delaJudicaturaFederal 13 mil
1172 y alTribunalElectoraldel
PoderJudicialdelaFederación

210 6millones
ElPoderJudicialejerciópordía

esteaño214 5millonesdepesosen
todassusáreasy conel recortese
tendráncarenciasdepersonalju
rídicoyadministrativo

Exameny certificación
DíazCarranzaqueeste31dedi
ciembreconcluyesuperíodo
destacóquela iniciativatermi
narácon laideaerróneadeque
lasnotaríasseasignanapersonas
cercanasfamiliareso funciona
rios puesserequeriráunexa
mendeoposiciónparaasumirel
encargoycertificacióndecapaci
dadescadaañoparaque lafepú
blicasololaejerzanlosmásaptos

Estainiciativareforzaráeles

tadodederechodesdeel ámbito

notarialporqueestápensadaen
darmayorcertidumbreagilidad
ytransparenciaalafepública

Aclaróqueaunquesetratade
unamodificaciónfederal la ini
ciativaprevérespetoaladivisión
depoderesporlo quecadaesta
dopodrádefinirloscriteriosdesu
examendeoposiciónyseránellos
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quienesconservenlafacultadde
otorgarlaspatentesnotarialesal
mejorperfil concluyó

La propuesta
reforzaráel estado
dederechodesde
esteámbito

GuadalupeDíaz presidentadelColegioNacionaldelNotariadoMexicanoesperaqueselegisleeltemaenfebreroespecial
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3IN QUE SEA DIRECTO DESTACAN

Menorespuedensufrir
violenciadegénero

Los magistradosde
la SCJNanalizaron

a quejadeuna
madrey su hija
PORRAUL FLORES

rflores gimmcommx

La PrimeraSaladela Supre
maCortedeJusticiadelaNa
ción SCJN resolvióquelos
niños niñasy adolescentes
puedenservíctimasdevio
lenciadegéneroo familiar
sinqueseanecesarioquese
ejerzadirectamenteencon
tradeellos

La SCJN analizó el
casode unamujerque en

representaciónde su hija
menorde edad promovió
un procedimientoespecial
sobrecontroversiaporvio
lenciafamiliar encontrade

su expareja al alegarque
eranvíctimasde violencia

física psicológicaypatrimo
nial porlo quesolicitómedi
dasdeprotección

En primerainstanciase
consideróque no estaba
probadala violenciafami
liar y sedecretócomome
didapararestablecerla paz
y el ordenfamiliar quelas
partesdebíanacudiratera
piapsicológicaycomome
didade restauraciónde las

relacionesfamiliares quela
actorayel demandadoacu
dieranasesionesdejusticia
restaurativafamiliar

Contraestasentenciala
madrede la menorpromo
vió un juicio deamparodi
rectoenel queargumentó
quelaautoridadresponsable
no cumplió con su obliga
ción dejuzgarconperspec
tiva degéneroel amparose
negó inconformeinterpuso
unrecursoderevisión

La SCJNconcluyóquelas
accionesdelos adultosque
convivenenun mismonú

cleo tieneninfluenciapri
mordial en el crecimiento

de los infantes deahíque
cuandose ejerceviolen
cia de géneroen el hogar
los menoressufrenafecta
cionesensuvisión sobreel

génerodemuestrannorma
lizacióndelaviolenciay una
indefensiónaprendidalo
cualafectasudesarrolloy es
unelementoqueperpetúala
violenciade génerocomo
fenómenosocial

el

Caso

Setratade una

mujer queen
representaciónde
su hija menorde
edad promovióun
procedimiento
especialpor
violencia familiar

integrantesde la SupremaCortedurantela discusión
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EL LÍMITE AGOSTODE 2025

Corteaunanalizara

si reformajudicial
respetaautonomía
dela judicatura

Tambiénrevisarasi

fue constitucional

el parodelos
empleadosdel PJ
PEDROHIRIART

A unosmesesdeque laSuprema
Cortesetransformecomoproducto
delareformaalPoderJudicial algo
quesucederáafinalesdeagostode

2025 elAltoTribunalaúntiene por
ejemplounasuntopendiente rela
cionadoconestoscambiosalaley

Setratadela quejaala quelos
ministrosledieronentradael 3 de

octubrepasadoconbaseenlaLey
OrgánicadelPoderJudicialdelaFe
deraciónmediantelacuallaCorte
decidióquetienefacultadespara
verificarlavalidezdeestareforma

LanormaestablecequeelAlto
Tribunaldebevelarporlaautono

míadelajudicaturaPorello los
ministrosdeterminaronqueNorma
Piña presidentadelaCorte debe
admitirelreclamoquepresentaron
juzgadoresfederalesencontrade
estoscambiosalaley

Otrodelos asuntosquetiene
pendientela SCJNeslacontradic
cióndecriterios231 2024 enma
nosdelministroJuanLuisGonzález

AlcántaraCarrancárelacionadaa
lasobrerrepresentacióndepartidos
enel CongresodelaUnión

Sobreestecaso GonzálezAl
cántaraanuncióquesetomaráel
tiempodebidoparaproponerun

proyectoderesoluciónanteelpleno
delaCorte

Esteasuntocobrórelevancia

despuésdeladiscusiónquesedio
porladecisióndelosórganoselec
toralesdeotorgarleunasobrerre

presentacionaMorenay aliados
enlascámarasdeDiputadosy de
Senadores

Esteseráunodelospuntosque
sepodránaclararcon ladecisión
delAlto Tribunal Sinembargoen
materiaelectoralnohayretroacti
vidad esdecir ladecisiónnopuede
modificarladecisióndelosórganos
electorales

Finalmenteestápendienteun
proyectodelaministraYasmínEs
quivelMossaenla quepidequela
Corteejerzasufacultaddeatracción
pararevisarsi fueconstitucionalo
noel parodelaboresal quellama
ronlosempleadosdelajudicatura

Estosreclamossedierondespués
dequejuzgadoresy trabajadores
salieronalascallesysuspendieron
laboresparademostrarsurechazo
alareformaalPoderJudicial

Trabajo Ministros de la SupremaCorte en sesión
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El Plenoconcluyó479temos

SupremaCorte
resolvió12 7

delosasuntos

turnadosen2024
Entre los 3 770casos las controversias

constitucionalesy las accionesde inconstitucionalidad
sumaron352 y 192 respectivamente
RolandoRamos

rolandoramos eleconomistamx

En2024 el plenode la Su
premaCortedeJusticiade
la Nación SCJN resolvió
menosasuntosqueel año
previo apesardequeen

2023le fueronturnados459más

Del 1 dediciembrede2023al 30 de

noviembrede2024 resolvió479asun
tos equivalentesa12 7 de3 770tur
nadosmientrasquede4 229turnados
entreel 1 dediciembrede2022y el 30
denoviembrede 2023 resolvió833
19 6

Al cierredelperiodocorrespondien
tea2024 losasuntospendientesdere
soluciónporelmáximotribunalcons
titucionaldelpaíssumaron1 697 693

porelplenoy 803y 201porlasPrimera
y SegundaSalas respectivamenteen
2023quedaronpendientesderesolver
2 200 854enlaPrimeraSala 412enla
SegundaSalay 934enelpleno

El SegundoInformedeLaboresdel
PoderJudicialdela FederaciónPJF
refierequeduranteel añoencursola
SCJNrecibióunconsiderablevolumen

detrabajojurisdiccional

Destacael ingresode116 778pro
mocionesdirigidasalosexpedientesde
lacompetenciadelTribunalPlenoy de
lasSalas asícomo947solicitudesrela

cionadasconlaLey deTransparencia
Dichascifrasreflejanunincremento
enlademandadesusfunciones cita

Así comoqueel trabajode la Cor
te inició con934asuntosdelperiodo
anteriory quedetodoslos asuntosque

ingresaronsólo3 853cumplieronlos
requisitosdeprocedenciay seturna
ronaponenciaparala elaboracióndel
proyectodesentencia

El Plenoresolvió479 asuntosen

108sesionespúblicasy 42 privadasla
PrimeraSala1 868 delos cuales1 829

fueronresueltosen37sesionesy 39por
acuerdopresidencialporsuparte la
SegundaSalaresolvió2 009asuntos
1 820 en37 sesionesy 189 mediante
acuerdopresidencial precisa

Duranteelperiodoreportadoabun
da enla Corteseturnaron3 853asun

tosparaestudiodelplenoy delasSalas
delos cuales3 770correspondieron

enunprimermomentoal pleno 67 a
laPrimeraSalay 16 alaSegundaSala

Entrelos 3 770 asuntosturnados
al pleno lascontroversiasconstitu

cionalesy las accionesde inconsti
tucionalidadsumaron352 y 192
respectivamente

Cabeseñalarquelavariaciónen
tre el ingresoy egresode asuntosen
elplenoy lasSalasrespondeaqueini
cialmentelos asuntosingresanporel
plenoy posteriormentelos radicaron
enSala de acuerdoconla materiay
la distribuciónprevistaenel Acuer
do GeneralPlenario1 2023 refiereel
informe

Panoramaensalas

Conrespectoa la PrimeraSala el re
portedetallaqueel 1 dediciembrede
2023inició con854asuntosheredados

delperiodoanterior más1 860 que
ingresaronaponenciasenelperiodo
reportadoduranteel cual hubo2 176
egresosdeloscuales1 829seresolvie
ronmediantesesión 39 por acuerdo
depresidencia43 pasaronal plenoo
a la SegundaSala 265por returnoy
288seencuentranentrámite Actual

mente hay515asuntospendientespor
resolverturnadosalasponencias108
seencuentranlistados 265cuentan
conproyectosin listary 142estánen
estudio
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La SegundaSalareportoqueinicio
con412asuntosexistentesal30deno

viembrede2023

De los 2 014ingresos1 801setur
naronaponenciasy 213 correspon
denareturnosLa Salareportó2 225
egresosdeloscuales1 820fueroncon
motivodela emisióndeunasentencia

ensesióndela SegundaSala 189por
acuerdodepresidencia3 enviadosal
plenoo PrimeraSalay 213por retur
no Actualmenteexisteuntotalde201

expedientespendientesporresolver
citael documento

La Suprema
CortedeJusticia
de la Nación re

solvió másasuntos

duranteel periodo
del 2023

FOTO ESPECIAL
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Alistan asesoríalegal
vía zooma paisanos
REFORMA STAFF

El Embajadorde México
en EstadosUnidos Este
ban MoctezumaBarragán
informó que los mexica
nos detenidosen centros

dedetenciónmigratoriaen
esepaístendránasesorías
legalesa travésde zoom
ante la intensificaciónde
la actividadconsularenlos

próximosmeses
Tras visitar a mexica

nosen el Centrode deten

ción migratoriade Farmvi
Ue Virginia el diplomáti
co dijo quelasautoridades
mexicanastendránque te
ner una relación mucho

más ágil con estossitios
en el marcodel inicio del

segundociclo de Donald
Trump como Presiden
te de EstadosUnidos y
sus amenazasen materia

migratoria
Estuvimosconversan

do conunabuenapartede
laspersonasmexicanasque
estánen esecentrode de

tenciónmigratoria enFar
mville En muchoscasos
hay posibilidadesde ayu
darlosentemasquetienen
pendientes indicó Mocte
zumaenunvideoenredes

sociales

Y creo que estatarea
quees la quehacetodala
red consularregularmen
te puesva a intensificar
se en los próximosmeses
y vamosa tenerquetener
una relaciónmucho más

ágil conestoscentrosUna
de las cosasimportantes
esquequedóenclaro que
vamos a poder tener re
unionescon las personas
mexicanasvía zoomy eso
va a agilizar muchísimola
asesoríaque se les pueda
prestar agregó

De acuerdocon el em

bajadormexicanoa las au
toridades tanto del cen
tro como del Servicio de

Control de Inmigracióny
Aduanas ICE por sus si
glas en inglés les quedó
muyclaroqueel Gobierno
deMéxico estáal pendien
te de susnacionales

Y que vamosa estar
defendiendosusderechos
independientementede
su situaciónmigratoria
aseguró

En una carta hecha

publicaen noviembre 193
organizacionesdefensoras
de migrantespidieron al

Presidenteestadouniden
se Joe Biden cerrarestos

centros antesde que el
próximo presidente Do
nald Trump siga suspla
nesdedeportaciónmasiva
separandofamiliasy trasto
candolasvidasdemillones

depersonas señalan
SinembargoTom Ho

man próximo Zar de la
Fronterade la Administra

cióndeDonaldTrump dijo
ayerquesupaísreanudará
la prácticadeponera fami
liasenterasdemigrantesen
centrosde detenciónpor
lo que indicó se necesita
ránconstruirinstalaciones
familiares

Nuestra

comunidad

migrantenoestá
sola ni enlos

momentosmás

críticos Habrá

asesoríaslegales
víazoom

EstebanMoctezumaEmbajadordeMéxico en EU
visitó a mexicanosenel Centrodedetenciónmigratoria
deFarmville Virginia
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PrevéCSPlibro paraenero

NATALIA VITELA

La presidentaClaudia
SheinbaumPardoadelantó

ayerquelos primerosdíasde
eneroesperaconcluirsu libro
Diario deunatransiciónhistó

rica sobrela gira querealizó
trasla elecciónpresidencial
encompañíadeAndrésMa
nuel LópezObrador

Fuerontresmesesde

gira fueronjunio julio agosto
tresmesesy medio ya voy
enseptiembreEsperopoder
lo terminarlos primerosdías
deeneroa versi alguiense
interesaen publicar Sellama

Diario deunatransiciónhis

tórica comentóensu confe
renciamatutinaenel Palacio

Nacional

En agostopasadola
mandatariahablódesu inten

ción deescribirun libro acer

cadel procesodetransición
Aclaró quefinalizarlo de

penderíadel tiempo aunque
pusocomoejemploa López
Obradorquepublicódosli
brosdurantesu gobierno

El Presidentetienela ca

pacidaddegobernarescribir
libros entoncesesperopoder
tenertambiénesaposibilidad
conel tiempo indicó

i La PresidentaClaudiaSheinbaumseñalóqueestá
porterminarsu libro sobrela transición
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En quégastarán7 mmdp CSP
NATALIA VITELA

Y MARTHA MARTÍNEZ

La PresidentaClaudiaShein

baumcuestionóayer nueva
mentequeel INE quieramás
de 7 mil millones de pesos
parala elecciónjudicial de
2025 porlo quedijo esperale
expliquenparaquérequieren
los recursos

Me solicitaronuna reu

nión nadamáshayqueverla
fechaconla presidentaGua
dalupeTaddei quierenha
cernosunplanteamientodel
presupuestonosotrossegui
mosconla mismaidea ellos

tienequehacerpúblico por
queel INE esunainstitución
que operacon recursospú
blicos tienenque hacerpú
blico en qué vana destinar

los recursosy cuántos
recursosnecesitande
acuerdoconellos enla
elecciónjudicial pre
cisó la Mandatariaen
su mañanera

Fueron7 mil millones

depesoslo quesele destinó
en el Presupuestode Egre
sos de la Federacióny ellos
tienequedecirenquévan a

utilizaresos7 mil millonesde

pesosy si requierenmás por
quérequierenmás

Sheinbaumdijo que es
peraque el INE hagapúbli
co los detallesdelpresupues
to parala eleccióndeJueces
Ministrosy Magistrados

Esperoqueplanteenno
solamenteen una reunión

quetendremossinotambién
quelo haganpúblico queel

pueblode México co
nozcaen qué se des
tina el presupuestode
los 7 mil millones o

másquerequieranpa
ra la elección apuntó

Mientrasno sehagapú
blico y no seconozcaenqué
puesesmuydifícil saberpoi
qué requierenmásde 7 mil
millonesde pesosparareali
zar la elección

Grupo REFORMA pu
blicó que tras un segundo
análisis el INE propusoque
la elecciónal PoderJudicial
cueste6 mil 329millonesde

pesos196 millonesmásque
haceunasemana

Sin embargo ayer cam
biaronnuevamentev el pre

supuestoquedoen6 mil 219
millonesdepesos

uMientrasno

sehagapúblico

y noseconozca

enqué gastarán
presupuestopara
elecciónenPJ pues
esmuydifícil saber
porquérequieren
másde7 mil

millonesdepesos
pararealizar
la elección

 .  2024.12.27



Pág: 146

AcuerdanPresidentay Morenaprioridades

Van para2025
por20 reformas
Admite Sheinbaum

queeri reunión
defin deaño

revisóla agenda
NATALIA VITELA

Y MARTHA MARTÍNEZ

La PresidentaClaudia

Sheinbaumanuncióqueade
másde las modificacionesa
la Ley del Infonavit enviará
más iniciativas de reformas

constitucionalesal Congre
so agí comoun paquetede
20 leyessecundarias

Informó que durantela
reuniónque sostuvoel 23
de diciembrepasadocon el
coordinadorde los diputa
dos RicardoMonreal y el
vicecoordinadorde los sena

dores IgnacioMier aborda
ron la agendalegislativadel
próximo periodoordinario
de sesionesque iniciará en
el mesdefebrero

A dicho encuentrono
asistióel coordinadordeMo

renaenel SenadoAdánAu
gustoLópez puesse encon
trabafuerade la Ciudadde
México

En dicho encuentrode
talló ayer la Presidentales
informó queenviaráunaini

ciativa de reformaconstitu

cional paraprohibir la ree
leccióny otraenmateriade
nepotismo

Agregó que tambiénse
discutirála reformaa la Ley
del Infonavit cuya aproba
ción fue retrasadacon el ob

jetivo de escuchara empre
sarios sindicatosy sectores
interesadosen las modifica

cionespropuestaspor el Eje
cutivo federal

Va a serun periodode
revisióndela Ley del Infona
vit paraquepuedaserapro
baday vienenvarias leyes
muy importantesque tiene

que ver algunascon leyes
secundariasde las reformas

constitucionalesqueseplan
tearonensumomento

Viene la ley paraqueno
hayareelecciónla reforma
constitucionalparaque no
hayareeleccióny en contra
del nepotismotambiény va
rias leyes son alrededorde
20 que vamos a presentar
parael próximo periodode
sesiones adelantóla Man
datariafederal

LaPresidentaSheinbaum

señalóqueel próximoperio
doordinarioel Congresoana

lizaraunaveintenade leyes
secundariasde las 14 refor

masconstitucionalesapro
badaspor la mayoríaen los
últimosmeses

Entre ellas informó se
encuentranla Ley de Ad
quisiciones la Ley de Obra
pública que tendría modi

ficacionesmuy importantes
asícomola ley paracrearel
órganodesconcentradoque
sustituiráa la ComisiónRe

guladoradeEnergíaCRE y
quetendráasucargoel otor
gamientodepermisos

Otrasleyes secundarias
dijo serálas de Pemexy la
ComisiónFederalde Tele

comunicacionesCFE a las
quela mayoríaenel Congre
so les regresóel estatusde
empresaspúblicas

Cuatroreformasconsti
tucionalesdel llamadoPlan

C lasmodificacionesalaLey
del Infonavity lamitaddelas
leyes secundariasde la re
forma judicial son algunos
de los pendientesque dejó
la mayoríaen la Cámarade
Diputadosparael próximo
periodo ordinariode sesio
nesque iniciará en el mes
defebrero
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Tributarios90 deesosrecursos

SAT en2024losingresos
crecieron316mil mdp

ResaltaSheinbaumalzasinelevarimpuestos

EMIR OLIVARES Y ALMA E MUÑOZ

Conelcombatealacorrupciónsinmás
impuestoscreceningresosPresidencia
EMIR OLIVARES

Y ALMA E MUÑOZ

De eneroa diciembrede 2024 el
totaldeingresosdelgobiernofede
ralasciendea5 4billonesdepesos
uncrecimientode316mil millones

de pesosrespectoal añopasado
informó el titular del Serviciode

AdministraciónTributaria SAT
AntonioMartínezDagnino

Al presentarun balancede los
ingresosdelgobiernofederalenla
mañaneradelapresidentaClaudia
SheinbaumPardo el funcionario
destacóquelos tributariosrepre
sentan90porcientodeltotal

El funcionarioagregóqueala fe
cha hay16 mil 172grandescontri
buyentesconingresosensudecla
raciónanualdemil 800millonesde

pesosy representan50 por ciento
dela recaudaciónnacionaltotal

Respectoalmillonarioadeudoal

erariodeRicardoSalinasPliego la
mandatariafederalafirmóquetie
nequepagardijo queel casoestá
entribunalesy confióenquesere
suelvaantesquesevayanlosactua
lesministrosde la Corte Sobreel

mensajenavideñocontrala 4T del

empresarioSheinbaumPardoase
veróquenoentraráenpolémica

Destacóquelascifrassobrelos
ingresosfederalesrepresentanla
esenciade la 4T porque sin au
mentarimpuestossimplemente
combatiendola corrupcióny los
privilegios se incrementanlos
ingresos

Al delinearpor tipo de ingreso
el titular del SAT detallóqueenel
casodelostributariosenelperiodo
referidola recaudaciónfue de 4 9

billonesde pesosestoes 445mil
284millonesdepesosmásqueen
2023 unavancede5 porcientoen
términosreales

Explicóqueloscrecimientosmás

altossedieronenel IEPS con180
mil millonesdepesosadicionalesy
enel ISR con159mil millonesmás

Entantoqueel IVA hatenidoun
buendesempeñohahabidounmuy
buenconsumointernoy también
IVA deimportaciones

Enlos ingresosnotributariosal
23 dediciembre setieneunacifra
de576mil 954millonesdepesos

Porsu parte la jefa del Ejecuti
vo destacóel incrementode 5 por
cientoenlos ingresostributarios

Explicó quetodoslos gobiernos

neoliberaleselevaronlos impues
tosy noobtuvieronlosrecursoscon
losquehoysecuentan Zedillo au
mentóimpuestosFox Calderón
Peñay nuncatuvieronla recauda
ción quehayahoraporquehabía
privilegiosy corrupción

El objetivopara2025 afirmó es
tenerunporcentajesimilardeincre
mentoenlosingresossinaumentar
impuestosmanteniendoel nuevo

derechopetroleroparaelBienestar
dePemexqueesde30porciento y
sinrealizarunareformafiscal

Interrogadasobreel adeudode
SalinaPliegoal fisco lamandataria
confió enqueprontoseresuelva
Sigueen tribunalesEsperemos

aver si antesdequetermineel pe
riododelosactualesministrosdela

Corte puespuedaresolverse

Desmintióquehayarecortepre
supuestalenvariasáreascomosa
lud educacióny seguridad

Por el contrario aseveróqueel
Presupuestode Egresosde la Fe
deracióndisminuyeel déficit en
casi2 puntosdel PIB ademásde
quegarantizarecursosparapro
gramasdelbienestarproyectosde
infraestructuray otrosplanes
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LasecharemosparaatrásSheinbaum

Seanularán
concesiones

quediolFT
antesdesu
extinción

Calificala mandataria El instituto encargado
de albazo la maniobra deotorgarespaciosde
delórganoqueestáen tv radioe Internet
procesodedesaparecer callaantelaacusación

Señalaquenovaa El pasado20 se
procedery quedetallará publicóel decreto
lo quehicieronenuna parael cierredesiete
próximaconferencia organismosautónomos

ALMA E MUÑOZ EMIR OLIVARES Y JESSIKABECERRA
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DenunciaSheinbaum

albazodellFTse
darámarchaatrásal

regalodeconcesiones
ALMA E MUÑOZ EMIR OLIVARES
YJESSIKABECERRA

El gobiernofederal vaaecharpa
raatrás unaseriedeconcesiones

otorgadaspor el InstitutoFederal
deTelecomunicacionesIFT cuan
doyaestabaencursosuprocesode
desapariciónunaaccióndelórgano
autónomoquela presidentaClau
dia SheinbaumPardocalificó este

juevesde albazo
El IFT regalóunascuantascon

cesionesantesdecerrarquesevan
a echarparaatrás Ya lo vamosa
presentaraquí en la conferencia
deprensade cadamañana fue
un albazo perono va a proceder
Vamosaexplicarlo quehicieron
anticipólaPresidenta

El InstitutoFederaldeTelecomu

nicacionesno hizo públicocomen
tarioalgunorespectoalasdeclara
cionesdela Presidenta

EnelDiario Oficial de la Federa
ción DOF del20dediciembrefue
publicadoel decretoconel quese
formalizó la extinciónde sieteor

ganismosautónomosentreellos
el IFT cuyasoperacionessetras
ladaránal yaexistenteOrganismo
PromotordeInversionesenTeleco

municacionesPromtel
El IFT era hastaantesde la re

forma independienteen susdeci

sionesA sucargoestabanla regu
lacióny supervisiónde unode los
sectoresclavesdelaeconomíaenel

mundoactualqueeslarelacionada
conlastelecomunicaciones

Sustareas quedependíandeun
plenode sietecomisionadospro
puestosporel Ejecutivoy ratifica
dospor el Senado serelacionan
con el aprovechamientoy explo
tacióndelespectroradioeléctrico
definido por el IFT como un re
cursonaturaly de altademanda
constituidopor el espacioaéreo
por dondeviajan las ondaspara
transmitirinformacióny proveer
todoslos serviciosde telecomuni

cacionesy radiodifusión televi

sión radio o Internet El IFT co
menzóa funcionarenseptiembre
de2013 comopartedela reforma
detelecomunicacionespromulgada
porelentoncespresidenteEnrique
PeñaNieto

Otorgabaconcesionesy realizaba
convocatoriasparalicitar espacios
deradio televisióny espectropara
Internet

El lunespasadoLa Jornadapu
blicó que las funcionesde la Co
misión Federalde Competencia
EconómicaCofece y del IFT se
rántrasladadasal Promtel quea
suvezformapartedela Secretaría
de InfraestructuraComunicacio
nesy Transportesdeacuerdocon

elDOF

Parala presidentaSheinbaum
el IFT incumpliócon sumisiónde
propiciarla competencia

Esteeraunorganismocuyafun
ciónesencialeradisminuirlosmo

nopolios perono cumplieroncon
esafunciónni el IFT ni el Cofece

Comentóque las funcionesde
estasentidadesserealizaránenun

organismodescentralizadomucho
máspequeñocuyoobjetivocentral
seráevitarmayorconcentraciónde
serviciosy produccióndebienesasí
comodisminuirlosmonopolios

La última sesiónordinariadel

consejoconsultivodel IFT serea
lizó el 17 dediciembrey segúnla
convocatoriaqueapareceensusi
tio deInternet losasuntosatratar
fueronla recomendaciónsobreel

ProgramadeActualizacióndePe
ritosenTelecomunicacionesy Ra
diodifusión asícomolassolicitudes
dereunioneso informaciónal IFT

paraavanzarenciertostrabajoslos
cualesnoprecisa

A suvez enlatercerasesiónordi
nariadelconsejoconsultivodelIFT
del29deoctubrede2024 Eurídice
PalmaSalasunadelascomisiona
das mencionóqueel cuartopunto
a trataren la reuniónseríanlas

recomendacionesy algunascondi
cionesde títulosde concesiónsin
embargoelasuntonosedesahogó
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La Presidentallamaaquehaganpúblico enquévana
destinarlos recursosy si requierenmás explicarporqué

DEBEN EXPLICARAL PUEBLOPARA QUÉ QUIERENMÁS DINERO

Sheinbaumrecibiráaconsejeros
delINE hablarándelpresupuesto

ALMA E MUÑOZ Y EMIR OLIVARES

Despuésdequele solicitaronuna
reunión la presidentaClaudia
SheinbaumPardoinformó quere
cibiráa los consejeroselectorales
en enero porque quierenhacer
unplanteamientodepresupuesto
paralos comiciosjudiciales Sin
embargodeclaróquenosóloaella
debenexplicarle sinoal pueblode
México paraqué requierenmás
recursos

Ensuconferenciadeprensaenla
queabordótemasdediversaíndole
anticipóqueenelpróximoperiodo
de sesionespresentaráalrededor
de 20 leyes entreellaslas secun
dariasdePetróleosMexicanosy la
ComisiónFederalde Electricidad
y ratificó quehabráun periodode
revisióndelaLeydel Infonavitpara
quepuedaseraprobada

Tambiéninformóqueel secreta
rio deRelacionesExterioresJuan
Ramóndela Fuente estáhablan
do conalgunospaísescuyoshabi
tantescruzanel territorionacional

parapoderllegarala fronteranor
te antelaamenazadedeportacio
nesmasivas

Precisóque las modificaciones
a la Ley Federaldel Trabajopara

otorgarseguridadsocialaquienes
seempleanenplataformasdigitales
no implica cierrede empresasni

depuestos comotampocolosem
pleadosestánobligadosa laborar
necesariamenteochohorasdiarias

Es falso esun esquemaen el
que de acuerdoconlashorasque
se trabajaeslo quetienequeco

tizar la empresaparaquepuedan
tenerseguridadsocial Tienede
ventajasquegozarándeseguridad
social el IMSS cubresegurodeac
cidentesy puedencontribuirpara
supensión

Sobresureuniónconlos integran
tesdelINE lamandatariaseñalóque
sedefinirála fechaconla consejera

presidentaGuadalupeTaddei pe
ro nosotrosseguimosconlamisma
idea ellos tienenquehacerpúblico
enquévana destinarlos recursos
y cuántosrecursossenecesitande
acuerdoconellos enla eleccióndel
PoderJudicial Si requierenmás
debenexplicarporqué

Mientrasno sehagapúblicoy
noseconozcaenqué esmuydifícil
saberparaquérequierenmásde7
mil millonesdepesospararealizar
laelección

Respectodelaagendalegislativa
indicó que vienenleyesmuy im

portantes algunassecundariasde
las reformasconstitucionalesque
seplantearon Citó las modifica
cionesconstitucionalesparaque
no hayareleccióny encontradel
nepotismo

Ayer al preguntarlesi sugobier
no ha consideradoreunirsecon

mandatarioso cancilleresdeotros

paísesparatenerunplandecontin
genciamanifestóqueDe laFuente
lo explicaráperoparticularmente
hatenidocontactoconnacionesde

Centroamérica

Si bientenemosun tratadoco

mercialconEstadosUnidosy Cana
dá siemprevamosaestarcercade
AméricaLatina subrayó

Porsupuestonosotrosvamos
a seguirdefendiendoa los mexi
canosy mexicanasen Estados
Unidos Y en casode que haya
deportacionesprepararnospara

poderdarlesla bienvenida
Subrayó lainsistenciaaEstados

Unidosdequelarepatriaciónseha
gaalosdistintospaísesdeorigen

LaPresidentaconfióenterminar

sulibro losprimerosdíasdeenero
y a ver si alguiense interesaen

publicarlo SellamaDiario de una
transiciónhistórica

 .  2024.12.27



Pág: 153

La presidentaClaudia
Sheinbaumanticipóqueenel
próximoperiododesesionesdel
PoderLegislativopresentará
alrededorde20 leyes Foto
GermánCanseco
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Decomisan

320mdpen
mercancía

ilícita
PORMIRIAM PAREDES

Autoridadesfederalesin

cautaronmásde tresmi

llones de artículos de

procedenciailícita en En
senadaBaja California
entreellos ropa maqui
llaje juguetesalimentos
electrónicosperfumería

mochilasy bolsos
El secretariode Eco

nomía Marcelo Ebrard

detalló que la mercancía
tieneun valor de 320 mi

llones de pesosy proce
de deTaiwán Indonesia

China BangladeshMala

siay Vietnam Muchosson
productosengañocadu
cados sin etiquetadosni
registrossanitarios

Los productoseranco
mercializadosendosplazas
quecarecendepermisos

El secretariodeEconomíaMarceloEbrard expresó
quesetratódemásdetresmillonesdemercancías
PORMIRIAM PAREDES

miriamparedesgimmcommx
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Fotos Secretariade Economía FotoarteAbrahamCruz

El secretariode Economía
Marcelo Ebrard reveló que
a travésdel OperativoLim
pieza se decomisaronmás
de tresmillonesdeartículos

deprocedenciailícita enEn
senadaBajaCalifornia

Detalló queentrela mer
cancíaconunvalor estima

do de320millonesdepesos

había produc
tos de vestidoy

confección ma
quillaje artícu
los de limpieza
artículos para
el cuidadoper
sonal juguetes
artículos navi

deñospeluches
artículoseléctri

cosy electrónicosalimen
tos artículosparamascota
artículosparael aseoper

sonal lenceríay ropaíntima
perfumeríamochilasy bol
sasparadama

De acuerdocon el fun

cionario los productosque
eran comercializadospor
Maxibodegay PlazaChina
no lograronacreditarsu in
troducciónal país Además

eran procedentesde na
cionescomoTaiwán Indo

nesia China Bangladesh

 .  2024.12.27



Pág: 156

Malasiay Vietnam
Apuntó que los dos es

tablecimientosque tienen
menosdeseismesesdeope
racióny queseabrieronpor
la ocasiónde Fin deAño no
cuentancon lasautorizacio

nesde ProtecciónCivil y no
cumplenconla señalización

Lo que encontramos
es una absolu

ta falta de ob

servanciade las

normasmexi

canasno tienen
aviso de funcio
namiento co

rrespondientes
los alimentosno

tienen etique
tado en idioma

españolni cuentancon in
formación nutricional no
estávisible la fechade ca

ducidadde los productos
hay productoscaducadoso
productosengaño cremas
y productosde uso cosmé
tico y tópico sin etiquetado
deningunaespeciey queno
tieneregistrosanitario no se
puedenvenderesascosasen

México

El funcionario comen

tó que ésteesel mayorase
guramientoqueel gobierno
federalhatenido relaciona

do conmercancíadeproce
denciailícita así comoque
sumadoa los decomisosde

Izazaga89 y Hermosillo se
tiene unasumade 500 mi

llonesdepesosenproductos
Al respectola goberna

dorade BajaCalifornia Ma
rina del Pilar Ávila Olmeda
comentóqueen el decomi
sosedetectó quelos alimen
tos que se comercializaban
en los lugaresmencionados
tambiénseencontraronpro
ductosengañososrelaciona
doscon la pérdidade peso
queno contabancon los re
gistrossanitariospertinentes

DesdeBaja California
reiteramostodo el apoyo
a la presidentade la Repú
blica Claudia Sheinbaum

Pardo para combatir el

contrabandoy las mercan
cíasilegalesennuestropaís
EN LA MIRA

Ebrard recordoque el go
bierno federalmantienevi

gilancia sobrelos agentes
aduanalesa los que se les
seguiráncancelandosusli
cenciassi se les registran
irregularidadeso importa
ción de mercancíasilegales
Hastael momentose les ha
canceladosu licenciaa siete

agencias
Puntualizóqueel objetivo

del OperativoLimpiezabus
cano sólomantenercercade

79 mil empleosqueestarían
en riesgopor la importación
de productosde dudosaca
lidad y que no paganim
puestossino tambiénevitar
la distribuciónde mercan

cíaquerepresentaun riesgo
parala saludde laspersonas
quela consumen
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TODO MÉXICO

Llamana cuidara adultosmayores
La titular de la Secretaríade BienestarAriadna
Montiei hizo un llamadoa cuidara los adultos
mayoresen estatemporadade frío

A travésde susredessociales la funcionaría
pidió cerrarpuertasy ventanasparacuidara la
poblaciónvulnerable

Reiteróqueesnecesarioprotegera las
personasde la terceraedadparapasarun
Invierno con Bienestar

En estatemporadade frío cuidade los
#AdultosMayoresparaprevenirenfermedades
#HumanismoMexicano#PrimeroLosPobresindicó

ErnestoMéndez Compartióla imagendé la
recomendaciónen redes
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VaLeydel
Infonavit

a periodo
derevisión
Sheinbaum

LapresidentaClaudiaSheinbaum
informóqueenelperiodoordinario
desesionesqueiniciael1 defebrero
próximo enviaráalCongresoun
paquetede20reformasensuma
yoríaleyessecundariasdelasrefor
masconstitucionalesyaaprobadas
Seincluyelainiciativaqueplantea
quenohayareelección

Lamandatariaserefirió además
enlaruedadeprensamatutinade
PalacioNacional ala refortnaa

laLeydelInfonavit lacualyafue
aprobadaenelSenadoyestápen
dientedeseravaladaenla Cáma

radeDiputados sevaahaceruri
periododerevisióndelaLeydel
Infonavitparaquepuedaserapro
bada dijo EduardoOrtegaI
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DEFINE AGENDA LEGISLATIVA

Aluddeleyesyrevisión
areformaalInfonavit
anunciaSheinbaum

Seva a escuchartantoa empresarios
comoa sindicatosy podríahaber
cambios dijo previamenteMonreal

Enviará20 iniciativas

al Congresopara
el próximoperiodo
ordinariodesesiones
EDUARDO ORTEGA

AlaLeydelInstitutodelFondoNa
cionaldelaViviendaparalosTra
bajadoresInfonavit selerealizará
una revisión paraquepuedaser
aprobadaanunciólapresidenta
ClaudiaSheinbaum

La mandatariainformóqueen
la reuniónquesostuvoel lunes
pasadoconel coordinadordela
bancadadeMorenaenla Cámara

deDiputadosRicardoMonreal y
el senadorIgnacioMier decaraal
periodoordinariodesesionesque
iniciael 1 defebreropróximo dio
aconocerqueenviaráunpaquete
de20reformasensumayoríaleyes
secundariasdelasreformascons

titucionalesyaaprobadas
Lamorenistaserefirió además

enla ruedadeprensamatutinade
PalacioNacional ala reformaala
LeydelInfonavit lacualyafueapro
badaenelSenadoyestápendiente
deseravaladaenlaCámaradeDi

putados Sevaahacerunperiodo
derevisióndela Leydel Infonavit
paraquepuedaseraprobadadijo

La semanapasadaeldiputado
Monrealanuncióquedespuésdel

6deenerosevaaescuchartantoa

empresarioscomoasindicatosy

ademasanticipoque podríahaber
cambios alaminutaaprobadapor
lossenadores

LapresidentaSheinbaumrefirió
que enelpaquetede20reformas
seencuentrala reformaconstitu

cionalparaquenohayareelección
yencontraelnepotismo

Asimismo destacólasleyesde
Adquisicionesy ObrasPúblicasy
lasleyessecundariasdela refor
maconstitucionalrelacionadacon

PetróleosMexicanosylaComisión
FederaldeElectricidad

Sonalrededorde20 refor
mas quevamosapresentarpara
el próximoperiododesesiones
LeydeAdquisicionesLeydeObra
Pública quetienenmodificacio
nesmuyimportantesyotrasleyes
muyimportantesparafortalecerlas
transformacionesconstitucionales

enleyessecundariaspuntualizó
Vienentodaslasleyessecun

dariasdePemexy deComisión
FederaldeElectricidadentonces
esaesunaagendalegislativamuy
importante agregó

Lamorenistaprecisóqueelsena
dorIgnacioMieracudióalareunión
dellunespasadoenrepresentación
delcoordinadordelgrupoparla
mentariodeMorenaenelSenado
AdánAugustoLópezHernández
quiennopudoasistirporquese
encontrabafueradela Ciudadde
México

Nos reunimosconRicardo

Monreal estuvoNachoMier
tambiénporqueAdán Augusto
López estabaafueradelaciudad
paraplantearlesvariostemasSeva
ahacerunperiododerevisióndela
leydelInfonavitparaquepuedaser
aprobada remarcó

El senadormorenistaIgnacio
Mier expresóensucuentaperso
naldelaredsocialX queestas20
reformasson clave paraseguirim
pulsadolatransformacióndelpaís

Nosreunimoscon laPresiden

tadeMéxico ClaudiaSheinbaum
paracoordinaresfuerzosydarse
guimientoa20reformasclavede
nuestraagendalegislativa Estas
accionessonfundamentalespara
continuarimpulsandolatransfor
macióndeMéxicoygarantizarun
mejorfuturoparatodasy todos
manifestó

FOCOS

El objetivo Estasaccionesson
fundamentalesparacontinuar
impulsandola transformación
deMéxicoy garantizarun
mejorfuturoparatodasy todos
manifestóel senadormorenista

IgnacioMier

LoscambiosSonleyes muy
importantesparafortalecer
lastransformacionesconstitu

cionalesenleyessecundarias
puntualizóla presidentaClaudia
Sheinbaum
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Sonalrededorde20 reformasquevamos
apresentarparael próximoperiodode
sesiones

CLAUDIA SHEINBAUM PresidentadeMéxico

Vienentodaslasleyessecundariasde
PemexydeCFE esunaagendalegislativa
muyimportante

Anuncio La presidentaClaudiaSheinbaumayer en conferenciade prensa
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AUSTAN REUNIÓN

La Presidenta

pedirá
explicación
a INE sobre
másrecursos
LapresidentaClaudiaSheinbaum
dioaconocerquesereuniráaprinci
piosdeeneroconlosconsejerosdel
InstitutoNacionalElectoral INE
encabezadosporlapresidentadel
ConsejoGeneralGuadalupeTaddei
aquienespidióexplicarporquése
requierenmásde7 mil millones
depesosparala organizaciónde
laeleccióndejuecesmagistrados
yministros

La morenistareveló ensucon
ferenciadeprensamatutinaque
losconsejerosle solicitarondicha
reunióncon elobjetivodehacerle
unplanteamientorespectoalpre
supuestodela elecciónal Poder
Judicial

No obstantelamandatarialos
instóaexplicarporquéserequie
renmásrecursosparaorganizar
laelecciónqueserealizaráel 1 de
juniode2025

Refirióque enelPresupuestode
EgresosdelaFederaciónseetique
taron7mil millonesdepesospara
laorganizacióndela eleccióndel
PoderJudicial

EduardoOrtega

7000
MILLONES

depesoseslo queseetiquetaron
enel PEF2025parala elección
judicial
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ES HONESTA JUSTIFICA

Sheinbaum

niega
nepotismo
porBertha
Alcalde

BerthaAlcaldeLujanfueelecta
comofiscalgeneraldeJusticia
dela CiudaddeMéxico por
unacomisiónconformadapor
elCongresolocal sinlaparti
cipacióndelaJefaturadeGo
biernodelacapital justificó la
presidentaClaudiaSheinbaum

LaeleccióndeAlcaldeLuján
comofiscalhasidoseñalada

comounactodenepotismo
debidoaquenosóloeshermana
deladirigentenacionaldeMo
renaLuisaMaríaAlcalde sino
queademáseshija deBertha
Luján fundadoradeMorena
exsecretariageneraldelpartido
ymuycercanaalexpresidente
AndrésManuelLópezObrador

Lamandatariaensucon
ferenciadeprensamatutina
dePalacioNacional dijo que
BerthaAlcaldeLuján quienfue
electaporlospróximoscuatro
añoses unamujerhonesta
quetieneespecialidadende
rechopenal

LatitulardelEjecutivofede
ralinsistióenqueenelproceso

deelecciónnoparticipólajefa
deGobiernodela Ciudadde

México ClaraBragada
LaCiudaddeMéxico estoes

importante eslaúnicaenti
daddelaRepúblicadondeelola
fiscallosnombraunacomisión

NoparticipalajefadeGobierno
enladecisión aseveró

Esunacomisiónqueelige
elCongresoEstacomisiónabre
unaconvocatoriasepresentan
candidatosafiscalessehaceuna
valoracióndesucurriculum se
lesentrevistay ellostomanla
decisióndequiéneselfiscal Es
decir esunadecisiónindepen
dientedelaJefaturadeGobier

no machacó EduardoOrtega

A lafiscalla
nombrauna

comisión No

participalajefa
deGobierno

CLAUDIA SHEINBAUM
PresidentadeMéxico
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Presidentaresalta

coordinaciónde

fuerzasenSinaloa
I PorYulia Bonilla

yuliabonilla razoncommx

LA PRESIDENTAdelaRepúblicaClau
diaSheinbaumPardoafirmó queenel
estadodeSinaloahaycoordinaciónentre
los distintosnivelesdegobierno luego
delacapturadecuatropersonaspertene
cientesaunamismacélulacriminal

Haycoordinaciónentrela Sedeñala
Marina queyaexistíaperoahorahaymás
coordinaciónconla SecretaríadeSeguri
dady ProtecciónCiudadanay laspropias
fuerzasestatalesEntoncesesoeslo que
nosvaapermitirseguiravanzandoenla
construccióndelapaz comentóayeren
suconferenciadeprensa

Trasrecordarqueseaplicanplanes
paraatendercadacontextoencadaesta
dodelpaísSheinbaum mencionóquela
baseeslaestrategianacionalparaatender
lascausasfortalecerlacoordinacióny la
boresdeinteligencia

Hizo hincapiéenqueporello seenfo
cala atenciónenlosjóvenesparadarles
accesoala educacióny opcionesdevida
distintasafin dealejarlosdegruposde
lictivosparaobtenerdinero

QueningúnjovenenMéxico tenga
queoptarpor la violenciao acercarsea
un grupodelictivo porqueesaesuna
opcióndemuerteno esunaopciónde
vida Sepromoviómuchoahoraquizáya
no tanto peroduranteunperiodomuy
grandesepromoviómuchoseriesdete
levisiónhaciendoapologíadelosgrupos

delictivos comosi serpartedeungrupo
delictivotellevaraaunavidadelujos con
unavisión ademásrelacionadaconlas

mujerescomoobjetos criticó
Reiterósumensajedequeeldinerono

dala felicidad aunquesípermitecostear
mejorescondicionesdevida Evidente
mentehayqueresolverlascondiciones
materialesmínimasdeunafamilia de

unapersonay paraesoestamosy para
esoesque hayempleoquehayabuenos
salariosy quehayaaccesoatodoslosde
rechosperoeldineronoeslafelicidad ni
muchomenossinounaopcióndevida
acercándoseal amoratodo el amorala

naturalezael amora los semejantesel
amorala familia el amorcomounaop
cióndeviday nolaviolencia enfatizó

Ba
LA VIOLENCIA seinten

sificó enSinaloaluegodela
detenciónde IsmaelEl Mayo
Zambadaen EU presun
tamentetraicionadopor
JoaquínGuzmánLópez

5
Armaslargaspor
tabanlos cuatro

detenidos

LOS CUATRO hombresdetenidosel 25dediciembreen

Culiacán relacionadosconLos Chapitos
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LarutaÁfrica Españala
másletalparamigrantes

Enla frontera

marítimasubieron

30 los decesosde

indocumentados

Seregistraron
esteaño10 mil 457

fallecidos esdecir
30 al día ONG

Informeofrece

análisisdetallado

de293tragedias
ocurridasenlazona

Realizanun

seguimientoa131
embarcaciones

desaparecidas
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Lafranjademarentre
Europay África esla
mayor necrofrontera
Hanmuerto10 mil 457migrantesenesaregiónenlo queva
delaño reportaunestudiodela organizaciónCa Minando
ARMANDO G TEJEDA

CORRESPONSAL

MADRID

La franjade marquedivide Euro
padeÁfrica seconvirtió enla más
mortíferadel planetaparala ruta
delamigraciónesteaño con10mil
457viajerosfallecidosensuintento
depisarsueloeuropeolo quesupo
ne30decesosaldía lamayoríapro
cedentesdelÁfrica subsaharianay
delMagreb

Uninformedelaorganizaciónno
gubernamentalCaMinandoFron
terascalificó la fronteramarítima

y terrestreentreEspañay la franja
costeradesdeelsurdeSenegalhas
taArgeliacomola necrofrontera
másletal enel informeMonitoreo

DerechoalaVida2024 enelquese
haceunanálisisexhaustivo

Los datosde la investigaciónse
ñalanque desdeenerodel2024 de
losmásde10mil muertos421fue
ronmujeresy mil 538niños niñas
y adolescenteslo queconvierteeste
añoenelmásaniquiladordesdeque
setienenregistrosenla organiza
cióny conrelaciónal añoanterior
con30porcientomásdefallecidos

El reporteofreceunestudiodeta
lladode293tragediasocurridasen
lasdiferentesrutasmigratoriasEn
tre estoscasosserealizóun segui

mientoespeciala131embarcaciones
quedesaparecieronsindejarrastro

La rutaatlánticahacialas islas

Canariassemantienecomolamás

letalanivelmundial con9 mil 757
víctimas además duranteeste
año hubounnotableincremento

desalidasdesdeMauritaniaquese
consolidócomoel principalcorre
dormigratoriohacialasCanarias

La rutaa la isla de El Hierro o

la delviaje argelinohaciaBaleares
seconsolidaroncómoderroteros

especialmentepeligrososdebidoa
la longitudy a la dificultad de los
trayectosdetallael informe

Perecieronsushijos
durante11 díasdenaufragio

Mis hijosmurieronenmisbrazos
nopudesalvarlesLestuvequece
rrar los ojosy tirarlosal mar Nos
metieronenla barcano teníamos
GPSni comida elmotorserompió
Pedimosayuda perono veníana
die Pasamos11 díasenelmar Pido

aAlá quememateamítambiénes
lo únicoquequiero relatóM C
mujerguineanaqueseencuentra
enlas islasCanariasenuncentro
deacogidatemporaldemigrantes
desdesutravesíainfernaldelvera

no pasadoEsteessólo unodelos
muchoscasosquelleganadiario a

lascostasespañolas
Enopinióndelos expertosde la

organización elaumentodevícti
masestádirectamenterelacionado

con factorescomola omisióndel

deberde socorroporencimade la
protecciónal derechoa la vida la
prevalenciadepolíticasdeexterna
lizacióndefronterasquevulneran
los derechoshumanosde las per
sonasen tránsito internacional
la falta deactivacióno la tardanza

enlosoperativosdebúsqueday de
rescateinclusocuandoseteníala
posiciónde lasembarcacionesasí
comola políticade criminalizara
losviajerossindocumentos

HelenaMaleno voceray coordi
nadoradela investigaciónexplicó
que estascifrassonevidenciade
unprofundofracasodelossistemas
derescatey deprotecciónMásde
10 mil 400 personasmuertaso
desaparecidasen un solo año es
unatragediainadmisibleUrgimos
aquesepriorice la proteccióndel
derechoa la vida serefuercenlas
operacionesdebúsquedayrescate
ademásdequesegaranticelajusti
ciaparalasvíctimasy susfamilias

El gobiernodeMali informóque
unos200 migrantesdesaparecie
ronal hundirsesuembarcaciónen

aguasmarroquíesrumboaEspaña
reportóEuropaPress
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Los migrantessuelencruzar
el marencayucossaturadosde
personassin ningunaprotección
La imagen frentea lasislas
CanariasFotoAfp
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Netanyahuamenazacon
asediointensoa hutíes
AFPY REUTERS

global glmmcommx

JERUSALÉN Israel está
sólo en el comienzode su

campañacontralos hutíesen
Yemen alineadoscon Irán

dijo el primer ministro Ben
jamín Netanyahuen unaen
trevistatelevisadaayer horas
despuésde que avionesis
raelíesatacaranel aeropuer
to de la capitalyemeníSana

Acabamosde empe
zarcon ellos afirmó Israel
bombardeóel aeropuerto
internacionalde Sanála ca

pital deYemen y otrosobje
tivos de los rebeldeshutíes

en operacionesquedejaron
al menosseismuertos tras

los recientesdisparosde mi
silesde esasmilicias aliadas

deIrán contraIsrael

Estamosdecididos a

cortarestaramadel terro

rismo del eje del mal iraní
Continuaremoshastaaca

bar el trabajo declaróNe
tanyahu traslas incursiones
de suaviaciónenYemen un

paísdel sudoestede la pe
nínsulaArábiga situado a
másde 2 mil kilómetrosde

Israel

Los bombardeosal aero

puerto instalacionesmilita
resy unaplantade energía
seproducenluegode un au
mentodelashostilidadesen

tre Israely los rebeldeshutíes
deYemen quepertenecenal
llamadoEje de la resistencia
una red de organizaciones

afinesa Irán y hostilesal Es
tadohebreo

El aeropuertode la capital
fue blancode másde seis

ataquesy labaseaéreaadya
centede Al Dailami también

fue bombardeadasegúnde
claróaAFP un testigo

Tambiénse lanzóunase

rie de ataquescontrauna

plantaenergéticaen la ciu
dadcosterade Hodeida en

el oesteafirmaronun testigo
y el canalAl MasiraTV afín a
los rebeldeshutíes

El portavozde los insur
gentes MohamedAbdulsa
lam denunciólos ataques
como una agresiónisraelí
contratodo el puebloyeme
ní Los ataquesseproducen
un díadespuésdequelos re
beldeshutíesdispararanun

misil y dos droneshaciate
rritorio deIsrael

El ejército israelí afirmó
que avionesdecombateis
raelíesllevarona cabobom
bardeosbasadosen fuentes

de inteligenciacontraobjeti
vos militarespertenecientes
al régimenterroristahutí

Los blancosincluyeron
infraestructuramilitar enel

aeropuertoy la plantaener
géticaen Sanáy Hodeida así

i

como otrasinstalacionesen

los puertosdeestaciudad de
Salif y de RasKanatib indicó
el ejército

Estosobjetivosmilitares

eranusadospor el régimen
terroristahutí paraintroducir
armasiraníesen la regióny
parala entradade altoscar
gosiraníes precisóel texto

El régimenterroristahutí
estáen el centrodel eje te
rroristairaní añadió

Fotos AFP

CondenadeIrán

Irán calificó de crimen los

ataquessraelíesa Yemeny
aseveróquesetratade una
violación clarade la pazy la
seguridadinternacional

e Los rebeldeshutíescontro

lan ampliaszonasdeYemen
incluidaszonaspobladas
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Quierenmásmujeresenminería
LUIS PABLO SEGUNDO

La participaciónfemenina
en la mineríade Guerrero

debepasardel 15 al 20 por
ciento propusola organiza
ción MujeresWIM del Dis
trito Guerrero

En dichaentidadel pa
pel de lasmujeresenla mi
neríaesdel15porciento lo
que posicionaa Guerrero
por debajode la mediana
cional acusóSandrade la
RosapresidentadeMujeres
WIM del Distrito Guerrero

Los últimos datosque
tenemoses que empresas
comoTorexGold LucaMi
ningCoip Equinoxy Peño
les minerasen Guerrero

tienenunaparticipaciónfe
meninaquerondaenun 15
porciento denunció

Enentrevistatrastomar

protestacomola nuevapre
sidentade MujeresWIM
Distrito Guerrero explicó
queenlos dosañosquees
taráal frente de estaorga
nización tiene comometa
lograrqueen las empresas
minerasque operanen la
entidadincrementela pre
senciade lasmujeres

La verdadesunameta

ambiciosa no lo voy a ne
garperoconel apoyodelas
empresasestoyseguraque
vamosa lograr aumentar
en 5 puntosporcentuales
la participacióndemujeres

parallegaratenerun20por
ciento dijo

ActualmenteGuerre

ro es el quinto estadocon
mayor producciónminera
enel Paísdestacandoen el
volumendeoroy plata por
lo queparalapresidentade
MujeresWIM Guerreroes
esencialqueexistaunama
yor escalade participación
femenina

Sin dudanecesitamos

trabajarmuchoparaalcan
zar esteobjetivo hay que
trabajartantoen temasde
violencia de génerocomo
en temasde inseguridad
que sabemosque esto le
estápegandoa la entidad
afirmó De la Rosa
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I QUINTANA ROO

Haymascasosdecuerpos
sinidentificar diceactivista
ColectivoVerdad

Memoriay Justiciaseñala
queconoce5 casosmás
comoel deFrancisca

ADRIANA VARILLAS

Corresponsal

Cancún Casoscomoel deFran

ciscaMariner víctimadefeminici
dio y desapariciónen Cancún cu
yos restos permanecieroncuatro
añosy mediosin identificar en el
Servicio Médico Forense Semefo
mientrassu madre María Patrón
Pat la buscabanoesunasuntoai
slado asegurael colectivoVerdad
Memoriay Justicia

RomanaRivera integrantede
estegrupo señalóquehayal me
nosotroscincocuerposensimi
lar situación enun universode
másmil cadáveresa los queno
les hanpracticadola pruebade
ADN que permita elaborarsu
perfil genético y confrontarlo
con el de personasquebuscan

Dijo que de los másde mil 200
cuerpossin identificar 200 tienen
pruebadeADN expedienteintegra
do y estánenel PanteónForense

Entrelos cincocasosdevíctimas

identificadasrecientementeyquese
encontrabanenel Semefocitó el de
JoséMartínezHernándezquiente
nía27 añoscuandodesaparecióen

Cancúnel 19 dejunio de2022 Sus
restosfueronentregadosasusfami
liaresy llevadosa sunatalVeracruz
el pasado8 de diciembre

Agregóqueestasemanael colec
tivo entregóal titular de la Fiscalía
GeneraldelEstadoFGE RacielLó
pez unapropuestaparatrabajaren
colaboracióncon unaorganización
deGuatemalaparapermitirlescoa
dyuvarenla tomademuestrasa los
cuerposy agilizar su identificación
puesla instituciónestárebasada

Lasbúsquedasnoparan
RomanaRivera conocidacomodo
ñaRomy buscaasuhija DianaGar
cía desdefebrerode2020 Desapa
recióenunbardeCancúnlo mismo

queArmandoKiau quienseconsi

deravíctimadedesaparicióntorea
da puesfue privado de la libertad
por funcionariosy ex funcionarios
delaFGE deacuerdoconlos repor
tesquetienela organizaciónSomos
Tus Ojos que haceel acompaña
mientoa la madredel joven

LadesaparicióndeDianallevó
a Romanaa fundar el colectivo

Verdad Memoria y Justicia al
queenuninicio pertenecíanMa

ría Patrón Pat y Deysi Blanco
madre de FernandaCayetana
Canul desaparecidael 21 cejulio
de2022 Ellasseapartaronendi

ciembrede2022paraconformar
el colectivo MadresBuscadoras

QuintanaRoo
Trasla identificacióndelos restos

deFranciscaMariner hija deMaría
Patrón el colectivoVerdad Memo

ria y Justiciale extendiósuscondo
lencias y reprochóla indolenciade
las autoridades

Estoesimperdonableeirrepara
ble sic el dañoquehancausadoa
tantasmadresy padresenbúsqueda
de su tesoro hijos Que la Justicia

divinalosalcancey lavergüenzalos
persigaLas familiasquebuscamos
nosalegramoscuandounafamilia
encuentraasuserqueridoConmu
cho respetoa la señoraMary Patrón
y familia externamosnuestrosince
ro pésame

Descansala angustiacesasu
búsquedaahora aprendera vi
vir suausencia Lo queno ol
vidamos ni permitiremosmás
estantaindolenciaporel trabajo
forense dijo el colectivo
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AVANCE HISTÓRICO

Apruebanmatrimonio

igualitarioenChiapas

Los diputados
localesresaltaron

queforma partede
la justiciasocial
PORGASPARROMERO

Corresponsal

nacionaI gtmmcommx

TUXTLA GUTIERREZ
Chis Diputadoslocalesde
Chiapasen su mayoríade
Morenay susaliados apro
baronreformasal Código
civil paradarpasoal matri
monioigualitario enlos ar
tículos144 145 169 y 174 en

defensade la comunidad

LGBTQ
La diputadaElvira Cata

lina AguiarÁlvarez destacó
que desde2017 mediante
acciónde inconstituciona

lidad la supremaCortede
Justiciadela Nacióndeclaró
la invalidezde los artículos

144y 145delCódigoCivil del
Estadode Chiapashacien
do legal la unión civil entre
personasdelmismosexosin
la necesidaddetramitarun

amparo
Porello dijo eranecesa

rio reformarel CódigoCivil

comoun pasofundamental
haciala igualdad la justicia
socialy el reconocimien
to de los derechoshuma

nos puesestamodificación
a la legislaciónpermitirá
quetodaslaspersonaspue
dandisfrutardelos mismos

derechosy beneficiosque
las parejasheterosexuales
comoel de la seguridadso
cial la pensiónlavivienda
entreotrosderechos

El presidentedela mesa
directiva del Congresodel
Estado Luis IgnacioAven
dañoBermúdez dijo que
enChiapasno estamospara
prohibir los derechosde
terceros

Con ello bienvenidas

las reformascon las quese
atiendenlas demandasso

cialesy quehacenmásgran
delaesferadederechospara
laspersonas

AgregóqueesteCongre
so está escuchandoal pue
blo y en basea esoseestá
legislandoconhumanismo
y compromisoparaChiapas

Suman29 estados

Desde2017se

buscabala

aprobaciónChiapas
seconvierteen la

antepenúltima
entidaden avalarlo

FaltanChihuahua

y Guanajuato

La aprobaciónen el Congresochiapanecosetomo con un
total de 30 votosa favor y 4 abstenciones
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EXIGEN QUE SE INVESTIGUE COMO FEMINICIDIO

Matana PatriciaMiguel exalcaldesa
deMesonesHidalgo Oaxaca

Hastael cierre

dela edición el
gobernadorno se
habíapronunciado
DAVID SAÚL VELA

PatriciaMayoli Miguel Rojas ex
presidentamunicipaldeMesones
Hidalgo Oaxacafueasesinadala
mañanadeayerdentrodeunesta
blecimientocomercialubicadoa
unosmetrosdelpalaciomunicipal
dePutlaVilla deGuerrero

Segúnlasprimerasversiones
desconocidosingresaronallocaly
dispararonconarmadefuegocon
trala exalcaldesaquienmurióen
el lugar Nosesabeaúnelmóvil del
crimen

Losresponsablesdelaagresión
lograronhuiryhastaelmomento
nosehareportadoladetenciónde
personaalgunaporestoshechos

La agresiónocurrióal interior
deunlocalcomerciallocalizadoen

lacalledeJaliscoenelmunicipiode
PutlaVilla deGuerreroporlo que
la fiscalíatomó conocimientoy a
travésdelaVicefiscalíaRegional

delaMixteca desplegóaunequipo
multidisciplinarioquerealizalos
primerostrabajospericialesymi
nisterialesenellugardeloshechos
dijo lafiscalíadeOaxaca

Deacuerdoconlosresultados

delasprimerasentrevistasminis
terialeslavíctimaesexpresidenta
municipaldeMesonesHidalgo por
lo quesellevanacabolostrabajos
deanálisisy contextoparatomar
encuentalosfactoresderiesgoen
tornoalavíctima explicó

PatriciaMayoliMiguelRojasgo
bernóduranteeltrienio20132015

porelSistemaNormativoInterno
deUsosy Costumbressiendohis
tóricasuadministraciónpuespor
primeravez unamujergobernósu
municipio

Trasconocerseel crimen fa
miliaresdela víctima asícomo
mujeresactivistasexigieronjus
ticiaporestehechoPidieronque
seinvestiguecomofeminicidioy
exigieronalasautoridadesdarcon
losculpables

Exigimosjusticia nomásfemi
nicidiosenOaxaca remarcóFlora

Gutierrez abogadae integrante
delaReddeAbogadasIndígenas
enunmensajequedifundiópor
Facebook

Porotraparte ladiputadafede
ralAracelyCruztambiéncondenó
esteataque

Paralasmujereslapolíticano
debeseruncaminoespinosode
balassangreymuerteExijo alas
autoridadesrealizarunainvesti

gaciónconperspectivadegénero
quepermitael accesoalajusticia
PatriciaMayoli Miguel Rojasera
unamujermixtecaactivistayde
fensoradelosderechoshumanos

delaniñezy lasmujeres enfatizó
la legisladora

Hastael cierredela edición
el gobernadordeOaxacael mo
renistaSalomónJaraCruz nose
habíapronunciadorespectodeeste
crimen

QuiensísepronunciófueEnri
queFeriaRomerosubsecretariode
DesarrolloControldelaGestión
Públicay RecursosHumanosde
Oaxacaquienlamentólapérdida
delamujer
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Ataque PatriciaMayoli Miguel fue ejecutadaayerpor la manana
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#ESTRATEGIADESEGURIDAD

BAJAN DELITOS

DEALTO
IMPACTO
LA GOBERNADORA DESTACÓ QUE ESTOS

CRÍMENES DISMINUYERON 5 15 POR
CIENTO EN COMPARACIÓN CON 2023

PORLETICIA RIOS

urante2024

Diosobjetivos
de proteger
a los mexi

quensesse

han concre

tado con unareducciónen 10

de 12 delitos de alto impacto
en el Estadode México como

resultadode las estrategias
y accionesinterinstituciona
les de los gobiernosFederaly
estataldesarrolladasdesdela

Mesade Coordinaciónparala
Construccióndela Pazaseguró
la gobernadoraDelfinaGómez

Losdatospresentadosporla
SecretaríadeSeguridadestatal
y la FiscalíaGeneraldeJusticia
mexiquensereportadosal Sis
temaNacionaldelSecretariado

EjecutivodeSeguridadPública

durantela sesión317dela Mesa

revelanque en comparación
con 2023 esteañolos delitos

dealto impactodisminuyeron
5 15 por ciento hastael 22 de
diciembrepasado

En dicho periodo los ilíci
tos quepresentaronlas bajas
mássignificativasfueronrobo
a casahabitacióncon violen

cia conunadisminuciónde35

por ciento feminicidio 23 por
ciento secuestro21 porciento

y roboa transportepúblicocon
violencia 16 porciento

La laborcoordinadade los

tresórdenesdegobiernoy las
estrategiasquedelinearnos
cadamañanaen lasreuniones

deseguridadpermitenqueen
treguemosbuenosresultados
difundió Gómezen susredes

El gobiernoestatalprecisó
que los delitosquedisminu

yeron son aquellosque mas
lacerana la sociedadya que
ademásde impactaren el
patrimoniode las familias y

negociostambiénafectanla
tranquilidadde las personas
deahíqueresulteimportante
la bajade6 29 por cientoen el

robo conviolenciaen general
así comolos robosviolentosa

transportedecargatranseúnte
y negociocon 11 19 9 63 y 4 51
por ciento respectivamente

Destacóqueestosavances
son resultadode la estrategia
deseguridadencabezadapor
la gobernadoraDelfina Gómez
Álvarez conaccionesdirigidas
a la prevencióndel delito el
combatea la delincuenciay el
desplieguedeoperativoscomo
Enjambrey Atarraya

LABOR

CONJUNTA

# El gobierno
estataltrabajacon
la Federacióny los
municipios

# Realizanacciones

conjuntaspara
preveniry combatirla
delincuencia

# Recientemente

desplegaronlos
operativosEnjambre
y Atarraya

35

POR

CIENTO BAJÓ
EL ROBO

A CASA

HABITACIÓN

23

POR

CIENTO EL
DELITO DE

FEMINICIDIO

21

POR

CIENTO EL
SECUESTRO
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MATRIMONIO IGUALITARIO LEGAL

Ayer el CongresodeChiapasaprobócon34
votosafavorycuatroabstencionesreformas
al CódigoCivil estatalparapermitirquesece
lebrenmatrimoniosentrequieneslo deseen
sin importarsu preferenciau orientaciónse
xual EldiputadodelPVEMLuisIgnacioAven
daño señalóquesetratóde undíahistórico
paraChiapaspuessediounpasoimportante
enla defensadederechoshumanos

El matrimonio

igualitarioyaes
legalenChiapas

PorAlanGallegos
alangallegos razoncommx

EL PLENO del Congresode Chiapas
aprobóestejuevescon30votosa favor
y cuatroabstencionesreformasalosar
tículos144 145 169y 174delCódigoCivil
delestadoparapermitirquesecelebren
matrimoniosentretodaslaspersonas
quelo deseensinimportarsupreferen
ciasexual

Durantela discusióndeldictamenel

diputadodel PVEM Luis IgnacioAven
dañoMartínez dijo que hoyesun día
históricoparaChiapasy destacóquela
SexagésimaNovenaLegislaturahadado
unpasoimportanteenla defensadelos
derechosdelaspersonas

Aquí noestamosparaprohibir bien
venidala nuevaeray conello bienveni
dasestasreformasconlasqueseatien
denlasdemandassocialesy quehacen
másgrandelaesferadederechosparalas
personasapuntóel legislador

A suvez la diputadadeMorenaMar
celaCastilloAtristain autoradela inicia

tiva quedio origena la reforma celebró

quela actualLegislaturadel Congreso
de Chiapasmantengaunaagendapro
gresistaencaminadaala atencióndelas
causassociales

La igualdadantela ley no admite
concesioneshoy estamoscorrigiendo
unamociónhistórica hoy se les está
dandojusticiasocial selesestánrecono
ciendosusderechosala comunidadlés

bicogay hasidounaluchadeañospara
obteneraccesoa susderechossociales

básicoscomola atenciónmédica dijo
La legisladoraagregóqueel dictamen

aprobadoayerensesiónplenariaesre
sultadodel trabajolegislativo queha
sidoapoyadorespaldadoy abanderado
porlasociedadcivil

En tanto la diputadadel PT Elvira
CatalinaAguiar Álvarez recordóque
desdeel año2017 la SupremaCortede
Justiciadela Nacióndeclaróla invalidez

delosartículos144y 145delCódigoCivil
del EstadodeChiapasqueimpedíanel
matrimonioigualitario

Gruposdela comunidadLGBTTTIQ
celebraronenredessocialesla decisión

delLegislativodeChiapas

IV EL CONGRESOdeChiapas
armonizóel CódigoCivil dela

3 entidadcon unaresolución
dela SupremaCortede

U Justiciadela Naciónsobre
matrimonioigualitario

4
Artículosdel

CódigoPenalde
Chiapasfueron

reformados
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LOS DI PUTADOSdeChiapasal momentodevotara favor
delosmatrimoniosentrepersonasdel mismosexo ayer
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VEN CRISISDEVIOLENCIA DE GENERO El senadory dirigentenacionaldel
PRI AlejandroMoreno señalóqueaumentodeasesinatoscontramujeresen
México refleja unacrisisdeviolenciadegéneroinsosteniblela cualevidencia
unadesconexiónentrelasestrategiasplanteadasen papely la realidadque

viven ellas ya quemásdel 90 delos feminicidiospermanecenimpunes lo
cualperpetúaun ciclo deviolenciay envíaun mensajedeabandono
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